
Обвал туризма 
пошел на спад 
Граждане стали чаще 
ездить в Испанию и Тунис 

Темпы падения рынка выездно-
го туризма замедлились более 
чем в три раза: по итогам девяти 
месяцев он потерял лишь 6% по-
ездок, свидетельствует офици-
альная статистика. Популярные 
пляжные направления показали 
взрывной рост, например, Тунису 
удалось увеличить число россий-
ских отдыхающих более чем в три 
раза. У путешественников из За-
падной Европы также начинает 
постепенно восстанавливаться 
интерес к России, число туристов 
из некоторых стран выросло бо-
лее чем на 7%.

Падение выездного туристиче-
ского потока из России замедлилось 
в три раза. Об этом свидетельству-
ют данные Росстата за январь—сен-
тябрь 2016 года. По данным служ-
бы, за этот период россияне совер-
шили 25,78 млн туристических пое-
здок, что на 6,1% меньше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
За первые девять месяцев 2015 го-
да тот же показатель сократился на 
20,4% по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года (с 34,48 млн до 
27,45 млн), свидетельствуют данные 
Росстата.

По версии Росстата, в число наибо-
лее популярных туристических на-
правлений для россиян вошли при-
граничные республики бывшего СС-
СР, в частности, Казахстан и Украи-
на, а также Абхазия: туда поездки не 
всегда носят классические туристи-
ческие цели. Кроме них, в десятке на-
иболее востребованных российски-
ми путешественниками направле-
ний оказались Китай, популярность 
которого выросла на 30% по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года, Эстония (рост на 1,1%), Гре-
ция (20,1%) и Кипр (43,3%). Макси-
мальный рост турпотока в январе—
сентябре 2016 года показал Тунис: 
число туристических поездок в эту 
страну выросло на 158%, до 568 тыс. 
Популярность Болгарии увеличи-
лась на 31% (до 518 тыс. поездок), Та-
иланда — на 28% (до 562 тыс.), Гру-
зии — на 18% (до 595 тыс.), Испа-
нии — на 12% (до 665 тыс.), Италии — 
на 4% (до 557 тыс.).
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Буровая закулиса
Госсекретарем США станет глава совета директоров ExxonMobil Рекс Тиллерсон

Избранный президент 
США Дональд Трамп про-
извел самое громкое на-
значение в своей адми-
нистрации, отдав пост 
госсекретаря главе неф-
тегазовой корпорации 
ExxonMobil Рексу Тиллер-
сону. Выбор Дональда 
Трампа может свидетель-
ствовать о грядущей сме-
не приоритетов в  политике 
США. Во главу угла будет 
поставлена не идеоло-
гическая составляющая, 
а интересы американско-
го бизнеса в стратегиче-
ски важных регионах и вос-
становление отношений 
с Россией. Впрочем, ин-
формированные собесед-
ники ”Ъ“ предостерегают: 
вопреки прогнозам о не-
избежной новой разрядке, 
имидж пророссийского по-
литика может осложнить 
Рексу Тиллерсону прове-
дение курса на сближение 
с Москвой. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты предсказы-
вают: любым шагам ново-
го госсекретаря на россий-
ском направлении будет 
уделяться особо присталь-
ное внимание, так как 
ему придется идти про-
тив устоявшихся традиций 
в Госдепартаменте.

«Большой опыт 
и знание 
геополитики»
Интрига вокруг вопроса, 
кто станет новым госсе-
кретарем, разрешилась во 
вторник — за пять недель 
до принятия Дональдом 
Трампом присяги на ступе-
нях Белого дома 20 января 
будущего года. Появивши-
еся в конце прошлой не-
дели сообщения, что пре-
тендентом номер один на 
пост госсекретаря стал гла-

ва нефтегазовой корпора-
ции ExxonMobil Рекс Тил-
лерсон (см. 

”
Ъ“ от 12 дека-

бря), переключили внима-
ние на фигуру одного из ли-
деров американского биз-
неса, имя которого до этого 
мелькало лишь в публика-
циях деловой прессы.

Как выяснилось, этот ин-
терес был не напрасным. 

Распространенное вчера 
переходной администраци-
ей Дональда Трампа заявле-
ние подтвердило, что внеш-
неполитическое ведомст-
во США ждет едва ли не са-
мое неожиданное назначе-
ние в его истории. Преем-
ником уходящего госсекре-
таря Джона Керри станет 
один из топ-менеджеров 
американского бизнеса. Из 
всех называвшихся ранее 
кандидатов 64-летний Рекс 
Тиллерсон — единствен-
ный, кто никогда не был 
профессиональным поли-
тиком или чиновником. Он 
не только не имел отноше-

ния к Госдепартаменту, но 
и ни одного дня не прора-
ботал на госслужбе.

Однако это не помеша-
ло Дональду Трампу зая-
вить, что господин Тиллер-
сон обладает «упорством, 
большим опытом и глубо-
ким знанием геополити-
ки, которые помогут ему 
отлично справиться с обя-
занностями госсекретаря». 
В заявлении переходной 
администрации говорит-
ся, что в новой должности 
Рекс Тиллерсон «будет спо-
собствовать региональной 
стабильности и сконцент-
рирует свое внимание на 

защите ключевых нацио-
нальных интересов США».

Одним из первых на выд-
вижение Рекса Тиллерсона 
отреагировал Джон Керри, 
пожелавший ему удачи на 
новом поприще. «Госдепар-
тамент продолжит оказы-
вать поддержку плавному 
переходу, чтобы новая ад-
министрация могла прово-
дить важную работу в сфере 
внешней политики США по 
всему миру»,— заверил го-
сподин Керри.

«Друг Владимира»
Выдвижение Рекса Тиллер-
сона еще не означает авто-

матического утверждения 
в должности: формально его 
кандидатуру еще должен бу-
дет утвердить Сенат, где не-
большое большинство при-
надлежит республиканцам 
(52 против 48). Теоретически 
нельзя исключать сценария, 
при котором часть респу-
бликанцев решит присое-
диниться к демократам и по-
пытается заблокировать на-
значение. По состоянию на 
сегодняшний день ни один 
из сенаторов-республикан-
цев не заявил о намерении 
голосовать против. В то же 
время ряд членов верхней 
палаты Конгресса уже выра-
зили озабоченность, напо-
миная, что на посту главы 
ExxonMobil Рекс Тиллерсон 
поддерживал тесные связи 
с Россией и в 2012 году да-
же был награжден орденом 
Дружбы (и получил эту на-
граду в 2013 году из рук Вла-
димира Путина).

«
”
Друг Владимира“ — это 

не та характеристика госсе-
кретаря, которую я надеял-
ся услышать»,— написал 
в Twitter сенатор Марк Ру-
био, в ходе нынешней из-
бирательной кампании бо-
ровшийся за кресло прези-
дента. «Я почти не знаю это-
го человека. Но скажу так: 
если вы получили награ-
ду от Кремля, то у нас бу-
дет о чем поговорить»,— 
вторил ему сенатор-респу-
бликанец Линдси Грэм. Не 
остался в стороне и давний 
оппонент Кремля сенатор 
Джон Маккейн, в интервью 
CNN выразивший обеспо-
коенность «тесными лич-
ными отношениями» между 
Рексом Тиллерсоном и Вла-
димиром Путиным.
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Рекс Тиллерсон  
(справа) станет пер-
вым в истории госсе-
кретарем США, полу-
чившим российский 
орден Дружбы    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Кризис для Минэкономики 
закончен
Максим Орешкин направил в правительство  
проект неантикризисного плана

Экономический кризис для правительст-
ва можно считать формально завершен-
ным: первым программным документом, 
отправленным новым министром эко-
номики Максимом Орешкиным в Белый 
дом, стал план повышения темпов роста 
экономики. Он продолжит антикризис-
ные планы 2015 и 2016 годов, но напол-
нится денежным содержанием нескоро — 
видимо, к маю 2017 года. В документе 
предусмотрены уже заложенные в бюд-
жет 200 млрд руб. расходов Минфина на 
поддержку регионов, 179 млрд руб. на ра-
боту «проектного офиса» и условное про-
дление локальных отраслевых проектов 
Минпромторга. Среди отвергнутых пред-
ложений нет крупных идей, кроме планов 
Минфина к маю представить «новые под-
ходы» к поддержке кризисных отраслей.

Источники 
”
Ъ“ во властных структурах 

сообщали о том, что правительство откажет-

ся на 2017 год от антикризисного плана, еще 
в конце ноября 2016 года. Белый дом решил, 
что до конца первого квартала 2017 года, ког-
да определится объем ресурсов, такой доку-
мент не нужен. Сообщения оказались и вер-
ными, и неверными одновременно. Анти-
кризисного плана действительно не будет, 
его сменит «План мероприятий, направлен-
ных на повышение темпов роста россий-
ской экономики в 2017 году» — это первый 
программный документ Минэкономики, 
завершенный и подписанный министром 
Максимом Орешкиным после назначения.

Впрочем, два крупнейших пункта плана, 
обеспеченных финансированием,— резерв 
Минфина на бюджетные кредиты в 200 млрд 
руб. и расходы на мероприятия «проектного 
офиса» в 178,9 млрд руб.,— вряд ли могут счи-
таться продолжением какого-либо плана. 
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Боб-стоп
Международная федерация бобслея и скелетона 
отняла у Сочи право проведения чемпионата мира

Российский спорт вновь столкнулся 
с серьезными последствиями допинго-
вой эпопеи, в эпицентре которой он на-
ходится на протяжении всего года. Вче-
ра Международная федерация бобслея 
и скелетона (IBSF) приняла решение 
о переносе чемпионата мира, который 
должен был состояться в Сочи в февра-
ле 2017-го, в другую страну. IBSF своим 
решением создала прецедент, который 
может подтолкнуть к аналогичным дей-
ствиям и другие международные спор-
тивные федерации. В частности, Меж-
дународный союз биатлонистов (IBU), 
Международную федерацию лыжно-
го спорта (FIS), Международный союз 
конькобежцев (ISU).

Международная федерация бобслея и ске-
летона вчера приняла решение, у которого мо-
гут быть далеко идущие последствия. IBSF по-
становила, что сочинский чемпионат мира, на-
меченный на 13–26 февраля будущего года, не 
может быть проведен в России и переносится 

в другую страну. В заявлении IBSF отмечается, 
что исполком федерации «считает неразумной 
организацию чемпионата мира в России». В ка-
честве причины, подтолкнувшей IBSF к тако-
му выводу, называется «стремление дать спор-
тсменам возможность принять участие в меро-
приятии, где главным является спорт, а не вза-
имные обвинения, обоснованные или нет». 
IBSF отметила также, что, несмотря на «исклю-
чительные усилия», приложенные Федераци-
ей бобслея и скелетона России для успешного 
проведения турнира, сложившаяся ситуация 
«делает практически невозможным воспользо-
ваться плодами этой работы».

В IBSF не назвали новых сроков и места 
проведения турнира. Но, по всей видимости, 
чемпионат пройдет в Германии. По крайней 
мере вчера, еще до обнародования решения 
исполкома IBSF, спортивный директор Феде-
рации бобслея Германии (BSV) Томас Шваб за-
явил, что его страна готова заменить Россию. 
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Нарастание бюджетного дефици-
та региональных бюджетов при-
ведет к росту размера их прямо-
го долга с 28% от объема доходов 
в 2015 году до 43% в 2019 году, 
делает вывод S&P Global Ratings. 
Начатое центром сокращение 
объемов выдачи бюджетных кре-
дитов приведет к росту коммер-
ческих займов, что увеличит 
затраты территорий на обслужи-
вание и погашение долга. К 2018 
году у четверти регионов такие 
расходы будут превышать 30% 
доходов — в международной пра-
ктике такой показатель свиде-
тельствует о высокой вероятно-
сти дефолта.

В ежегодном аналитическом от-
чете о финансовом положении рос-
сийских регионов S&P Global Ratings 
указывает на возможный рост долго-
вой нагрузки субъектов РФ с 28% от 
суммы их текущих доходов в 2015 го-
ду до 43% в 2019-м (см. график). Сред-
ние показатели маскируют значи-
тельную дифференциацию этого 
показателя по территориям — дол-
говая нагрузка трети регионов уже 
к концу 2016 года будет превышать 
60% их доходов.

При этом, указывает агентство, 
к концу 2018 года в структуре заим-
ствований регионов, вероятнее все-
го, будет преобладать коммерческий 
долг. Напомним, регионы закрыва-
ют дефициты своих бюджетов и кас-
совые разрывы тремя видами заим-
ствований: банковскими займами, 
бюджетными кредитами и выпу-
ском облигаций. По данным Мин-
фина, сейчас на бюджетные креди-
ты приходится примерно почти по-
ловина госдолга субъектов, на бан-
ковские — порядка трети.

Такая структура сложилась из-за 
проводимой с 2014 года стратегии за-

мещения дорогого коммерческого 
долга почти бесплатными (0,1% годо-
вых) бюджетными кредитами. Центр 
пошел на это из-за того, что террито-
рии были вынуждены брать короткие 
займы для выполнения майских ука-
зов Владимира Путина и на этом рез-
ко ухудшили свое финансовое поло-
жение. Для их спасения в 2014 году на 
бюджетные кредиты было выделено 
230 млрд руб., в 2015 и 2016 годах — по 
310 млрд руб. Однако сейчас помощь 
становится менее щедрой. В только 
что принятом Госдумой законе о бюд-
жете на следующую трехлетку выде-
лено на 2017 и 2018 годы по 200 млрд 

руб. (Минфин закладывал по 100 млрд 
руб., но сумма была удвоена под нажи-
мом «Единой России»). На 2019 год по-
ка выделяется всего 50 млрд руб.

Из-за этого сокращения регионы 
будут вынуждены наращивать иные 
заимствования, что вызовет рост рас-
ходов на обслуживание и погашение 
долга, отмечают в S&P. Ранее агентст-
во Moody’s указывало, что сокраще-
ние объема бюджетных кредитов и 
дефицит в секторе субфедерально-
го долга приведет к росту спроса на 
рыночное фондирование — потреб-
ности российских регионов в новых 
средствах в 2017 году превысят 500–
600 млрд руб. Эксперты АКРА про-
гнозировали, что замещение креди-
тов федерального бюджета рыноч-
ными займами будет происходить 
темпами 220 млрд руб. в год.

 Поскольку бюджетных кредитов 
на всех не хватает, а их выдача обстав-
ляется целым набором условий (по 
уровню долга, дефициту бюджета и 
так далее), регионы продолжают поль-
зоваться банковскими кредитами — 
более дорогим, но гибким инструмен-
том. По данным ИА Cbonds, по итогам 
девяти месяцев 2016 года средняя сто-
имость банковских кредитов для ре-

гионов составила 13% годовых, за этот 
период субъектам и муниципальным 
образованиям было выдано более 
1,8 тыс. кредитов на 446 млрд руб.

В S&P Global Ratings полагают, что 
далее банковские кредиты станут 
для регионов основным источником 
финансирования дефицита. Вместе с 
тем средний срок погашения таких 
займов остается коротким. «По на-
шим оценкам, около 30% накоплен-
ного объема банковских кредитов 
должны погашаться ежегодно,— го-
ворится в отчете S&P.— Принимая 
во внимание увеличение объема 
долга, расходы на его обслуживание 
и погашение будут увеличиваться и 
достигнут высокого, по нашему мне-
нию, уровня в 12% текущих доходов 
в 2018 году по сравнению с 8% в 2015-
м, что будет оказывать давление на 
показатели ликвидности и общее 
кредитное качество регионов». Кро-
ме того, указывает агентство, у чет-
верти регионов к 2018 году расходы 
на обслуживание и погашение долга 
будут превышать 30% доходов — ис-
ходя из международной статистики, 
такой уровень свидетельствует об 
очень высокой вероятности дефолта.

Вадим Вислогузов

Центр отучает регионы от бесплатных денег
Сокращение выдачи бюджетных кредитов повышает риски дефолта субъектов

Как сообщил вчера первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов, если 
Минфину и ЦБ удастся снять раз-
ногласия с социальным блоком 
правительства, законопроект с 
обновленными принципами пен-
сионного обеспечения может по-
ступить в Госдуму уже осенью 
2017 года. Возражения Минтруда 
вызывает не полностью добро-
вольный характер привлечения 
населения к участию в новой си-
стеме и недостаточный уровень 
гарантий сохранности средств. 
Через год ведомства также пред-
лагают запустить работу единого 
пенсионного администратора — 
но будет ли это государственная 
или частная структура, Минфин 
пока не уточнил.

Новая пенсионная система в Рос-
сии может заработать с 2019 года — 
об этом на конференции «Модерни-
зация российской пенсионной си-
стемы» вчера заявили представите-
ли ЦБ и Минфина. В 2017 году может 
быть принят соответствующий зако-
нопроект, а в 2018 году уже начнется 
реализация «дорожной карты» пере-
хода к формированию индивидуаль-
ного пенсионного капитала и назна-
чение единого пенсионного адми-
нистратора.

ЦБ и Минфин публично объяви-
ли о разработке новой реформы пен-
сионного обеспечения (третьей за 
последние 15 лет) в сентябре. Кон-
цепция индивидуального пенсион-
ного капитала (ИПК) предусматри-
вает, что он будет формироваться в 
НПФ за счет добровольных отчисле-
ний граждан сверх пенсионного та-
рифа в 22% — он будет полностью на-
правлен в ПФР на финансирование 
солидарной системы (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 24 сентября).

«Индустрия устала от реформ, и 
мы должны воспользоваться шан-
сом — создать что-то в течение сле-
дующего года, чтобы сказать, что это 
десять лет минимум не должно ме-
няться»,— заявил первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. По его словам, 
проект, описывающий реформу, бу-
дет подготовлен весной, но «его об-
суждение займет осеннюю сессию, 
и план-минимум для нас — прой-
ти первое чтение осенью следующе-
го года». Схожие сроки назвал и за-

мглавы Минфина Алексей Моисеев. 
По его словам, кроме основного, «до-
рожная карта» реформы включает в 
себя ряд сопутствующих законопро-
ектов — о регулировании НПФ, изме-
нениях Налогового кодекса и др. Го-
сподин Моисеев отметил, что разно-
гласия с соцблоком правительства по 
поводу деталей реформы еще не сня-
ты. «У нас есть разногласия по автома-
тическому вхождению в эту систему 
— такая система должна быть сугубо 
добровольной»,— подтвердил и гла-
ва департамента пенсионного обес-
печения Минтруда Игнат Игнатьев. 
Нерешенным, по его словам, остает-
ся и вопрос о гарантиях сохранности 
накоплений — по мнению ведомст-
ва, фонды должны обеспечить сво-
им клиентам не только номинал, но 
и инвестиционный доход от вложе-
ний (подробнее см. стр. 8).

При этом вопрос о создании для 
новой системы единого пенсионно-
го администратора, по словам госпо-
дина Моисеева, принципиально ре-
шен — структура должна появиться 
через год. Но определенности, будет 
она государственной или частной, 
пока нет. Ранее 

”
Ъ“ писал, что единый 

администратор может быть создан на 
базе Сбербанка (см. 

”
Ъ“ от 21 сентя-

бря). По словам источника 
”
Ъ“ в фи-

нансово-экономическом блоке пра-
вительства, необходимый объем вло-
жений оценивается в 50–60 млрд руб.

Хотя основными противниками 
введения новой системы пока вы-
глядят Минтруд и курирующая соци-
альный блок вице-премьер Ольга Го-
лодец — ее отношение к идее нако-
пительной пенсии, по данным 

”
Ъ“, 

«в целом резко отрицательное»,— 
в перспективе Минфину и ЦБ, воз-
можно, придется вступить в спор, 
причем экономического характера, 
и с Минздравом. Отказ правительст-
ва повышать ставку страховых отчи-
слений с 5,1 до 5,9% вынудит его ис-
кать другие источники покрытия де-
фицита фонда ОМС с 2019 года. Од-
ним из вариантов, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, станут отчисления в 1–2% 

зарплат работников — однако Мин-
фин и ЦБ рассчитывают на тот же ме-
ханизм (с тарифами от 1 до 6%) для 
финансирования новой накопитель-
ной системы.

Анастасия Мануйлова

Пенсионный счет 
открыт
Новая система  
заработает в России с 2019 года

экономическая политика
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процента составил спад ВВП в третьем квартале 2016 года, подтвердил свою оценку Росстат, 
опубликовав данные о вкладах отраслей в общий результат. Падение ВВП замедлили торможение спада 
в строительстве (минус 2,9% год к году против минус 9,5% кварталом ранее), рост в добыче (2,2% против 
0,3%), производстве и распределении электроэнергии, газа и воды (1,8% против 0,5%) и в АПК (3,2% про-
тив 2%). Усугубилось же падение оптовой и розничной торговли и услуг (на 3% против 1,2%) и гостинично-
го бизнеса (на 4,1% против 1,2%). Также спад вернулся в обработку (минус 1,2% против роста на 0,3% во 
втором квартале) и финансы (минус 1% против 1,8% роста кварталом ранее). –4

–3

–2

–1

0

Спад ВВП РФ в годовом выражении (%)

–0,4

III кв. IV кв. I кв.

20162015

II кв. III кв.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Рынок нефти  
прощается с запасами

По мнению аналитиков Междуна-
родного энергетического агентства 
(МЭА), договоренность ОПЕК 
и других крупных экспортеров 
нефти, включая РФ, о снижении 
производства приведет к дефициту 
нефти уже в первом полугодии 
2017 года, а не к концу следующего 
года, как ожидалось ранее. На этом 
фоне МЭА ожидает сокращения 
коммерческих запасов на 600 тыс. 
баррелей в сутки (б/с) в следующие 
шесть месяцев, указывая, что они 
и так снижаются уже три месяца 
подряд. Сокращению избытка 
сырья будет также способствовать 
рост спроса — прогноз по нему 
на следующий год увеличен на 
100 тыс. б/с, до 1,3 млн б/с.

Напомним, страны картеля 
договорились на полгода сократить 
добычу на 1,2 млн б/с от уровня 
октября, еще 11 стран 10 декабря 
также подтвердили готовность 
поддержать ограничение добычи 
на 558 тыс. б/с (в частности, на РФ 
придется 300 тыс. б/с этого сокра-
щения — с уровня 11,2 млн б/с). 
Сделка, впрочем, не учитывает 
поставки США, Канады, Норвегии, 
Китая и Бразилии.

Однако чтобы с рынка дейст-
вительно ушел излишек нефти, все 
стороны должны в полной мере 
выполнить взятые обещания, указы-
вают в агентстве. В целом к ноябрю 
объем предложения на рынке вырос 
за год на 470 тыс. б/с — поставки 
ОПЕК росли существенно быстрее, 
чем сокращался экспорт остальных 
стран (на 1,1 млн б/с за год). Так, 
ОПЕК должна сократить добычу 
до 32,7 млн б/с, однако в ноябре, 
по оценке МЭА, показатель вновь 
оказался рекордно высоким — 
34,2 млн б/с. Объявленное же 
сокращение фактически лишь 
компенсирует прирост поста-
вок с начала года (1,3 млн б/с), 
отмечают в МЭА. Так, сильнее всего 
нарастившие за год добычу Саудов-
ская Аравия и Ирак должны будут 
в январе сократить ее с 10,6 млн 
до 10,06 млн б/с и с 4,61 млн 
до 4,35 млн б/с соответственно.

Поставки стран, не входящих 
в картель, с начала года уже 
снизились на 0,9 млн б/с, но 
большая часть падения пришлась 
на США. Теперь же прирост добычи 
этих стран также должен оказаться 
вдвое ниже ожидаемого и соста-
вить 220 тыс. б/с в 2017 году. Тем 
временем число активных буровых 
вышек в США продолжает расти — 
с минимума в мае (316 вышек) оно 
увеличилось на 161 вышку. К тому 
же в третьем квартале вложения 
в новые вышки оказались сопоста-
вимы с отдачей, что делает сектор 
более финансово устойчивым, 
отмечают в МЭА.

Татьяна Едовина

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ НА РЫНКЕ 
НЕФТИ (МЛН Б/С)   ИСТОЧНИК: МЭА.
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Предложение Баланс
Спрос

Без них документ Минэкономики, созданный по 
традиционной технологии (сбор предложений ве-
домств по увеличению роста ВВП в 2017 году, их обсу-
ждение с мягким правом вето Минэкономики и Мин-
фина и затем сведение), имеет только один пункт, 
имеющий твердое финансирование из федерального 
бюджета. Это докапитализация Фонда развития про-
мышленности на 800 млн руб.: ФРП запрашивает еще 
17,4 млрд руб., но обсуждать это решено только после 
первого квартала 2017 года.

Еще чуть менее 100 млрд руб. предполагается потра-
тить на мероприятия по отраслевой поддержке, в основ-
ном предложенные Минпромторгом (см. также стр. 7) и 
Минтрансом (в том числе по ГТЛК — см. стр. 9) — от фи-
нансирования пилотных партий станков и промышлен-
ных линий до субсидий покупателям маневровых элек-
тровозов. Эти деньги также могут быть выделены (или 
нет) со второго квартала 2017 года — конкуренция за 
них будет сильной: «проектный офис» Белого дома, как 
следует из плана, также будет претендовать на средст-
ва, которые обнаружатся в бюджете к этому сроку. Мин-
труд также запросил средства на мониторинг состояния 
рынка труда и выявление тенденций на них. На борьбу 
с безработицей (она стабильна) объем заявки отсутству-
ет, но строка в плане есть. Средства могут поступить от 
приватизации: вчера замглавы Минфина Алексей Мои-
сеев подтвердил, что есть предложения увеличить про-
гноз поступлений от нее с зафиксированных на 2017 год 
в проекте плана приватизации 138 млрд руб. до 300 мл-
рд руб. План будет обсуждаться до конца года у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова.

Новости в «плане роста» Минэкономики присутству-
ют — и они демонстрируют, что у нового министра есть 
антикризисные идеи, несмотря на отсутствие антикри-
зисного плана, но обнародуют их не ранее мая 2017 го-
да. Речь идет о п. 3 проекта плана «Выработка новых под-
ходов к поддержке секторов экономики, испытываю-
щих значительный структурный спад». Напомним, ан-
тикризисные меры 2015–2016 годов были ориентиро-
ваны в отраслевом разрезе скорее на поддержку расту-
щих отраслей, поддержка проигрывающим секторам 
осуществлялась в основном через поддержку банков. 
Как заявил вчера СМИ замминистра экономики Олег 
Фомичев, в план Минэкономики попали только «опера-
тивные» меры, институциональные из него исключены 
до весны 2017 года.

Впрочем, в списке предложений, заблокирован-
ных Минфином и Минэкономики на стадии обсужде-
ния (в основном как не имеющие отношения к стиму-
лированию экономического роста в 2017 году — или су-
тью, или масштабом, или сроками реализации), круп-
ных инициатив тоже не обнаруживается. Наиболее за-
метны в этом списке идеи Минтруда. Ведомство Макси-
ма Топилина не оставляет идея расширения выплат из 
материнского капитала и «пятитысячных» разовых вы-
плат получателям социальных и госпенсий — по мне-
нию Минтруда, это стимулирует внутренний спрос. 
Еще одна инициатива — отменить льготы по соцпла-
тежам с последующей компенсацией переплаты рабо-

тодателям. Большая часть инициатив других ведомств 
также известна: это и докапитализация ВЭБа на 300 мл-
рд руб. из ФНБ, и частичная либерализация алкоголь-
ного рынка, и стимулирование добычи олова на Даль-
нем Востоке, и создание Российского фонда развития 
информационных технологий.

Наконец, в неантикризисном плане Минэкономи-
ки упоминается и полемика ведомства с Минфином 
по поводу «бюджетных правил». Министерство Антона 
Силуанова предлагает принять их федеральным зако-
ном в первом квартале 2017 года, министерство Макси-
ма Орешкина — вернуться к обсуждению темы не ранее 
четвертого квартала, демонстрируя пока привержен-
ность старому министерскому курсу. Это, как и весь до-
кумент Минэкономики, хорошая иллюстрация к ситуа-
ции вокруг оперативных планов Белого дома на следую-
щий год. К лету 2017 года должны завершиться базовые 
дискуссии по проектам реформ, разрабатываемых Цен-
тром стратегических разработок Алексея Кудрина, и на-
чаться разработка нового бюджета на 2018–2020 годы, 
где они должны быть внесены или отвергнуты. До этого 
моменты масштабные проекты реформ Белый дом вну-
три себя за пределами «проектного офиса» обсуждать, 
видимо, не будет.

Дмитрий Бутрин

Кризис для Минэкономики 
закончен
с1
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Закадровая ротация
Центризбирком погрузился в проблемы Валерия Шанцева

Центризбирком (ЦИК) вы-
нужден вмешаться в ситу-
ацию в Нижегородской об-
ласти, где из-за конфликта 
между губернатором Валери-
ем Шанцевым и частью депу-
татов заксобрания до сих пор 
не сформирован облизбир-
ком. ЦИК отберет  кандидатов 
сам 15 декабря. Это один из 
последних избиркомов, где 
в 2016 году была  проведена 
ротация. В ряде субъектов 
РФ глава ЦИКа Элла Памфи-
лова выступала за выдвиже-
ние в составы комиссии пред-
ставителей движения «Го-
лос», но это вызывало непо-
нимание чиновников. В «Голо-
се» считают, что руководство 
 ЦИКа не смогло отстоять соб-
ственную кадровую политику.

Заминка с формированием из-
биркома возникла в Нижегород-
ской области. Губернатор Вале-
рий Шанцев уже назначил семе-
рых членов облизбиркома, столь-
ко же должны были утвердить де-
путаты. На 6 декабря было назна-
чено внеочередное заседание 
заксобрания, но профильный ко-
митет и парламент не собрались 
из-за отсутствия кворума. Офи-
циальной причиной отсутствия 
части депутатов стал снегопад и 
затруднения на дорогах, а реаль-
ной — отсутствие компромисса 
по кандидатам. Напомним, в ре-
гионе идет противостояние меж-
ду командой Валерия Шанце-
ва и экс-мэра, а теперь вице-спи-
кера заксобрания Олега Сороки-
на. В срыве подготовки заседа-
ния Олег Сорокин обвинил спи-
кера Евгения Лебедева. «Он долж-
ным образом не организовал ра-
боту, чтобы депутаты были в кур-
се, кто подал заявление в избира-
тельную комиссию. Должны бы-
ли провести консультации»,— за-
явил вице-спикер. Другой вице-
спикер, Александр Табачников, 
говорит, что консультации бы-
ли, но договоренности по канди-
датам так и не были достигнуты. 
«Я считаю, что все должны выра-
жать свое мнение голосованием, 
а не ногами»,— сказал 

”
Ъ“ вице-

губернатор по внутренней поли-
тике Роман Антонов.

ЦИК между тем 15 декабря 
сам рассмотрит вопрос о назна-
чении семи членов избиркома, 
двое из них будут назначены по 
квоте КПРФ и ЛДПР (представи-
тельство других думских партий 
губернатор уже учел при назна-
чении своих членов в избирком, 
уточняют в ЦИКе). Всего на семь 
мест от заксобрания претенден-
тов достаточно, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в ЦИКе. «У нас есть спи-

сок более чем из 20 человек. Бу-
дем обсуждать на предваритель-
ном заседании»,— сказал он. Так-
же 15 декабря ЦИК может реко-
мендовать кандидата на пост гла-
вы комиссии. Собеседник уверя-
ет, что надо искать «компромисс-
ную фигуру». Состав региональ-
ного избиркома должен быть го-
тов к оргзаседанию 16 декабря.

В данном случае избирком не 
сможет отказать ЦИКу. По сло-
вам члена чувашского избирко-
ма Игоря Михайлова, «новый 

состав ЦИК РФ активно пытает-
ся минимизировать админист-
ративный ресурс». При этом, го-
ворит он, был пример, когда чу-
вашский избирком «проигнори-
ровал рекомендательное письмо 
ЦИК РФ от 11 сентября 2016 года 
№05–15/11177» за подписью Эл-
лы Памфиловой об изменении 
методики распределения ман-
датов на выборах в заксобрание. 
Из-за этого «Единая Россия», «ис-
пользовав метод 

”
империали“, 

получила два лишних мандата, 
отобрав у КПРФ и СР по одному», 
утверждает Игорь Михайлов.

Последний пример с отказом 
ЦИКу — решение губернатора 
Подмосковья не включать в со-
став избиркома сопредседателя 
движения «Голос» Андрея Бузина 
по квоте ЦИКа (см. 

”
Ъ“ от 30 ноя-

бря). Всего прошла ротация 55 из-
биркомов. «Голос» предлагал ЦИ-
Ку кандидатуры Юрия Гурмана в 
Челябинской, Людмилы Кузьми-
ной в Самарской областях, Вита-
лия Ковина в Пермском крае, Ан-
дрея Скорохода в Московской об-
ласти, сказал 

”
Ъ“ сопредседатель 

«Голоса» Григорий Мельконьянц. 
«Из них на заседаниях ЦИКа рас-
сматривались кандидатуры Гур-

мана и Бузина»,— уточнил он. 
Кандидатура Юрия Гурмана, ру-
ководящего МОФ «Голос-Урал», 
коллегиально не была поддержа-
на ЦИКом, несмотря на поддер-
жку Эллы Памфиловой. «Кузьми-
ну и Ковина ЦИК направил не по 
своей квоте, а для рассмотрения 
региональными властями (губер-
наторам и заксобраниям.— 

”
Ъ“), 

но местные, по сути, отказа-
лись их рассматривать»,— гово-
рит Григорий Мельконьянц. ЦИ-
Ком рассматривались также кан-
дидатуры координаторов «Голо-
са» Ильи Сиволдаева (выдвину-
ло «Яблоко») и Эдуарда Атаева, от-
метил Мельконьянц. Когда ЦИК 
предлагал Дагестану кандидату-
ру господина Атаева, член ЦИКа 
Сиябшах Шапиев заявил, что у 
кандидата нет высшего образо-
вания и он «используется лица-
ми, которые настроены враждеб-
но по отношению к России». Элла 
Памфилова тогда заметила, что 
часто врагами России называют 
людей, которые вскрывают нару-
шения и обличают коррупцию. 
Как заявил 

”
Ъ“ сам Эдуард Атаев, 

на заседании заксобрания, где 
должны были обсудить его кан-
дидатуру, председатель комитета 
по законодательству Фикрет Рад-
жабов объявил, что кандидатура 
господина Атаева является неже-
лательной, и парламент его не ут-
вердил в состав комиссии. 

«ЦИК не смог противосто-
ять доставшейся по наследству 
инерции и не смог провести са-
мостоятельную кадровую поли-
тику»,— считает Григорий Мель-
коньянц. Вчера по рекоменда-
ции ЦИКа избирком Кировской 
области возглавил бывший на-
чальник регионального управ-
ления ФСБ Алексей Круглов (в 
следующем году там предстоят 
выборы: после ареста Никиты 
Белых и. о. губернатора назначен 
экс-глава Росреестра Игорь Васи-
льев, выходец из спецслужб).

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород;  
Юлия Рыбина, 
Махачкала;  
Олег Ерусланов, 
Чебоксары;  
Максим Иванов

Второй пошел
Алексей Навальный собирается участвовать  
в выборах президента

Основатель Фонда борьбы с коррупци-
ей Алексей Навальный вчера объявил 
о том, что собирается участвовать в вы-
борах президента в марте 2018 года. 
До него об этом заявлял сооснователь 
«Яблока» Григорий Явлинский. Их сопер-
никами, как ожидается, станут бессмен-
ные Геннадий Зюганов, Владимир Жи-
риновский и Сергей Миронов. Прези-
дент Владимир Путин пока не объявлял 
о своем намерении идти на выборы.

«Я призываю нас всех устроить настоящие 
выборы в 2018 году,— обратился Алексей На-
вальный к сторонникам в своем блоге.— Это 
задача не из легких, ведь настоящих выборов 
в России не было с 1996 года. Превратить про-
цедуру, уже 20 лет не означающую ничего, в ре-
альное столкновение идей, программ, подхо-
дов и кампаний». Он отметил, что невозможно 
бесконечно ждать подходящего момента для 
участия в президентских выборах: «Путин 17 
лет у власти — уже дольше, чем Брежнев, а все 
ждем (Леонид Брежнев руководил страной 18 
лет, с октября 1964 по ноябрь 1982.— 

”
Ъ“)». Го-

сподин Навальный обнародовал основные те-
зисы предвыборной кампании, назвав «глав-
ными проблемами России захват власти уз-
кой группой людей и чудовищное неравенст-
во, возникшее по этой причине». Он призвал 
ввести крупный налог на состояние «самых 
богатых», снизить налоги для среднего класса, 
обеспечить минимальную зарплату в 25 тыс. 
руб., добиться ипотеки под 3% годовых. Чтобы 
добиться экономического роста, Алексей На-
вальный предлагает три инструмента: судеб-
ную реформу, борьбу с коррупцией и «весьма 
радикальную дебюрократизацию».

При этом господин Навальный «очень хоро-
шо понимает, что даже стать кандидатом ему 
будет непросто». Напомним, выдвигать кан-
дидата без сбора подписей избирателей могут 
партии, представленные в Госдуме или не ме-
нее чем в трети региональных заксобраний, 
всем остальным придется собрать не менее 
300 тыс. подписей. «Мы начинаем собирать су-
персистему, в которой эти 300 тысяч человек 
зарегистрируются, чтобы в час Х мы оформи-
ли это уже юридически и собрали подписи 
если не моментально, то очень быстро»,— на-
писал господин Навальный, призвав читате-
лей оставить свой электронный адрес на запу-
щенном им предвыборном сайте. Напомним, 
в 2013 году оппозиционера приговорили к пя-
ти годам условно по делу «Кировлеса», и он не 
имел права участвовать в выборах. Верховный 
суд позднее отменил этот приговор из-за соот-
ветствующего постановления Европейского 
суда по правам человека. Сейчас дело находит-
ся на новом рассмотрении в суде Кирова. Го-
сподин Навальный считает новое рассмотре-
ние дела незаконной попыткой не допустить 

его до выборов. «Одно дело — судить блогера, 
даже известного, и совсем другое дело — чело-
века с неким потенциальным статусом»,— от-
метил вчера глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин.

Алексей Навальный — второй политик, 
объявивший о своем желании баллотиро-
ваться. До него это сделал Григорий Явлин-
ский. Вчера в «Яблоке» подтвердили, что со-
основатель партии по-прежнему планирует 
выдвигаться. Отметим, что на выборах в Гос-
думу «Яблоко» набрало только 1,99% голосов. 
Председатель партии Эмилия Слабунова ска-
зала 

”
Ъ“, что Григорий Явлинский, объявив 

о своем выдвижении заранее, поступил пра-
вильно, хотя и вызвал на себя вал «критики и 
недоумения»: «Этот вопрос нужно решать не 
за три месяца до выборов, а задолго до. Мы ра-
ды, что наконец произошла подвижка и поя-
вился второй кандидат».

Парламентские партии неожиданных ре-
шений не обещают. «От нас будет участвовать 
Жириновский, я думаю, это и так понятно и 
не требует объяснений»,— сказал 

”
Ъ“ вице-

спикер Госдумы Игорь Лебедев (ЛДПР). По его 
словам, партия не против участия в выборах 
Алексея Навального, потому что «до выборов 
нужно допускать всех, а единственным судь-
ей должен быть избиратель». «Лишний раз все 
убедятся в том, что у него нет должной поддер-
жки в нашей стране. Ему не придется рассчи-
тывать на существенный результат, я думаю, 
он даже подписи не соберет»,— сказал госпо-
дин Лебедев. А лидер партии Владимир Жи-
риновский вчера предложил оставить право 
выдвигать кандидатов в президенты только у 
думских партий.

«К Навальному у нас однозначное отно-
шение — он оппонент, сторонник не нацио-
нального, а прозападного пути развития стра-
ны»,— сказал 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Сергей 

Обухов. По его словам, вопрос с выдвижени-
ем кандидата от КПРФ будет решен на съезде 
в мае 2017 года. Господин Обухов сказал, что 
«первый кандидат — Зюганов, остальное за-
висит от его позиции»: выдвижение другого 
кандидата возможно, только если господин 
Зюганов не захочет баллотироваться сам.

Зампред фракции «Справедливая Россия» 
Михаил Емельянов сообщил 

”
Ъ“, что офици-

ально вопрос о кандидате в президенты пока 
не обсуждался, но, скорее всего, партия вновь 
выдвинет своего лидера. «Сергей Миронов ав-
торитетный политик. У него есть все основа-
ния принять участие в выборах»,— сказал он.

Владимир Путин пока не объявлял о своих 
планах на выборы. Представители «Единой 
России» вчера не стали комментировать 

”
Ъ“ 

выдвижение Алексея Навального.
Таисия Бекбулатова,  
Екатерина Гробман

Валерий Шанцев назначил 
своих кандидатов  
в региональный избирком, 
а ЦИК поможет  
разобраться с остальными   
ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВ/ТАСС
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Совет федерации  
вставляет шипы в колеса
Сенаторы торопят принятие закона о зимней резине

Совет федерации намерен фор-
сировать принятие законопроек-
та о штрафе в размере 2 тыс. руб. 
для владельцев транспортных 
средств, использующих шины не 
по сезону: он должен заработать 
1 сентября 2017 года. Производи-
тели шин просят ввести переход-
ный период, так как достаточного 
количества зимних покрышек на 
рынке просто нет. Грузоперевоз-
чики подсчитали, что переобувка 
в зимнюю резину обойдется отра-
сли в 300 млрд руб.

Вчера в Совете федерации обсу-
ждалась судьба поправок к КоАП, 
предусматривающих штраф в разме-
ре 2 тыс. руб. за «управление транс-
портным средством с нарушением 
требований эксплуатации шин и ко-
лес». Авторы — депутат Госдумы Сер-
гей Тен, сенаторы Вадим Тюльпанов, 
Андрей Клишас и другие.

Напомним, правила использова-
ния шин закреплены в техрегламен-
те Таможенного союза о безопасно-
сти транспортных средств. Исполь-
зование зимних шин обязательно 
с декабря по февраль, с июня по ав-
густ шипованная резина запреще-
на. Решением регионов временные 
диапазоны для запретов могут быть 
расширены.

Вадим Тюльпанов напомнил, что 
первая редакция законопроекта бы-
ла внесена четыре года назад, по-
сле того как на трассе М10 случился 
транспортный коллапс из-за буксую-
щих на летней резине фур. Документ 
несколько раз дорабатывался, сейчас 
его поддерживают думский комитет 

по транспорту и правительство, по-
правки планировалось рассмотреть 
еще в ноябре 2016 года, но решением 
Совета Госдумы они отложены.

Замначальника ГИБДД России Вла-
димир Кузин заявил, что в целом за-
конопроект поддерживает. По его 
данным, покрышки не по сезону яв-
ляются сопутствующим фактором в 
9–10% всех ДТП в зимний период. Го-
сподин Кузин отметил, что владель-
цы легковых автомобилей сами пе-
реобуваются, главные проблемы — 
с грузовиками. «Личный состав ин-
спекторов сокращается, а выявление 
подобных нарушений требует руч-
ной работы,— пояснил Владимир Ку-
зин.— Можно было бы ввести контр-
оль на предприятиях, возложив от-
ветственность на должностных лиц, 
отвечающих за выпуск машины на 
линию. В целом уповать на то, что по-
сле введения закона мы получим бы-
стрый эффект, не приходится».

Завкафедрой автодорог Инсти-
тута пути, строительства и сооруже-
ний Николай Лушников привел дан-
ные, согласно которым шипован-
ные шины ежегодно наносят рос-
сийским дорогам ущерб на 220 млрд 
руб., убытки можно сократить, если 
ввести штраф за нарушение запрета 
шипов летом.

Перевозчики законопроект рас-
критиковали. «Экономическая си-
туация в отрасли очень плохая,— за-
явил глава ассоциации перевозчи-
ков 

”
Грузавтотранс“ Владимир Матя-

гин.— Сейчас в России около 1 млн 
грузовиков, каждая шина стоит при-
мерно 25–30 тыс. руб. Если взять дву-

хосный грузовик и трехосный при-
цеп к нему, то на переобувку всей 
отрасли понадобится около 300 мл-
рд руб. Откуда возьмутся такие день-
ги?» Его поддержал и исполнитель-
ный директор Российского авто-
транспортного союза Виктор Гацу-
лов, призвавший провести «допол-
нительное экономическое исследо-
вание последствий такого закона».

Исполнительный директор Ассо-
циации производителей шин Над-
ежда Чурмеева предложила ввести 
переходный период. «Мы предлага-
ем менять покрышки постепенно, 
сначала на ведущей оси, потом на 
рулевой, потом на остальных,— по-
яснила она.— Это оправдано с точки 
зрения безопасности и позволит пе-
ревозчикам планировать затраты». 
Иначе возникает «риск наводнения 
рынка некачественным товаром», 
так как производители не сумеют 
справиться с ажиотажным спросом. 
Сергей Тен заметил, что для этого 
придется менять техрегламент.

Несмотря на разногласия, «ввести 
штраф все равно придется», заявил 
господин Тюльпанов. По итогам об-
суждения в Госдуму от Совета федера-
ции будет направлена рекомендация 
принять законопроект в первом чте-
нии, с учетом того что вступить в си-
лу он должен с 1 сентября 2017 года.

Иван Буранов

Общественники просят уполно-
моченного при президенте РФ 
по правам ребенка Анну Кузнецо-
ву обратить внимание на питание 
детей, родившихся в местах ли-
шения свободы. В качестве при-
мера они привели колонию-посе-
ление в Красноярском крае, где 
в рационе для беременных и кор-
мящих женщин скоропортящие-
ся продукты заменены на молоко 
и сок, а соки, пюре и каши для де-
тей появились только после пи-
сем в прокуратуру.

Письмо с просьбой обратить вни-
мание на «проблему детей, рожден-
ных в местах лишения свободы, в 
особенности в удаленных от Мо-
сквы регионах» Анне Кузнецовой и 
на адрес всероссийского обществен-
ного движения «Матери России» на-
правила руководитель обществен-
ной организации «Институт проблем 
современного общества» Ольга Кию-
цина. К ней обратились родственни-
ки осужденных из колонии-поселе-
ния №48 рядом с поселком Курдоя-
ки в 350 км от Красноярска. В коло-
нии находятся шесть беременных 
и 31 женщина с детьми до трех лет. 
«Родственники осужденных расска-
зали, что в КП-48 есть проблемы с пи-
танием для беременных, кормящих 
женщин и для детей. На мои запро-
сы УФСИН Красноярского края сооб-
щило, что они делают замены в пи-

тании, так как колония находится да-
леко в тайге»,— рассказала 

”
Ъ“ Ольга 

Киюцина. «Моей супруге не хватало 
молока, чтобы накормить ребенка, 
из-за того что нормально не корми-
ли. Сейчас в колонии ей выделяют 
две пачки готовой смеси, но этого не 
хватает»,— рассказал 

”
Ъ“ муж одной 

из осужденных в КП-48, попросив не 
указывать его фамилию. Он отметил, 
что детям старше года начали выда-
вать соки, пюре и каши после писем, 
которые Ольга Киюцина начала рас-
сылать в надзорные ведомства.

ФСИН РФ ответил Ольге Киюци-
ной (все ответы есть в распоряже-
нии редакции), что питание детей 
организуется в соответствии с нор-
мами для домов ребенка, которые 
определены в письме Минздравсоц-
развития РФ от 10 августа 2006 года 
№15-3/1295-04. Однако из главного 
управления ФСИН по Красноярско-
му краю госпожа Киюцина получи-
ла письмо, в котором говорится, что 
детей кормят в соответствии с по-
становлением совета администра-
ции Красноярского края от 26 июня 
2006 года №226-п. В краевом ведом-
стве указали, что «в связи с террито-
риальной отдаленностью учрежде-
ния от районных центров и слож-
ностями доставки скоропортящих-
ся продуктов — сыра, сметаны, мо-
лока, свежих фруктов производит-
ся замена на молоко и сок согласно 

нормам замены одних продуктов 
питания другими приложения №7 
приказа Минюста РФ от 26 февраля 
2016 года №48». Региональное управ-
ление ФСИН сообщает, что «продук-
ты выдаются раз в пять дней, а моло-
ко — каждый день». «Мы проверили. 
Ни одним нормативным актом заме-
на сыра и сметаны молоком не пред-
усмотрена. А возможность замены 
продуктов для детей вообще исклю-
чена. Младенцам должны выдавать-
ся и молоко, и другие скоропортя-
щиеся молочные продукты. Они не 
могут выдаваться раз в пять дней»,— 
говорит Ольга Киюцина. В приложе-
нии №7 приказа Минюста говорит-
ся, что сметана может заменяться 
творожными сырками и йогуртами, 
про замену сыра в приложении ни-
чего не сказано.

Аналитик УФСИН по Москве быв-
ший член московской ОНК Анна Ка-
ретникова напомнила 

”
Ъ“, что в мо-

сковских СИЗО тоже возникают про-
блемы с детским питанием. «В жен-
ское СИЗО-6 мы собирали безлактоз-
ное детское питание через органи-
зацию 

”
Русь сидящая“»,— рассказа-

ла госпожа Каретникова. Представи-
тели «Руси сидящей» подчеркнули в 
беседе с 

”
Ъ“, что организация высту-

пает категорически против отправ-
ки беременных женщин в отдален-
ные колонии.

Анастасия Курилова

Уголовно-исполнительная диета
Анну Кузнецову просят позаботиться о питании  
родившихся в колониях детях

У подрядчика центра Сербского 
найдены отклонения
МВД выявило хищение при капремонте медучреждения

Полиция выявила хищение бюд-
жетных средств, выделенных 
на капремонт одного из корпу-
сов ФГБУ «Государственный на-
учный центр социальной и су-
дебной психиатрии Сербского». 
По версии следствия, махинации 
совершались руководителями 
подрядных организаций в сгово-
ре с бывшим главным инженером 
медучреждения — они завыша-
ли цены на материалы и объемы 
якобы выполненных работ. Ранее 
заказчик через арбитражный суд 
уже расторг контракт с генпод-
рядчиком и взыскал с него сумму 
«неосновательного обогащения».

Уголовное дело о хищениях в цен-
тре Сербского по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере) возбудило следственное 
управление УВД по Западному окру-
гу Москвы. Его фигурантами стали 
гендиректор ООО «Энергоавтострой» 
Артем Максимчук, бывший главный 
инженер центра Сербского Людмила 
Добрынина и коммерсанты Евгений 
Добрынин и Олег Колупаев.

Как было установлено в ходе 
расследования, в ноябре 2013 года 
ФГБУ заключило госконтракт с ООО 
«Энергоавтострой» на выполнение 
капитального ремонта клиническо-
го корпуса амбулаторных судебно-

психиатрических экспертиз в Кро-
поткинском переулке, 25/17, стр. 1. 
В общей сложности на реализа-
цию этого проекта из бюджета вы-
делялось около 160 млн руб. Рабо-
ты должны быть завершены в июле 
2015 года. Для их выполнения ген-
подрядчик привлек две субподряд-
ные организации, гендиректорами 
в которых являлись Евгений Добры-
нин и Олег Колупаев.

Как следует из материалов дела, с 
ноября 2013-го по декабрь 2014 года 
центр Сербского перечислил на счет 
генподрядчика более 77 млн руб. Од-
нако заказчик остался недоволен не 
только качеством, но и объемом вы-
полненных работ. В ходе расследо-
вания выяснилось, что фактически 
из полученных денег подрядная ор-
ганизация израсходовала на капре-
монт корпуса чуть более 33 млн руб., 
а остальные 44 млн руб. оказались 
похищены. По словам официально-
го представителя МВД Ирины Волк, 
сделано это было путем изготовле-
ния подложных актов приема и сда-
чи и справок о стоимости выполнен-
ных работ, в которых отражались за-
вышенные и недостоверные сведе-
ния об объемах и качестве якобы вы-
полненных работ. По ходатайству 
следствия два руководителя подряд-
ных организаций заключены Нику-

линским райсудом Москвы под стра-
жу, а бывший главный инженер цен-
тра Сербского Людмила Добрынина 
— под домашний арест.

Отметим, что разорвать контракт 
с генподрядчиком центр Сербского 
пытался еще в мае 2015 года. Однако 
на письменное уведомление об этом 
в ООО «Энергоавтострой» не отреа-
гировали. В итоге ФГБУ обратилось 
в Арбитражный суд Москвы, кото-
рый незадолго до возбуждения уго-
ловного дела удовлетворил требова-
ние истца о расторжении контракта 
с ООО «Энергоавтострой» и взыскал с 
этой организации более 44 млн руб., 
полученных в качестве «неоснова-
тельного обогащения». В основу ре-
шения было положено заключение 
судебной строительно-технической 
экспертизы, проведенной Россий-
ским федеральным центром судеб-
ной экспертизы при Минюсте РФ. 
При этом представитель ответчика 
настаивал в суде на заведомо лож-
ном заключении эксперта. Впрочем, 
никакого подтверждения эти слова 
не нашли. В минувший понедель-
ник апелляционная инстанция оста-
вила решение столичного арбитра-
жа в силе. Теперь ответчикам пред-
стоит разбирательство еще и в уго-
ловном суде.

Олег Рубникович

«Знание» просветит население 
насчет революций
Представители региональных отделений общества  
предложили провести цикл лекций

Цикл научно-популярных лекций «Проблемы на-
циональной безопасности России: уроки истории 
и вызовы современности» к 100-летию русской ре-
волюции 1917 года планирует провести общест-
во «Знание». С таким предложением к руководству 
и учредителю общества, Министерству образова-
ния и науки, обратились во вторник представители 
регионов. 

Вчера на всероссийском методическом совещании в 
Москве главы региональных отделений общества «Зна-
ние» предложили просветительские проекты, опыт кото-
рых, по их мнению, необходимо распространить на всю 
страну. Профессор Краснодарского госуниверситета, исто-
рик Андрей Зайцев сообщил, что в рамках проекта «Адлер-
ские чтения» его региональная организация в мае прове-
дет цикл научно-популярных лекций к 100-летию рево-
люции под общим названием «Проблемы национальной 
безопасности России: уроки истории и вызовы современ-
ности». Проект уже популяризирует университет Общест-
венной палаты. По словам профессора Зайцева, принять 
участие в цикле лекций будут приглашены, в частности, 
доктор исторических наук Наталья Нарочницкая, писа-
тель, член Изборского клуба Александр Проханов, прези-
дент РГГУ доктор исторических наук Ефим Пивовар. По-
сле обкатки этого цикла лекций господин Зайцев пред-
ложил к 100-летию революции в октябре рекомендовать 
программу как модельную всем отделениям «Знания» для 
максимального охвата аудитории. «Важнейшая задача, ко-
торую поставил президент в своем послании Федераль-
ному собранию,— чтобы эта историческая веха вела на-
цию к единению, а не разобщенности, которую трансли-
руют нам некоторые зарубежные партнеры»,— пояснил 
он. Накануне в Музее современной истории России пред-
ставители общества «Знание» из регионов сами прослу-
шали лекцию по теории революций и раскритиковали ее 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 12 декабря). Стратегическими задача-

ми общества «Знание» господин Зайцев назвал «работу на 
превращение знаний в убеждения», трансляцию «государ-
ственной идеологии» и формирование в массовом созна-
нии «имиджа страны как современного динамично разви-
вающегося государства».

В Ивановской области разработан цикл научно-попу-
лярных лекций «Феномен холодной войны» (о восприятии 
Советского Союза и России Западом в новой и новейшей 

истории). По словам профессора Ивановского государст-
венного политехнического университета Сергея Мишуро-
ва, Ивановская метрополия РПЦ запросила этот курс лек-
ций для слушателей местной духовной семинарии. Лектор 
общества Евгений Машковский из МГМУ имени Сеченова 
(летом читал лекции в Иркутской области и Забайкалье в 
совместном с РЖД проекте «Поезд 

”
Знание“») заявил, что 

«прежде всего лектор должен быть патриотичным».
Как пояснила 

”
Ъ“ руководитель общества, депутат Гос-

думы от ОНФ Любовь Духанина, план работы на 2017 год 
будет составлен с учетом предложений из регионов, про-
екты пройдут отбор в экспертном совете «Знания», кото-
рый предстоит создать. По ее словам, помимо проектов, 
направленных на повышение гражданского самосозна-
ния, общество займется духовно-нравственным просве-
щением, популяризацией и защитой русского языка, ли-
тературы, здорового образа жизни. Формирование реги-
ональных отделений общества и обновление кадрово-
го состава будет завершено к началу 2017 года, после че-
го начнется набор лекторов. На будущий год Министер-
ством образования и науки будет выделено «Знанию» не 
менее 110 млн руб. «Мы надеемся на это,— сказала го-
спожа Духанина.— Нашей задачей является вернуть об-
ществу 

”
Знание“ тот авторитет, который оно имело в со-

ветский период, и помочь людям выстроить образ буду-
щего. В этом им поможет наш народный университет». 
В этом году общество уже выделило гранты лекторам на 
сумму 35 млн руб. В ближайшее время будет запущен но-
вый информационный портал, который позволит коор-
динировать деятельность лекторов и будет содержать 
учебную информацию для пользователей. Возможны и 
коммерческие проекты.

Напомним, в декабре прошлого года по указу прези-
дента общество «Знание» стало государственно-общест-
венной организацией, учредителем ее является Мино-
брнауки. Большинство руководителей отделений в ре-
гионах — представители вузов. Как рассказали 

”
Ъ“ неко-

торые из них, рекомендации выстраивать работу обще-
ства на базе вузов поступили из министерства. При этом 
в ряде регионов опасаются, что собственные обучающие 
центры вузов, нацеленные на более широкую аудито-
рию, чем студенчество, окажутся в конкурирующих усло-
виях с этим государственно-общественным проектом.

Ирина Нагорных

«Диссернет» редактирует список ВАК
Активисты предлагают закрыть  
большинство российских научных журналов

Сообщество «Диссернет», зани-
мающееся выявлением не отве-
чающих научным требованиям 
диссертаций, запустило новый 
проект — анализ российских на-
учных журналов. Из почти 3 тыс. 
изданий подозрительными ока-
зались более 500 — прежде все-
го, из-за прямого плагиата. 
В «Диссернете» предлагают ре-
шить проблему радикально: за-
крыть большинство научных жур-
налов РФ, оставив лишь самые 
уважаемые и признанные на ме-
ждународном уровне.

По данным на 23 октября 2016 го-
да, в официальном списке Высшей 
аттестационной комиссии (ВАК) на-
ходится 2932 научных журнала. Пу-
бликации в них засчитываются при 
защите кандидатской или доктор-
ской диссертаций. «Многие из них 
давно вызывают нарекания у на-
учного сообщества, и мы решили 
проверить их так же, как диссерта-
ции»,— рассказал 

”
Ъ“ один из осно-

вателей «Диссернета» физик Андрей 
Заякин. Активисты с помощью ком-
пьютерной программы проанали-
зировали публикации в тех журна-
лах, которые находятся в открытом 
доступе. «Большинство проверялось 
за последние полгода,— рассказала 
координатор проекта Лариса Мели-
хова.— Мы пока не проверили жур-
налы по медицине и некоторым 
другим областям науки, к ним под-
ступимся позже». Кроме того, «Дис-
сернет» сравнил списки редколле-
гий научных журналов со своей же 

базой лиц, замешанных в изготовле-
нии некачественных диссертаций.

Предварительный анализ пока-
зал 500 подозрительных журналов, 
вчера «Диссернет» представил 40 са-
мых ярких примеров нарушений. 
«Прежде всего, это банальный пла-
гиат»,— говорит господин Заякин. 
Так, статья «Некоторые аспекты со-
вершенствования административ-
но-правового регулирования осу-
ществления защиты сотрудников 
полиции Монголии», опубликован-
ная в 2014 году в «Вестнике Москов-
ского университета МВД РФ», пол-
ностью совпадает с чужой статьей 
2011 года. Автор лишь заменил в тек-
сте Россию на Монголию. Другое рас-
пространенное нарушение — само-
плагиат, когда автор рассылает одну 
статью в разные журналы. «Впрочем, 
многие умудряются заново печатать 
статью в том же журнале спустя ка-
кое-то время»,— говорит господин 
Заякин. Еще одну частую ситуацию 
ученые называют «таинственным ав-
торством». «Статья подписана Ивано-
вым и Сидоровым, потом она же вы-
ходит в другом журнале, подписан-
ная Сидоровым и Петровым,— объ-
ясняет физик.— Видимо, такая дого-
воренность: ты меня сделай соавто-
ром, а потом я тебя». Больше всего 
нарушений «Диссернет» обнаружил 
в журналах «Экономические науки», 
«Вестник Московского университе-
та МВД РФ» и «Вестник Тамбовского 
университета. Гуманитарные науки».

«Редакторы этих журналов могли 
сделать то же, что и мы,— говорит го-

сподин Заякин.— Либо они не уме-
ют проверять авторство статей, либо 
не хотят это делать. В любом случае, 
здесь поможет только огненное очи-
щение — все эти журналы должны 
быть отключены от госфинансиро-
вания и закрыты, а их руководству 
запрещено открывать новые». При 
этом в «Диссернете» признают, что 
проблемы с научным уровнем пу-
бликаций куда серьезнее. «Мы пред-
лагаем оставить в списке ВАК толь-
ко цитируемые за рубежом научные 
журналы, а также приличные журна-
лы по русскому языку, литературе и 
национальному праву,— говорит го-
сподин Заякин.— Остальные лучше 
закрыть. Пусть российские ученые 
публикуются в уважаемых междуна-
родных журналах».

«Предложения доработать или 
очистить список ВАК неправильны, 
так как не соответствуют тому само-
му международному опыту, к которо-
му апеллируют активисты 

”
Диссер-

нета“: в Гарварде никакого 
”
белого 

списка“ нет,— считает директор на-
укометрического центра ВШЭ Иван 
Стерлигов.— Список ВАК, по моему 
личному мнению, следует упразд-
нить вместе с самим ВАК, а прису-
ждение степеней разрешить веду-
щим вузам и НИИ. Чтобы они отве-
чали за их качество собственной ре-
путацией, руководствуясь содержа-
тельными, а не номинальными кри-
териями». В руководстве ВАК вчера 
не смогли прокомментировать 

”
Ъ“ 

новую инициативу «Диссернета».
Александр Черных

Глава ассоциации «Грузавто-
транс» Владимир Матягин  
считает, что законопроект  
серьезно ухудшит финансовое 
положение перевозчиков 
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Как стало известно ”Ъ“, СКР за-
вершил расследование уголов-
ного дела в отношении бывше-
го депутата Госдумы от партии 
«Справедливая Россия», руко-
водителя отделения этой пар-
тии по Волгоградской области 
Олега Михеева. Он обвиняется 
в покушении на хищение 2,1 мл-
рд руб. Промсвязьбанка, а так-
же хищении 14 объектов Волгог-
радского моторостроительного 
завода на сумму свыше 500 млн 
руб. При этом уголовное пре-
следование господина Михе-
ева за «воспрепятствование 
осуществлению правосудия» 
было прекращено за истечени-
ем сроков давности. В ближай-
шее время следствие планирует 
направить обвинительное за-
ключение по этому делу для ут-
верждения в Генпрокуратуру. 
Вину в  инкриминируемых пре-
ступлениях господин Михеев 
не признает, а его адвокаты об-
жалуют буквально все следст-
венные действия.

Главное следственное управ
ление СКР завершило все основ
ные следственные действия в от
ношении бывшего депутата Гос
думы Олега Михеева, являюще
го членом центрального сове
та  партии «Справедливая Россия» 
и лидером ее регионального от

деления. Материалы его уголовно
го дела уместились в 66 томах.

Уголовное дело против господина 
Михеева по ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (покушение на мошенничество), 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест
во в особо крупном размере), а также 
ч. 3 ст. 294 УК РФ (воспрепятствова
ние правосудию) председатель СКР 
Александр Бастрыкин лично возбу

дил 4 марта 2013 года, после того как 
Госдума дала согласие на снятие с де
путата неприкосновенности.

По версии следствия, в сентя
бре 2007 года Олег Михеев подпи
сал инвестиционный договор, со
гласно которому он обязался вло
жить в реконструкцию ОАО «Вол
гоградский моторостроительный 
завод» 100 млн руб. При этом ин
вестиционный договор предусма
тривал, что по завершении рекон
струкции или в случае неисполне
ния заводом обязательств недвижи
мое имущество завода переходило 
в собственность господина Михе

ева. Однако в 2009 году эксдепу
тат переуступил за 1 млн руб. пра
во требования долга с завода некое
му Виталию Попову (по некоторым 
данным, является родственником 
Олега Михеева). И в 2010 году суд 
признал за ним право собственно
сти на 14 объектов завода на сумму 
свыше 500 млн руб. По версии след
ствия, таким образом господин Ми
хеев незаконно получил контроль 
над предприятием.

Второй эпизод в уголовном деле 
господина Михеева связан с поку
шением на хищение путем мошен
ничества 2,1 млрд руб. у Промсвязь
банка, который в 2008 году прио
брел принадлежавший эксдепута
ту Волгопромбанк. По версии след
ствия, являясь председателем со
вета директоров и собственником 
акций Волгопромбанка, господин 
Михеев оформил фиктивные дого
воры возмездного оказания услуг. 
По этим договорам господин Ми
хеев взял на себя обязательства по
гасить кредитную задолженность 
подконтрольных ему предприятий 
перед Волгопромбанком, составив
шую более 1,4 млрд руб. А с целью 
хищения денежных средств эксде
путат оформил договоры поручи
тельства от имени банка по дого
ворам возмездного оказания услуг. 
Как ранее заявляли в СКР, господин 
Михеев при этом дал указание пре

зиденту Волгопромбанка (финансо
вое учреждение ликвидировано) не 
отражать обязательства банка в бух
галтерском учете, тем самым скрыв 
от Промсвязьбанка обязательства 
кредитного учреждения лично пе
ред ним. Притом что никакие усло
вия договоров возмездного оказа
ния услуг между господином Михе
евым и подконтрольными ему фир
мами вообще не исполнялись.

В феврале 2011 года господин Ми
хеев через Советский районный суд 
города Волгограда попытался взы
скать с Промсвязьбанка дополни
тельно 2,1 млрд руб. Однако, как со
общили в ГСУ СКР, преступление 
Олегом Михеевым не было доведено 
до конца, поскольку решением суда 
в удовлетворении исковых требова
ний ему было отказано.

Правда, в ходе рассмотрения гра
жданского иска Промсвязьбанка 
в суде господин Михеев, по версии 
следствия, с использованием сво
его служебного положения напра
вил председателю Волгоградского 
областного суда обращение. В нем 
тогда еще депутат Михеев прозрач
но намекал на необходимость выне
сения решения о взыскании 2,1 мл
рд руб. в его пользу. В результате 
в его уголовном деле появился тре
тий эпизод — «воспрепятствование 
осуществлению правосудия» (ст. 294 
УК). Однако впоследствии за истече

нием сроков давности обвинение 
с господина Михеева было снято.

Следует отметить, что СКР не пер
вый раз завершает расследование 
этого уголовного дела. Это связано 
с тем, что в деле эксдепутата посто
янно менялись защитники, настаи
вавшие на получении дополнитель
ного времени для знакомства с ма
териалами расследования. Однако 
Басманный районный суд, а за ним 
и Мосгорсуд вынесли решения, в со
ответствии с которыми адвокаты 
и сам господин Михеев были огра
ничены по времени ознакомления. 
Одного адвоката вообще не допусти
ли до дела, поскольку он попытался 
получить доступ к его материалам, 
когда остальные защитники с ними 
ознакомились. Однако, по словам ад
воката Кирилла Скарабевского, про
цедура обжалования судебных реше
ний еще не закончилась, а поэтому 
рассчитывать на то, что в ближайшее 
время уголовное дело дойдет до су
да, не приходится. Другие адвокаты 
отказались от комментариев, а сам 
господин Михеев для них был недо
ступен. При этом следует отметить, 
что, пока велось расследование, го
сподин Михеев, являвшийся ранее 
преуспевающим бизнесменом, был 
признан арбитражным судом бан
кротом. Его личная задолженность 
превышает 9,5 млрд руб.

Юрий Сюн

Дело бывшего депутата Госдумы ждут в Генпрокуратуре
Олег Михеев и его защита ознакомились с материалами следствия

Как и предполагалось, допросить 
на процессе по делу об убийстве 
Бориса Немцова двух, возможно, 
ключевых свидетелей — бывше-
го замкомандира батальона пол-
ка внутренних войск «Север» Рус-
лана Геремеева и его племянника 
Артура Геремеева — так и не уда-
лось: установить местонахожде-
ние обоих правоохранители до сих 
пор не сумели. Однако вчерашнее 
заседание в Московском окруж-
ном военном суде все равно полу-
чилось весьма напряженным. Бы-
ла допрошена жена обвиняемого 
Хамзата Бахаева Галина Гусева, 
с которой чеченец заключил брак, 
уже находясь под арестом. Обсу-
ждение их семейной жизни приве-
ло к конфликту между прокурором 
и адвокатом, а сама свидетель-
ница рассказала, что приняла как 
родных шестерых детей нового 
мужа, а куда делась его бывшая 
супруга, не интересовалась.

На вчерашнее заседание для до
проса в качестве свидетелей, как ра
нее сообщал “Ъ“, были вызваны Рус
лан и Артур Геремеевы. Впрочем, на 
их появление стороны особо не рас
считывали. Как известно, бывшего 
комбата сотрудники СКР пытались 
допросить еще во время следст
вия, однако когда в августе 2015 го
да представители МВД Чечни прие
хали к проживающим в этой респу
блике родителям господина Гере
меева, чтобы вручить повестку для 
их сына, те дверь не открыли. Неиз
вестно силовикам и местонахожде
ние Артура Геремеева. Поэтому ког
да в самом начале заседания секре
тарь суда сообщила председательст
вующему Юрию Житникову, что Ге

ремеевы не явились, стали допра
шивать других свидетелей.

Особый интерес вызвал допрос 
супруги подсудимого Хамзата Баха
ева Галины Гусевой. Она сообщила, 
что познакомилась с Бахаевым в сен
тябре 2010 года, однако в брак с ним 
вступила лишь 1 июня 2016 года, ког
да тот уже находился в СИЗО. Свиде
тельница рассказала, что в день убий
ства Бориса Немцова, 27 февраля 
2015 года, она была на работе в сто
лице, а ее муж — в подмосковной де
ревне Козино, где они проживают 
вместе с шестью детьми от первого 
брака Бахаева. Поздним вечером 27 
февраля, утверждает госпожа Гусе
ва, муж встретил ее на машине возле 
станции метро «Кунцевская», откуда 
они и поехали домой. Между тем, на
помним, Борис Немцов был убит на 
Большом Москворецком мосту меж
ду 23:30 и 23:40. На вопрос прокуро
ра Марии Семененко, чем занимал
ся Хамзат Бахаев в течение всего дня 
27 февраля, свидетельница ответила: 
«Готовился к нашей встрече».

Галина Гусева также рассказала, 
что приняла детей Хамзата Бахаева 
«как родных» и те называют ее ма
мой. В свою очередь, родная дочь 
свидетельницы называла подсу
димого Бахаева отцом. Судьбой же 
бывшей супруги подсудимого Хеды 
Бахаевой, сообщила госпожа Гусева, 
она «не интересовалась».

Допрос свидетельницы привел 
к конфликту между прокурором 
Алексеем Львовичем и адвокатом 
Заурбеком Садахановым. Защитни
ку не понравилась интонация, с ко
торой гособвинитель расспрашивал 
госпожу Гусеву, как часто она быва
ла в Чечне (женщина ответила, что 

не помнит). Последовал обмен ре
пликами на повышенных тонах, ко
торый остановил председательству
ющий, пообещавший применить 
к спорщикам «меры воздействия за 
нарушение порядка в судебном засе
дании в соответствии со статьей 258 
УПК». Между тем этот конфликт при
вел к тому, что плохо стало самой Га
лине Гусевой, которой даже при
шлось вызвать скорую помощь.

Затем была допрошена родная 
дочь госпожи Гусевой, показания ко
торой не отличались от показаний 
матери. Девушка в том числе под
твердила, что ничего не знает о судь
бе бывшей жены своего отчима. 
Между тем, по данным правоохрани
телей, та пропала после развода с му
жем. По данным силовиков, Хамзат 
Бахаев якобы настоял на разводе по
сле того, как генетическая эксперти
за установила, что седьмой ребенок, 
рожденный Хедой Бахаевой, оказал
ся не его. После этого он вместе с ше
стью детьми и уехал. А о местонахо
ждении его бывшей супруги не зна
ют даже ее родственники.

Адвокат потерпевшей по делу до
чери господина Немцова Жанны Ва
дим Прохоров после вчерашнего за
седания заявил “Ъ“, что будет доби
ваться принудительной доставки 
в суд Руслана Геремеева, которого 
сам защитник считает организато
ром преступления. «Но мы понима
ем, что эту явку, может быть, вообще 
не удастся организовать,— признал 
господин Прохоров.— Поэтому боль
ше надеемся на то, что в суде удастся 
допросить командира полка 

”
Север“ 

Алибека Делимханова, под началом 
которого служил Руслан Геремеев».

Алексей Соковнин

В деле об убийстве Бориса Немцова 
вскрылась измена
В суде была допрошена жена одного из обвиняемых

Как стало известно ”Ъ“, МВД 
России завершило расследова-
ние уголовного дела в отноше-
нии гендиректора ГК «Энерго-
стройинвест-холдинг» (ЭСИХ) 
Константина Шишкина, которо-
му инкриминируется хищение 
кредитов на 2,5 млрд руб. у бан-
ка «Глобэкс» и МТС-банка. Орга-
низатором махинаций следствие 
считает владельца ЭСИХ Анто-
на Зингаревича — сына экс-чле-
на совета директоров «Россетей» 
и совладельца группы «Илим» 
 Бориса Зингаревича. Однако 
для расследования Зингаревич-
младший, находящийся в США, 
недоступен.

В деле Константина Шишкина, 
который по обвинению в мошенни
честве в сфере кредитования в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) 
находится под домашним арестом, 
два эпизода. В материалах речь идет 
о хищении 2,5 млрд руб. кредитных 
средств МТСбанка и банка «Глобэкс». 
Адвокат бизнесмена уже начал зна
комиться с итогами расследования, 
занимающими 83 тома. Господин 
Шишкин свою вину не признает.

В следственном департамен
те МВД полагают, что Константин 

Шишкин выступал исполнителем 
мошеннических схем, а предпола
гаемым организатором хищений яв
лялся Антон Зингаревич. Ему предъ
явлено аналогичное обвинение, но 
в заочной форме, поскольку Антон 
Зингаревич находится в розыске. 
При этом известно, что бизнесмен 
проживает в США, у которых нет до
говора о выдаче обвиняемых с Рос
сией. По сведениям защиты бизнес
мена, тот не скрывается от следствия 
за океаном, а проходит в США курс 
длительного лечения.

По версии следствия, инкрими
нируемые им преступления Антон 
Зингаревич и Константин Шишкин 
совершили в 2013 году. Тогда практи
чески одновременно компания го
сподина Зингаревича заняла деньги 
у дочерней структуры госкорпора
ции ВЭБ банка «Глобэкс» и МТСбан
ка. К этому времени ЭСИХ был круп
нейшим российским строителем ма
гистральных подстанций, чей годо
вой портфель заказов составлял око
ло 45 млрд руб., а крупнейшим заказ
чиком холдинга была государствен
ная ФСК ЕЭС, на которую приходи
лось 85% контрактов.

Полученные в «Глобэксе» 1,5 млрд 
руб. компания планировала напра

вить на разработку проектной и за
купочной документации для строи
тельства по контракту с ФСК ЕЭС под
станции «Белобережская» в Брянской 
области. При этом формальным по
лучателем денег выступало входя
щее в холдинг Зингаревичамладше
го ООО «Новая инжиниринговая ком
пания» (НИК), залогом служили ак
ции управляющей компании хол
динга — кипрской Matias Co Limited, 
а также двух проектных институтов, 
входящих в холдинг — СевероЗапад
ного НТЦ и проектного центра «Урал
ТЭП». Кредит был выдан в декабре 
2013 года, однако через несколько ме
сяцев заемщик перестал его обслужи
вать, так и не построив станцию. Как 
выяснилось затем во время расследо
вания, деньги, полученные от «Глобэ
кса», сначала были переведены в ООО 
«Сетьстройкомплект» (ССК), а оттуда 
перекочевали в «Энергостройинвест
холдинг», после чего были выведены 
из структур холдинга.

Эпизод, связанный с пропав
шим кредитом МТСбанка, появил
ся в деле 5 июля текущего года. Как 
говорится в материалах расследо
вания, Антон Зингаревич, занимая 
пост председателя совета директо
ров ЭСИХ и являясь фактическим 

собственником компании, вступил 
в преступный сговор с Константи
ном Шишкиным, который в соот
ветствии с разработанным планом 
преступления обратился в 2013 го
ду в МТСбанк с заявкой на предо
ставление на два года 1 млрд руб. 
инжиниринговому центру «Энер
го». Деньги якобы были нужны ком
пании для пополнения оборотных 
средств. Поручителями выступали 
как ЭСИХ, так и фигурировавшие 
в первом эпизоде НИК и ССК. Одна
ко после того как 27 декабря 2013 го
да банк перевел деньги на счет цент
ра, они были направлены на другие 
цели, включая погашение долга пе

ред банком «СанктПетербург» и фи
нансирование хоккейного клуба «Ат
лант» из Мытищ, купленного Зинга
ревичеммладшим. Однако весомая 
часть кредитных средств, полагают 
в МВД, была выведена за границу 
под видом предоставления кредита 
офшорной Blaine Overseas Venture, 
а также покупки векселей малоиз
вестной Enonoline Overseas Ltd.

В 2015 году ЭСИХ был признан 
банкротом, хоккейный клуб «Ат
лант», упоминающийся в материа
лах дела, также остался без финан
сирования, повторив судьбу еще од
ной покупки Зингаревичамладше
го — английского футбольного клу

ба «Рединг». Приобретенный бизнес
меном в 2012 году за £25 млн англий
ский клуб, поиграв год в премьерли
ге, вылетел из нее, после чего был 
продан за символическую сумму £1 
группе тайских инвесторов.

Стоит отметить, что с банком «Гло
бэкс» господин Зингаревич заклю
чил мировое соглашение, однако это 
обстоятельство не повлияло на ход 
расследования. Также, по данным 

”
Ъ“, переговоры о мировом соглаше

нии шли и со вторым потерпевшим, 
однако оказались в тупике. В МТС
банке комментировать ход рассле
дования не стали.

Владислав Трифонов

Антон Зингаревич лечится от хищений
Закончено расследование исчезновения банковских кредитов

СКР рассчитывает вскоре  
направить материалы дела 
экс-депутата Олега Михеева 
на утверждение в Генпрокура-
туру  ФОТО ЯРОСЛАВА МАЛЫХ
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Несколько крупных американских ком-
паний высказались против углубления 
конфронтации с Китаем, опасаясь поте-
ри рынка, который для многих из них стал 
основным. Избранный президент США 
Дональд Трамп, еще не вступив в долж-
ность, успел вызвать легкую панику сво-
ими заявлениями о готовности ввести 
45-процентный тариф на китайские то-
вары и отказе признать Тайвань частью 
КНР. Признание суверенитета Тайваня, 
по словам опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
может даже привести к циклу эскалации 
Пекина с Вашингтоном, так как «ни одно 
правительство КНР этого не потерпит».

Американские компании собираются 
противостоять политике Дональда Трампа в 
отношении Китая. Руфус Йеркса, глава Наци-
онального совета США по внешней торгов-
ле, объединяющего корпорации с объемом 
экспорта $3 трлн, вчера сообщил, что вы-
ступит против торговой войны с КНР. «Исто-
рия показала, что торговые ограничения не 
приводят к росту экономики»,— отметил он. 
Свое недовольство позицией Дональда Трам-
па ранее среди прочих также высказывали 
Boeing, General Motors и Starbucks.

Еще больше бизнесменов беспокоят по-
литические риски, связанные с заявления-
ми Дональда Трампа. «Мой самый большой 
страх в том, что он не понимает значения 
своих слов»,— прокомментировал заявле-
ние избранного президента по поводу Тайва-
ня глава фирмы из Огайо Progressive Molding 
Technologies Лэрд Добенспек, написавший 
Дональду Трампу уже два письма с протеста-
ми против его китайской политики.

Напомним, 12 декабря в эфире CNN го-
сподин Трамп заявил, что понимает суть 
«политики одного Китая», но не считает, что 
США должны безоговорочно ее придержи-
ваться. «Мы получаем ущерб от девальва-
ции, от китайских пошлин, от строительст-
ва огромных крепостей в Южно-Китайском 
море и, откровенно говоря, от того, что они 
(власти КНР.— 

”
Ъ“) совершенно не помога-

ют нам с Северной Кореей. Хотя они могли 
бы решить эту проблему»,— заявил Дональд 
Трамп. Пресс-секретарь МИД КНР Гэн Шуан в 
ответ на это заметил, что Пекин словами бу-
дущего президента «серьезно обеспокоен» 
и, если позиция Вашингтона по вопросу «од-
ного Китая» будет пересмотрена, сотрудни-
чество любого рода «немедленно уйдет с по-
вестки дня».

Принцип «одного Китая» — краеуголь-
ный камень американо-китайских отноше-
ний. В 1972 году после долгих лет поддер-
жки Тайваня, отколовшегося от захваченно-
го коммунистами материка, США разорва-
ли с ним дипотношения и заявили, что при-
знают позицию Пекина. Согласно ей, «по обе 
стороны Тайваньского пролива существует 
только один Китай и Тайвань — его состав-
ная часть». Смена курса Вашингтона позво-
лила ему обменяться с Пекином диппредста-
вительствами, которые впоследствии прев-
ратились в посольства. Китай и сейчас не 
поддерживает дипотношения со странами, 

которые признают Тайвань суверенным го-
сударством (таковых в 2016 году было 22).

Доминирующая реакция на заявления До-
нальда Трампа среди руководства КНР — «шок 
и непонимание происходящего», полагает 
старший научный сотрудник Института Даль-
него Востока РАН Василий Кашин. «Трамп на-
мерен пересмотреть основы взаимодействия 
с Китаем, сломать Пекин, навязав ему новый 
формат отношений»,— считает эксперт. 6 де-
кабря в Тайбэй прилетал бывший сотрудник 
Белого дома, соратник Дональда Трампа Сти-
вен Йейтс. Он встретился с главой Тайваня 
Цай Инвэнь. По информации издания Focus 
Taiwan, господин Йейтс в итоге не исключил 
того, что тайваньский лидер и Дональд Трамп 
могут встретиться в январе в ходе визита Цай 
Инвэнь в Центральную Америку.

«Ни одно китайское правительство не удер-
жится у власти, если согласится с суверени-
тетом Тайваня,— заявил 

”
Ъ“ директор Цент-

ра изучения России и Центральной Азии Фу-
даньского университета Чжао Хуашэн.— Ду-
маю, ответом на такие действия (признание 
США независимости Тайваня.— 

”
Ъ“) может 

стать война». С ним согласился директор Цен-
тра Азии и глобализации Университета Синга-
пура Хуан Цзин: «Если Трамп встретится с Цай 
Инвэнь, будет заморожен стратегический и 
экономический диалог и все прочие перего-
ворные форматы». Выдача тайваньскому лиде-
ру Ли Дэнхуэю американской визы и его вы-
ступление в Корнельском университете (штат 
Нью-Йорк) в 1995 году в свое время положили 
начало «третьему кризису в Тайваньском про-
ливе», кульминацией которого стали ракет-
ные стрельбы ВМФ Китая вблизи мятежного 
острова и направление в Тайваньский пролив 
двух американских авианосных групп.

Если Дональд Трамп сделает шаг в сторо-
ну реального признания суверенитета остро-
ва, Пекин и Вашингтон «войдут в цикл эска-
лации, когда ни одна из сторон не захочет те-
рять лицо и уступать другой», полагает гла-
ва Азиатской программы Московского цент-
ра Карнеги Александр Габуев. «Пекин вряд ли 
сможет спустить все на тормозах, поскольку 
это слишком чувствительная тема, напрямую 
связанная с легитимностью режима»,— объ-
яснил он 

”
Ъ“. Для лидера КНР Си Цзиньпина 

вызов со стороны США стал бы настоящим по-
дарком: он пытается консолидировать власть 
перед XIX съездом Компартии осенью 2017 го-
да. По слухам, на нем Си Цзиньпин попытает-
ся продлить свое пребывание у власти за пре-
делами установленных десяти лет. Внешний 
враг, угрожающий территориальной целост-
ности страны, будет как нельзя кстати.

Старший научный сотрудник центра ис-
следований Восточной Азии и ШОС МГИМО 
Игорь Денисов, впрочем, полагает, что До-
нальд Трамп скорее создает условия для стра-
тегического торга с Китаем. Эксперт обращает 
внимание на то, что «от вице-президента Май-
кла Пенса, в частности, звучат противополож-
ные заявления — о том, что принцип принад-
лежности Тайваня Китаю сомнению не под-
вергается».

Михаил Коростиков

Дональд Трамп говорит 
о Китае не дело
Корпорации США против изменения политики 
в отношении КНР

Напомним, что Рекс Тиллер-
сон работал в России почти два 
года, с начала 1998-го по конец 
1999-го, на посту главы компа-
нии «Эксон Нефтегаз» — опера-
тора проекта «Сахалин-1», где 
партнером Exxon выступает 
«Роснефть». Он существенно спо-
собствовал старту проекта. Собе-
седники 

”
Ъ“ отзываются о госпо-

дине Тиллерсоне как «об одном 
из наиболее умных и жестких 
людей в мировой нефтяной от-
расли». «Он похож на типичного 
техасского нефтяника, разводит 
лошадей и сам неплохо ездит. 
При этом он человек с большим 
кругозором и предельно реали-
стичным взглядом на мир»,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“, 

общавшихся с господином Тил-
лерсоном.

Собеседники 
”
Ъ“ подтвержда-

ют, что у Рекса Тиллерсона очень 
хорошие отношения с главой 
«Роснефти» Игорем Сечиным, 
что в 2013 году способствовало 
подписанию беспрецедентного 
соглашения о совместном осво-
ении российского арктическо-
го шельфа. Кроме того, по дан-
ным 

”
Ъ“, Exxon активно пыта-

лась смягчить санкционные ме-
ры США в отношении России, но 
в итоге не преуспела.

В то же время собеседники 

”
Ъ“ считают, что было бы непра-

вильно считать Рекса Тиллер-
сона «другом России». Сделка 
по Арктике была чрезвычайно 
выгодна для Exxon, поскольку 
компания, крупнейшая в мире 
по капитализации в нефтяной 
отрасли, столкнулась с прин-
ципиальной проблемой возоб-
новления запасов. Добыча неф-
ти компанией Exxon в 2015 го-

ду была ниже, чем в 2006 году, 
когда Рекс Тиллерсон стал гла-
вой совета директоров, а темпы 
естественного возобновления 
запасов составили за эти десять 
лет всего 101%.

«Exxon сделала большую став-
ку на Россию, потому что край-
не нуждалась в новом масштаб-
ном регионе для добычи, а не 
из большой любви»,— уточня-
ет один из источников 

”
Ъ“. Он 

напоминает, что Exxon, с од-
ной стороны, пыталась защи-
тить российский нефтяной сек-
тор от санкций Вашингтона, а с 
другой — немедленно восполь-
зовалась благоприятной ситуа-
цией, в 2015 году передав в Сток-
гольмский арбитраж давний 
спор о налогах по «Сахалину-1» 
на $500 млн.

Кроме того, источники 
”
Ъ“ со-

гласны, что Рекс Тиллерсон в ро-
ли госсекретаря совсем необяза-
тельно будет пророссийски на-
строен. «Да, это очень умный че-
ловек, который знает, с кем и как 
можно говорить в России, но он 
при этом отлично понимает и то, 
как наиболее эффективно нада-
вить и добиться своего»,— отме-
чает один из знакомых с ним со-
беседников 

”
Ъ“.

«Баланс и вменяемость»
Оценивая то, как будет прохо-
дить процесс утверждения Рек-
са Тиллерсона в должности гос-
секретаря, опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты считают, что высказывае-
мое частью сенаторов недоволь-
ство не приведет к бойкоту его 
кандидатуры.

«Несмотря на отношения 
Тиллерсона с Путиным, на ко-
торые американские полити-
ки и СМИ обращают особое вни-
мание, я не предвижу больших 

проблем с одобрением его кан-
дидатуры»,— заявил 

”
Ъ“ про-

фессор истории Американского 
университета в Вашингтоне Ан-
тон Федяшин.

«Главная проблема для Тил-
лерсона возникнет уже после 
голосования на Капитолийском 
холме — ему придется грести 
против устоявшихся традиций 
в Госдепартаменте, особенно по 
отношению к России и вопро-
су снятия санкций. В Вашинг-
тоне прочны позиции бюрокра-
тии и глубока институциональ-
ная память. Так что главный во-
прос в том, сколько времени он 
продержится на своей должно-
сти»,— продолжает господин 
Федяшин. Тем не менее, хотя на 
новом посту Рекса Тиллерсона 
наверняка ждут нелегкие вре-
мена, эксперт называет его на-
значение «удачным выбором», 
потому что, «как взвешенный 
и прагматичный бизнесмен, он 
внесет долгожданный баланс и 
вменяемость во внешнюю по-
литику США».

«Техасец, бизнесмен, 
республиканец»
«Рекс Тиллерсон — человек из 
крупного корпоративного то-
пливно-энергетического биз-
неса, который всегда был од-
ной из опор республиканцев. 
Он техасец, что тоже важно. Та-
кой выбор в итоге устроит мно-
гих в традиционной части ре-
спубликанского истеблишмен-
та и связанных с ним деловых 
кругов»,— говорит 

”
Ъ“ замди-

ректора Института мировой 
экономики и международных 
отношений Федор Войтолов-
ский, напоминая, что в его под-
держку уже высказался ряд вли-
ятельных республиканцев, сде-

лавших карьеры во внешнепо-
литической сфере и в области 
безопасности.

По мнению эксперта, важно 
и то, что Рекс Тиллерсон снискал 
себе репутацию опытного пере-
говорщика, способности которо-
го не раз сослужили компании 
Exxon Mobil хорошую службу, в 
том числе на международных пе-
реговорах. «Он прагматик и стра-
тег, способный твердо отстаивать 
интересы компании. Эти способ-
ности могут пригодиться и в ди-
пломатической сфере»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Войтоловский.

На новом посту Рексу Тиллер-
сону должны помогать и его об-
ширные личные связи в разных 
регионах мира, где работала его 
компания — не только в России, 
но и на Ближнем Востоке. Кро-
ме того, он хорошо знает рынки 
стран—потребителей углеводо-
родного сырья, в том числе в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, 
который становится приоритет-
ным для США.

Прогнозируя то, как изменят-
ся отношения России и США по-
сле прихода в Госдепартамент но-
вого госсекретаря, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты также считают, что 

ожидания неизбежной новой 
разрядки могут оказаться завы-
шенными. «Парадокс в том, что 
имидж пророссийского поли-
тика, с одной стороны, поможет 
Рексу Тиллерсону, но с другой — в 
чем-то осложнит проведение им 
курса на сближение с Москвой: 
шаги нового госсекретаря на рос-
сийском направлении будут на-
ходиться под особо присталь-
ным вниманием»,— резюмирует 
директор центра «Россия-Восток-
Запад» Владимир Сотников.

Сергей Строкань,  
Юрий Барсуков

Конституционный суд Молдавии вче-
ра утвердил итоги президентских вы-
боров, победу на которых одержал ли-
дер Партии социалистов Игорь Додон. 
Его инаугурация состоится до конца го-
да. А на этой неделе новый пост займет 
экс-спикер парламента Приднестро-
вья Вадим Красносельский, избранный 
накануне президентом непризнанной 
республики. Политики уже вырази-
ли готовность встречаться и общать-
ся. Эксперты, правда, пока осторожно 
комментируют перспективы улучше-
ния отношений Кишинева и Тирасполя. 
С подробностями из молдавской сто-
лицы — корреспондент ”Ъ“ ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ.

Конституционный суд (КС) Молдавии 
месяц тянул с утверждением итогов второ-
го тура выборов, состоявшегося 13 ноября. 
В КС решили дождаться, когда закончится 
рассмотрение всех жалоб, поданных после 
выборов. В частности, жалобы конкурентки 
господина Додона Майи Санду. Она требо-
вала признать второй тур недействитель-
ным и провести перевыборы на основании 
того, что многие желающие из диаспоры за 
рубежом не смогли проголосовать, посколь-
ку на участках закончились бюллетени. Гла-
ва КС Александр Тэнасе на это заметил, что 
первый тур выборов был организован по 
тем же правилам, что и второй, но его итоги 
Майя Санду почему-то не опротестовывала.

Сразу после того как результаты выборов 
были утверждены, Игорь Додон заявил, что 
КС специально затягивал принятие реше-
ния: «Это делалось преднамеренно, чтобы 
власти успели провести антинародные ре-
формы, в том числе назначить генпрокуро-
ра, открыть в Кишиневе офис связи НАТО, 
провести пенсионную реформу и другое». 
Игорь Додон выразил надежду на то, что с 
его инаугурацией задержек не будет. Она 
может состояться 23 декабря.

В Приднестровье, где 11 декабря новым 
президентом избрали спикера парламента 
Вадима Красносельского, тоже появилась 
определенность по поводу вступления но-

вого руководителя в должность: инаугура-
ция назначена на 16 декабря.

Сейчас многие следят за тем, как будут 
развиваться отношения господ Додона и 
Красносельского. Пока оба политика поста-
рались сделать все, чтобы создать благопри-
ятный фон для контактов. Игорь Додон, к 
примеру, поздравил Вадима Красносельско-
го с избранием и предложил ему провести в 
течение ближайших недель встречу в Тирас-
поле. «В нашей общей истории были слож-
ные периоды, но я верю, что нас объединяет 
намного больше, чем разделяет»,— написал 
господин Додон, выступающий за решение 
приднестровского конфликта через федера-
лизацию Молдавии. Вадим Красносельский 
встречаться не против и готов обсуждать лю-
бые вопросы за исключением политическо-
го статуса Приднестровья.

Напомним, что в последнее время отно-
шения Кишинева и Тирасполя оставались 
довольно напряженными, а прогресса в пе-
реговорах по урегулированию конфликта не 
было. Первые лица и вовсе не встречались 
больше года.

Экс-глава приднестровского МИДа Вла-
димир Ястребчак заявил 

”
Ъ“, что новый гла-

ва непризнанной республики не заинтере-
сован в конфронтации с Кишиневом, но и 
ждать прорывов в вопросах статуса Прид-
нестровья не стоит. По словам господина 
Ястребчака, Вадим Красносельский будет 
выстраивать отношения с Кишиневом, ис-
ходя из курса на независимость.

В свою очередь, бывший министр по реин-
теграции Молдавии Василий Шова полагает, 
что избрание господина Красносельского от-
крывает новые возможности, поскольку в ре-
гионе закончится противостояние ветвей 
власти (Вадим Красносельский, будучи спике-
ром парламента, вместе с большинством де-
путатов оппонировал прежнему президенту 
Евгению Шевчуку). Прогресс в переговорах, 
полагает господин Шова, будет зависеть в том 
числе от способности Кишинева предложить 
инициативы, которые могли бы привлечь 
внимание политических элит и бизнес-сооб-
щества приднестровского региона.

Буровая закулиса

Молдавию и Приднестровье 
сблизят инаугурации
Избранные президенты проявляют готовность к диалогу

с1

Россия и Сербия будут чаще встречаться
С Евросоюзом у Белграда возникли проблемы

Ключевым последствием завершивше-
гося вчера визита главы российского  
МИДа Сергея Лаврова в Сербию  станет 
значительная активизация контактов 
на высшем уровне между двумя страна-
ми. Новость об этом совпала с возникно-
вением серьезных проблем в отношениях 
Белграда с ЕС: Хорватия заблокировала 
намечавшееся на вторник начало перего-
воров по одной из глав «дорожной карты» 
интеграции Сербии в Евросоюз. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“  
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Завершившийся вчера двухдневный ви-
зит Сергея Лаврова в Белград должен был по-
казать, в какой степени Сербия, взявшая курс 
на вступление в ЕС, готова ориентироваться в 
своей внешней политике на Россию. Судя по 
достигнутым договоренностям, Белград на-
мерен расширять взаимодействие с Москвой.

21 декабря в Москву прибудет сербский 
премьер Александр Вучич. Он проведет пе-
реговоры с министром обороны РФ Серге-
ем Шойгу, главной темой которых станет по-
ставка Сербии шести истребителей МиГ-29. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 12 декабря), 

предполагается, что уже бывшие в эксплуа-
тации самолеты Белград получит бесплатно, 
оплатив лишь их ремонт. Эту информацию 
подтвердил после переговоров с Сергеем Лав-
ровым его сербский коллега Ивица Дачич: 
«Это не покупка, а передача в дар. После визи-
та нашего премьера в Москву Сербия значи-
тельно укрепит свою оборонную мощь».

Вслед за сербским премьером в Москву в 
начале будущего года отправится президент 
Томислав Николич. Хотя он регулярно посе-
щает Россию, на сей раз визит будет офици-
альным. Договоренность об этом была до-
стигнута в ходе обеда президента Сербии с 
российским министром, которому госпо-

дин Николич вручил орден Сербского флага 
I степени. Предстоящий визит в Москву будет 
для политика очень кстати: в апреле истекает 
срок его президентских полномочий, и под-
держка со стороны РФ может помочь ему пе-
реизбраться на этот пост.

Хотя Сергей Лавров и постарался дистан-
цироваться от приписываемой Москве под-
держки Томислава Николича, заверив, что 
Россия «не будет вмешиваться во внутренние 
дела Сербии», приглашение сербского пре-
зидента в Москву в канун предстоящих выбо-
ров весьма показательно.

Наконец, по итогам переговоров в Белгра-
де Сергей Лавров внес ясность и в вопрос о 
сроках несколько раз откладывавшегося ви-
зита в Сербию премьера РФ Дмитрия Мед-
ведева — он состоится в начале 2017 года. А 
Ивица Дачич пояснил, что тогда же будет рас-
смотрен вопрос о статусе российских сотруд-
ников гуманитарного центра в Нише. Москва 
добивается для них дипломатической непри-
косновенности — по аналогии с правами, ко-
торые имеют при перемещении по сербской 
территории представители НАТО. Белград же 
до сих пор откладывал принятие такого ре-
шения, опасаясь проблем в отношениях с Ев-
росоюзом, который жестко противится на-
делению россиян в Нише дипломатическим 
статусом, считая это шагом к созданию там во-
енной базы.

Впрочем, именно в дни визита Сергея 
Лаврова в Белград в отношениях Сербии с 
ЕС обнаружились серьезные проблемы. По-
сле встречи с российским министром Алек-
сандр Вучич вылетел в Брюссель, чтобы при-
сутствовать во вторник на межправительст-
венной конференции, где планировалось на-
чать переговоры об интеграции Сербии в ЕС 
сразу по трем областям. Однако в Брюсселе 
сербского премьера ждало разочарование: 

Хорватия заблокировала запуск переговоров 
по главе 26 (образование и культура). Госпо-
дин Вучич даже не пытался скрыть свой гнев. 
«Сербия все время была терпелива, но сейчас 
мы будем говорить иначе»,— бросил он и вер-
нулся в Белград.

У Загреба две основные претензии к Бел-
граду в области образования и культуры (гла-
ва 26). Хорваты требуют вернуть ценности 
Сербской православной церкви, вывезен-
ные с хорватской территории во время вой-
ны 1990-х годов, а также обеспечить для хор-
ватского национального меньшинства в Сер-
бии преподавание на хорватском языке и по 
хорватским учебникам.

Сербские политики обрушились на Загреб 
с массой упреков. Однако источники 

”
Ъ“, 

близкие к хорватскому правительству, утвер-
ждают: власти страны вряд ли решились бы 
блокировать переговоры с Сербией, не имея 
на то по крайней мере молчаливого одобре-
ния со стороны ведущих стран ЕС, в первую 
очередь Германии. Собеседники 

”
Ъ“ поясни-

ли: эти страны «недовольны упорными по-
пытками Белграда сидеть на двух стульях — 
европейском и российском — и его нежела-
нием следовать политике ЕС, куда Сербия 
декларативно стремится», поэтому «частич-
ное блокирование переговоров — это сигнал 
Белграду, которому предстоит определиться в 
своей внешней политике».

Каким образом определится Сербия, ста-
нет яснее как раз по итогам визитов, догово-
ренности о которых были достигнуты в ходе 
пребывания Сергея Лаврова в Белграде.

Министр иностранных дел Сербии  
Ивица Дачич предложил Москве  
(на фото слева: глава МИД РФ  
Сергей Лавров) примерить на себя роль 
ключевого союзника Белграда  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19250,52 (+95,49)
РТС 1164,15 (+15,56)
FTSE 100 6968,57 (+78,15)

DAX 30 11284,65 (+94,44)
DJIA* 19911,22 (+114,79)
NASDAQ Composite* 5477,653 (+65,113)

*На 20:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.12.16
Австралийский доллар 45,7590
Английский фунт 77,4721
Белорусский рубль** 31,2773
Датская крона* 87,2227

Доллар США 61,0690
Евро 64,9774
Индийская рупия*** 90,4927
Казахский тенге*** 18,4318

Канадский доллар 46,5040
Китайский юань* 88,4853
Норвежская крона* 72,3892
СДР 82,4926

Сингапурский доллар 42,8254
Новая турецкая лира 17,5956
Украинская гривна* 23,4238
Шведская крона* 66,6292

Швейцарский франк 60,2021
Японская иена*** 52,9538
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на энергетических фронтах 
рассматривает редактор  
отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Несколько лет назад в Европе опре-
делились с термином, который во 
многом обосновал необходимость 
борьбы с доминированием «Газпро-
ма» на рынке Старого Света. Постав-
ки газа по долгосрочным контрак-
там были названы «энергетическим 
оружием». Речь шла в целом о том, 
что монопольное положение «Газ-
прома» в снабжении газом ряда ев-
ропейских стран могло бы быть ис-
пользовано как инструмент давле-
ния — причем не только в части за-
вышения цены, но и в политике. И 
именно против такого оружия Евро-
па начала выстраивать защиту — с 
помощью развития конкурентных 
рынков газа, энергонезависимости, 
создания альтернативных путей до-
ставки топлива, новых энерготехно-
логий без использования ископае-
мого топлива.

Был ли «Газпром» тем самым 
энергетическим оружием или нет 
— вопрос неоднозначный. Воз-
можно, что-то похожее проходило 
с Белоруссией, где условия поста-
вок российского газа были одним 

из важнейших моментов межгосу-
дарственных отношений. С други-
ми странами эффект на самом деле 
оказался меньше. Так, когда с осени 
2014 года по весну 2015-го объемы 
экспорта газа из РФ в Европу были 
ниже заявок, что трактовали как по-
пытку российских «контрсанкций» 
за реверсные поставки газа на Ук-
раину, это фактически ни на что не 
повлияло. Тем не менее риторика 
«нужно уйти от 

”
Газпрома“ к конку-

рентному рынку» сохранялась.
Но любопытно, что при сохране-

нии риторики ситуация к 2016 го-
ду заметно поменялась. Настолько, 
что теперь уже не до конца ясно, кто 
держит в руках то самое энергетиче-
ское оружие, а кто защищается. Ев-
ропа, упорно контратакуя «Газпром» 
с позиций развития газового рынка, 
кажется, научила российскую мо-
нополию многим защитным прие-
мам. «Газпром» теперь умеет расска-
зывать о том, какие конкурентные 
коммерческие преимущества есть у 
проекта Nord Stream 2 над сущест-
вующим транзитным маршрутом 
через Украину, может демонстри-
ровать публике аукционные торги 
газом и даже способен добиться от 
Брюсселя согласия на доступ к пол-
ной мощности газопровода OPAL, 
куда компанию много лет не пуска-
ли как злостного монополиста. По 
сути, от Москвы добились по край-
ней мере внешнего соблюдения 
правил игры в газовый рынок.

Но тут выяснилось, что и другая 
сторона научилась держать в руках 
энергетическое оружие. После то-
го как Еврокомиссия дала «Газпро-
му» доступ к OPAL, в начале декабря 
возражения поступили из Варшавы 
и Киева. Причем ситуация выгля-
дит парадоксально: в ответ на готов-
ность «Газпрома» строить альтерна-
тивный маршрут поставок газа аргу-
менты против сводятся к тому, что 
Польшу и Украину устраивает преж-
няя схема (та самая, которая и при-
водила к монополизации). О ком-
мерческих мотивах — например, о 
готовности сделать украинский и 
польский маршруты транзита вы-
годнее для поставщика или поку-
пателя — никто даже не упоминает.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

отправил на новое рассмо-
трение первое дошедшее 
до коллегии высшего суда де-
ло о банкротстве физлица. 
В отношении экс-акционера бан-
ка «Пересвет» Виталия Саввина бы-
ла введена процедура реструктури-
зации долгов по заявлению некое-
го Алексея Долгополова. Господин 
Долгополов утверждал, что по по-
ручению должника за вознаграж-
дение в 1,4 млн руб. погасил его за-
долженность перед третьим лицом, 
но свое вознаграждение не полу-
чил. Другой кредитор Виталия Сав-
вина, банк «Зенит», оспаривал пра-
вомерность требований Алексея 
Долгополова, но проиграл в трех 
инстанциях. Банк обратился в ВС, 
считая, что сделка между этими 
гражданами была фиктивной и на-
правлена на опережение других 
кредиторов для назначения контр-
олируемого финансового управ-
ляющего. В жалобе банка отмеча-
лось, что в деле отсутствует дого-
вор займа с третьим лицом, а госпо-
дин Долгополов не мог погасить чу-
жой долг, поскольку его собствен-
ные счета в тот период были аре-
стованы (см. ”Ъ“ от 9 декабря). Эко-
номколлегия ВС отменила решения 
о признании обоснованным тре-
бования Алексея Долгополова, на-
правив дело в первую инстанцию. 
 Андрей Райский

ФАС

удовлетворила ходатайство 
Ranbaxy, дочерней структуры 
индийской Sun Pharmaceutical 
Industries, о приобретении 100% 
пензенского ОАО «Биосинтез» c ря-
дом предписаний. Компания долж-
на исполнить все контракты, ра-
нее заключенные «Биосинтезом» 
с контрагентами, и не должна со-
кращать выпуск и реализацию ле-
карств, если это не является эконо-
мически или технологически обо-
снованной мерой. «Биосинтез» вхо-
дил в «Биотэк» экс-сенатора Бори-
са Шпигеля. В конце ноября ста-
ло известно о продаже 85,1% акций 
предприятия Sun Pharma за $24 млн. 
«Биосинтез» выпускает 180 наиме-
нований препаратов, годовой обо-
рот — $45 млн. «Интерфакс»

VIYM

объявил о партнерстве с не-
мецким оператором сети хо-
стелов Meininger Hotels. Свой 
первый объект в России оператор 
откроет в рамках проекта VIYM «Ни-
кольские ряды» в Санкт-Петербур-
ге. Хостел будет рассчитан на 158 
номеров, общая площадь — 7,3 тыс. 
кв. м. Общая стоимость  проекта 
VIYM «Никольские ряды» — око-
ло $50 млн. Он предполагает вос-
становление исторического здания 
бывшего Никольского рынка пло-
щадью 26 тыс. кв. м, который также 
должен включать отель Holiday Inn 
Express. Анатолий Костырев

UNICREDIT

объявил, что планирует при-
влечь €13   млрд в результате 
допэмиссии, преимуществен-
ное право на выкуп которой будут 
иметь нынешние акционеры. Банк 
также намерен сократить 6,5 тыс. 
рабочих мест и сэкономить на этом 
€1,7   млрд. В 2019 году банк рассчи-
тывает получить €4,7   млрд чистой 
прибыли (прибыль за первое полу-
годие составила €1,3   млрд), гово-
рится в стратегическом плане банка 
на 2016–2019 годы. В пресс-службе 
российской «дочки» Unicredit сооб-
щили, что здесь планируется сфо-
кусироваться на крупных корпора-
тивных и частных клиентах. Кроме 
того, банк планирует добиться со-
хранения позиций «благодаря из-
бирательному подходу к кредито-
ванию в соответствии с рамками, 
определенными санкциями», от-
мечают в пресс-службе банка. При 
этом в стратегии развития банка 
не раскрывается, какой будет опти-
мизация сети и сотрудников в Рос-
сии, уточнила пресс-служба банка. 
 Отдел финансов

правила  
игры

«Газпром», кажется, 
постепенно учится ве-
сти себя в Европе по 
правилам рыночного 
этикета. Но это дале-
ко не всем нравится

Правительственный агент  
широкого профиля
РЭЦ хочет существенно расширить полномочия

Российский экспортный центр 
(РЭЦ, входит в группу ВЭБа) гото-
вится стать полноправным иг-
роком на рынке госуслуг. В рас-
поряжении 

”
Ъ“ оказался проект 

стратегии до 2020 года, предпо-
лагающий существенное рас-
ширение полномочий РЭЦ как 
агента правительства по рас-
пределению субсидий и госга-
рантий по всем госпрограммам, 
связанным с поддержкой не-
сырьевого экспорта. РЭЦ также 
планирует заняться организаци-
ей акционерного и проектного 
финансирования экспортеров, 
в том числе при их участии в за-
рубежных концессиях. Но для 
этого центру требуется дополни-
тельное бюджетное финансиро-
вание в 5,75   млрд руб.

Предложения по расширению 
полномочий РЭЦ содержатся в про-
екте основных положений страте-
гии группы до 2020 года (датирован-
ная 1 декабря презентация есть у 

”
Ъ“). 

Речь идет о наделении центра функ-
циями «координатора государствен-
ной политики» и агента правительст-
ва по распределению субсидий и гос-
гарантий в качестве «единого инсти-
тута поддержки экспорта».

РЭЦ хочет координировать дея-
тельность межправкомиссий по тор-
гово-экономическому сотрудничест-
ву с другими странами и представ-
лять РФ в международных организа-
циях, оформлять и выдавать серти-
фикаты страны происхождения това-
ров и карнеты АТА (международный 
таможенный документ, используе-
мый для временного беспошлинного 
ввоза товаров на территорию стран—
участниц Стамбульской конвенции), 

предоставлять субсидии на компен-
сацию таможенных издержек. Также 
РЭЦ планирует стать налоговым аген-
том по возмещению НДС и распреде-
лять субсидии на НИОКР. И наконец, 
центр претендует на распределение 
субсидий на продвижение продук-
ции оборонных предприятий гра-
жданского и двойного назначения.

РЭЦ уже выступает агентом пра-
вительства по ряду госпрограмм. В 
сентябре центр получил полномо-
чия на предоставление субсидий в 
автопроме и сельхозмашинострое-
нии для компенсации части затрат 
на транспортировку и подтвержде-
ние соответствия их продукции ме-
ждународным стандартам. В 2016 го-
ду Минпромторг (распределяет суб-
сидии) получил на эти цели из бюд-
жета 3,3 млрд руб. и 1,5 млрд руб. соот-
ветственно. Тогда же РЭЦ делегирова-
ли агентские функции по экспертизе 
при выдаче лицензий на экспорт от-
дельных видов товаров (за исключе-

нием природного газа в сжиженном 
состоянии). Судя по проекту страте-
гии, РЭЦ планирует расширить круг 
своих клиентов за счет экспортеров 
из других отраслей.

Все это, по оценкам РЭЦ, позволит 
повысить объем поддержанного экс-
порта до $15,7 млрд в 2019 году при 
тратах в 5–7 млрд руб. в год. Одна из 
существенных статей будущих рас-
ходов — спецпроекты, связанные, 
например, с продвижением россий-
ской продукции и брендов за рубе-
жом. Другое ключевое направление 
— проектное и акционерное финан-
сирование, включая прямые инвес-
тиции в капитал экспортно ориенти-
рованных предприятий и участни-
ков зарубежных концессий. На эти 
цели РЭЦ потребуется дополнитель-
ное бюджетное финансирование — в 
целом 5,75 млрд руб. до 2020 года, не 
считая средств на докапитализацию.

Это не первая попытка главы РЭЦ 
Петра Фрадкова расширить полно-

мочия центра. Весной стало извест-
но о подготовке законопроекта о со-
здании на базе РЭЦ Экспортного бан-
ка России (ЭБР) с наделением его 
функциями агента правительства, в 
том числе по управлению внешним 
долгом РФ и использованию средств 
ФНБ. Новый институт предлагалось 
создать вне периметра ВЭБа, но гла-
ве госкорпорации Сергею Горькову 
план не понравился. В итоге было ре-
шено, что РЭЦ сохранит статус дочер-
ней структуры (см. 

”
Ъ“ от 17 мая и 7 

июня). В проекте стратегии тема са-
мостоятельного развития вновь под-
нимается: там говорится о возмож-
ности создания института развития 
«в виде единого АО или ГК», держате-
лем акций которого указаны ВЭБ или 
Росимущество (сейчас в состав цент-
ра входит сам РЭЦ, ЭКСАР и Росэкс-
имбанк). Решение об организацион-
но-правовой форме будет принято до 
конца первого квартала 2017 года.

Стратегия должна быть принята 
до конца года, говорил в конце ноя-
бря господин Фрадков. Вчера в РЭЦ 
подтвердили эти планы, уточнив, 
что финальная версия пока не гото-
ва, речь идет о «рабочем варианте». В 
Минпромторге положительно отре-
агировали на возможное расшире-
ние компетенций РЭЦ. Вице-прези-
дент ТПП экс-глава ВЭБа Владимир 
Дмитриев называет целесообразным 
дальнейшее увеличение господдер-
жки экспортеров. Изменение конъ-
юнктуры мировых рынков энергоре-
сурсов, отмечает он, повышает значи-
мость для экономики России несырь-
евого экспорта, который в меньшей 
степени подвержен внешним шокам.

Елена Киселева, 
Денис Скоробогатько

Недорогой совет для железных дорог
Новый регулятор обойдется отрасли примерно в 330 млн руб.

По доработанной концепции Минтранса, 
создаваемый Совет рынка на железнодо-
рожном транспорте будет включать пять 
палат, которые вместе с госорганами сфор-
мируют набсовет из 26 членов. На обеспече-
ние работы новой отраслевой организации 
предполагается собирать взносы с ее чле-
нов, за счет чего только за первые полгода 
участники рынка заплатят 117 млн руб. Это 
значительно меньше бюджета аналогично-
го Совета рынка в электроэнергетике, но у 
этого органа есть реальные полномочия 
по регулированию оптового энергорынка. 
В железнодорожной отрасли совету права 
организовывать торги не предоставили.

На прошлой неделе Минтранс разослал дора-
ботанную концепцию Совета рынка транспорт-

ных услуг на железнодорожном транспорте (ор-
ган, который будет представлять всех участников 
рынка), до сегодняшнего дня ведомства и органи-
зации могли дать свои отзывы. В четвертом квар-
тале рабочая группа при Минтрансе предполага-
ла доложить в правительство итоги работы, к это-
му моменту структура Совета рынка должна была 
быть концептуально определена. Дата создания 
нового органа пока неясна, следует из концеп-
ции, но после его регистрации пройдет еще семь 
месяцев, прежде чем он начнет полноценно функ-
ционировать. В Минтрансе 

”
Ъ“ пояснили, что во-

прос создания совета прорабатывается и о сроках 
говорить пока рано.

В новой конфигурации количество палат в Сове-
те рынка увеличилось с трех до пяти. Первоначаль-
но предполагались три палаты — потребителей 

(грузоотправители и грузополучатели), произво-
дителей (владельцы инфраструктуры и перевозчи-
ки) и операторов (экспедиторы, стивидоры и сер-
висные компании), каждая из которых выдвигала 
бы по шесть членов в набсовет (в него также войдут 
шесть представителей от госорганов). Но в конце 
ноября была предложена четвертая палата портов 
с тремя голосами в набсовете, которые передают-
ся из квоты госорганов (см. 

”
Ъ“ от 29 ноября). В но-

вой конструкции добавится и палата «смежных ор-
ганизаций», и представительство палат в набсове-
те будет неравным. Потребители, производители и 
операторы смогут выдвинуть по шесть представи-
телей, порты и смежники — по два, государство — 
троих. Отдельное место займет директор совета.
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Информационное общество готовят к будущему
Совбез обновил стратегию развития в цифровой среде

Совет безопасности РФ подгото-
вил проект новой стратегии раз-
вития информационного обще-
ства на 2017–2030 годы. Власти 
предлагают обязать иностран-
ные компании, оказывающие 
услуги в этой сфере в России, со-
здавать совместные предприя-
тия с местными участниками 
рынка и проводить все платежи 
через отечественные системы. 
Кроме того, планируется усилить 
правовое регулирование СМИ, 
интернет-телевидения, новост-
ных агрегаторов, социальных 
сетей и мессенджеров, а также 
взять под управление и непре-
рывный мониторинг все сети 
связи страны.

Проект стратегии развития инфор-
мационного общества в РФ на 2017–
2030 годы вчера был опубликован на 
сайте Совбеза. Уточняется, что в его 
подготовке участвовали представи-
тели госорганов, Банка России и экс-
пертного сообщества, его обществен-
ное обсуждение продлится до 25 дека-
бря. Базовыми принципами страте-
гии обозначены соблюдение прав и 
свобод человека по доступу к инфор-
мации, защита российских граждан 
в информационном пространстве, а 

также «приоритет традиционных для 
России духовно-нравственных цен-
ностей и основанных на этих ценно-
стях социальных норм при использо-
вании информационных и коммуни-
кационных технологий».

В этих целях власти, в частности, 
намерены совершенствовать законо-
дательное регулирование «всех видов 
СМИ», а также интернет-ТВ, новост-
ных агрегаторов, социальных сетей, 
других сайтов и мессенджеров. Дора-
ботаны должны быть механизмы ог-
раничения доступа к информации, 
распространение которой запреще-
но законом, а также правовое регули-
рование для «безопасной обработки 
информации».

Проект также предполагает, что 
иностранные компании в сфере циф-
ровой экономики, чтобы оказывать 
услуги на территории России, долж-
ны будут создать местные предста-
вительства «на паритетных услови-
ях» с российскими организациями. 
Такие филиалы понадобятся, чтобы 
работать с жалобами российских гра-
ждан и исполнять требования орга-
нов власти. Сотрудничество россий-
ских организаций с иностранными 
партнерами должно быть налажено с 
условием хранения информации обо 

всех операциях на серверах и в базах 
данных на территории России, а для 
проведения расчетов должны будут 
использоваться только отечествен-
ные платежные системы.

Отдельного внимания в страте-
гии удостоена инфраструктура рос-
сийских сетей связи. Совбез предла-
гает создать централизованную сис-
тему мониторинга и управления еди-
ной сетью электросвязи «для устойчи-
вого функционирования информаци-
онной инфраструктуры» в стране. До-
биться «технологической и производ-
ственной независимости» и информа-
ционной безопасности инфраструк-
туры в Совбезе намерены с помощью 
импортозамещения оборудования и 
ПО на сетях, а также непрерывного 
мониторинга, анализа и защиты от уг-
роз с помощью создаваемой ФСБ сис-
темы обнаружения, предупреждения 
и ликвидации последствий компью-
терных атак (ГосСОПКА).

Действующую стратегию инфор-
мационного общества президент Вла-
димир Путин утвердил еще в 2008 го-
ду. Новая стратегия значительно отли-
чается от всех предыдущих тем, что в 
ней не очень много пунктов про об-
щество, отмечает руководитель ана-
литического отдела Российской ассо-

циации электронных коммуникаций 
Карен Казарян. Он указывает, что мно-
гие пункты относятся к цифровому 
суверенитету, «чему место, скорее, в 
стратегии информационной безопас-
ности», а ключевое место занимает по-
строение цифровой экономики, хотя 
ей планируется посвятить отдельную 
программу. По его мнению, цели стра-
тегии конфликтуют с ее инструмента-
ми. «Странным выглядит упоминание 
блокировок, а ограничение потоков 
данных очевидно входит в конфликт 
с экспансией на международные рын-
ки или участием в международном со-
трудничестве»,— констатирует он.

Упоминание мониторинга единой 
сети электросвязи на практике может 
означать планы по мониторингу ру-
нета на уровне маршрутизации ин-
тернет-трафика между автономны-
ми системами различных операто-
ров связи, добавляет консультант ис-
следовательской организации ПИР-
Центр Олег Демидов. Ранее о созда-
нии системы обеспечения целостно-
сти, устойчивости и безопасности ру-
нета говорилось в поправках к закону 
«О связи», подготовленных Минком-
связью и вынесенных на обществен-
ное обсуждение в начале ноября.

Мария Коломыченко

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Схема санации Татфондбанка 
не утверждена его советом ди
ректоров — правительство Татар
стана хочет любой ценой сохра
нить контроль в банке. Однако 
в рамках предусмотренного за
коном механизма санации дей
ствующий акционер не может 
 сохранить долю более 25% акций 
в спасаемом банке. Тем време
нем у клиентов и кредиторов 
 Татфондбанка все больше про
блем — вчера банк допустил 
 дефолт по облигациям почти 
на 2 млрд руб. и приостановил 
расчетнокассовое обслуживание.

Вчера состоялся совет директоров 
Татфондбанка с участием представите
лей правительства Татарстана (владеет 
через различные структуры 51% Тат
фондбанка). На заседании обсужда
лись меры по финансовому оздоров
лению банка, однако, по информации 

”
Ъ“, решение так и не принято. «Клю

чевая причина в том, что власти Татар
стана хотят любыми способами сохра
нить контроль в банке и считают это 
обоснованным, так как готовы дока
питализировать банк,— говорит собе
седник 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсу

ждения.— В результате обсуждавшая
ся ранее схема санации, которая пред
усматривает снижение доли респу
блики в банке до 25%, не была одобре
на советом директоров». В Татфон
дбанке итоги заседания совета дирек
торов не комментируют.

Нежелание властей Татарстана те
рять контроль во втором по величине 
банке республики, который финанси
рует важные региональные проекты и 
обслуживает местные крупные пред
приятия, понятно. Однако по закону 
«О банкротстве» действующий акцио
нер не может сохранить контроль в са
нируемом банке — не менее 75% дол
жен получить новый инвестор (в слу
чае с Татфондбанком планировалось, 
что это будет Агентство по страхова
нию вкладов, см. 

”
Ъ“ от 7 декабря).

Таким образом, в рамках действу
ющего законодательства возможны 
только два варианта. «Или правитель
ство Татарстана решает проблемы 
банка (оцениваются более чем в 
100 млрд руб., см. 

”
Ъ“ от 13 декабря) 

без участия ЦБ, за свой счет или, на
пример, с привлечением внешних 
инвесторов (в текущих условиях ма
ловероятно),— отмечает юрист адво
катского бюро А2 Ксения Риф.— В 
этом случае санации не происходит». 
Или же соглашается лишиться контр
оля, других конструкций действую
щий механизм санации не предусмат
ривает, указывает госпожа Риф.

Первый вариант, очевидно,— 
предпочтительный для республики, 
но его реализация сопряжена со зна
чительными расходами. «Маловероят
но, что у республики есть большой 
объем свободных средств, так как 
бюджет региона дефицитный,— ука
зывает главный экономист Альфа
банка Наталия Орлова.— При этом 
сейчас не самое подходящее время 
для того, чтобы обращаться за финан
сированием данного проекта в феде
ральный бюджет. В июне 2017 года Та
тарстану предстоит переподписывать 
федеральное соглашение, на услови
ях которого данная просьба может 
сказаться не лучшим образом». Вчера 
президент Республики Татарстан Ру
стам Минниханов заявил, что Татарс
тан будет поддерживать Татфондбанк 
«по мере возможности». Но о конкрет
ных возможностях республики вчера 
узнать не удалось — глава прессслуж

бы правительства Татарстана Эдуард 
Хайруллин не смог конкретизировать 
заявление господина Минниханова.

Пока власти республики решают 
принципиальный вопрос сохране
ния контроля в Татфондбанке, ситуа
ция в нем осложняется. После огра
ничений по выдаче вкладов, введен
ных в понедельник, Татфондбанк 
объявил, что временно приостанав
ливает расчетнокассовое обслужива
ние клиентов. «В настоящее время ру
ководство банка во главе с председа
телем правления Татфондбанка Ро
бертом Мусиным проводит консуль
тации с правительством Республики 
Татарстан,— сообщила прессслужба 
банка.— План мер по восстановле
нию финансовой устойчивости бан
ка направлен в ЦБ. Татфондбанк дела
ет все возможное, чтобы в кратчай
шие сроки стабилизировать ситуа
цию». В ЦБ не комментируют дейст
вующие банки.

При этом Татфондбанк, который до 
сих пор, несмотря на проблемы с лик
видностью, своевременно исполнял 
обязательства по облигациям, вчера 
допустил технический дефолт. Соглас
но сообщению на ленте раскрытия, 
банк не исполнил оферту на 1,856 мл
рд руб. по биржевым облигациям и не 
выплатил купонный доход по ним — 
4,1 млн руб. Общий объем данного вы
пуска — 4 млрд руб. Неисполнение 
обязательств банк объяснил «времен
ным отсутствием денежных средств в 
необходимом объеме». Всего в обра
щении находятся четыре выпуска 
биржевых облигаций Татфондбанка 
на сумму 13 млрд руб.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Дефолт  
под контролем
Правительство Татарстана не готово 
поступиться долей в своем банке  
ради санации

В случае ликвидации негосудар
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) гражданам будет гаранти
рован возврат не только основ
ной суммы накоплений, но и до
ходности — не ниже инфляции. 
По оценке первого зампреда ЦБ 
Сергея Швецова, внедрение та
кой нормы повысит уверенность 
граждан в надежности пенсион
ной системы и мотивирует их к 
самостоятельному формирова
нию пенсионного капитала. 
Впрочем, реальные начисления 
на счета граждан в итоге могут 
снизиться за счет повышения 
взносов в гарантийный фонд.

О возможном расширении дейст
вия системы гарантирования не толь
ко на основную сумму накоплений, 
которые граждане формируют в НПФ, 
но и на доход от размещения этих 
средств заявил вчера на конференции 
«Модернизация пенсионной систе
мы» первый зампред Банка России 
Сергей Швецов. «Возможно, мы будем 
покрывать инфляцию. Такие предло
жения есть от социального блока — 
сделать гарантию более широкой, что
бы граждане были уверены не только 
в том, что сохраняются фактические 
перечисления, но и в том, что реаль
ная стоимость денег не исчезает»,— 
отметил господин Швецов. Соответст
вующие корректировки законода

тельства регулятор прорабатывает с 
правительством в рамках реформиро
вания пенсионной системы и форми
рования гражданами индивидуально
го пенсионного капитала (ИПК) — он 
должен прийти на смену ОПС (под
робнее о новом этапе пенсионной ре
формы см. материал на стр. 2). Вместе 
с тем в ЦБ осознают, что расширение 
гарантий чревато ростом расходов 
пенсионных фондов и, соответствен
но, снижением доходов будущих пен
сионеров. «Часть доходности, которая 
отчисляется в фонд гарантирования, 
будет снижать доходность управления 
инвестициями. Здесь нужно найти 
правильный баланс между доходно
стью и надежностью»,— считает Сер
гей Швецов.

Большинство участников рынков 
восприняли новую инициативу в 
штыки. «Резервирование части взно
сов — это снижение размера инвести
рованных средств»,— указывает ис
полнительный директор НПФ «Саф
мар» Евгений Якушев. Как отмечает 
президент АНПФ Сергей Беляков, фон
ды работают в условиях жесткой кон
куренции за клиента и ориентирова
ны на максимально возможный по от
ношению к риску доход от инвестиро
вания. «Вложения в рыночные инстру
менты предполагают волатильность. 
Но в конечном итоге вознаграждение 
управляющих компаний и НПФ жест
ко привязано к результатам инвести
рования — это лучшая мотивация. 
Норму о гарантировании доходности 
на уровне инфляции мы считаем из
быточной»,— подчеркнул господин 
Беляков. «В конечном счете за внешне 
привлекательным предложением за
ложена бомба под интересы будущего 
пенсионера. Резкий рост расходов — 
на исполнение требований по антиот
мывочному закону, создание системы 
рискменеджмента, переход на новый 
план счетов, увеличение взносов в АСВ 
и т. д.— будет влиять на доход НПФ и, 
соответственно, на размер будущей 
пенсии»,— уверен президент НАПФ 
Константин Угрюмов. Вместе с тем ген
директор НПФ «Будущее» Николай Си
доров отмечает, что средний счет кли

ента пенсионного фонда в сравнении 
со средним банковским депозитом по
ка невелик (около 60 тыс. руб. против 
более 500 тыс. руб., по открытым дан
ным Сбербанка.— 

”
Ъ“), к тому же госу

дарство гарантирует возмещение 
1,4 млн руб. по банковским вкладам. 
Поэтому при текущей системе расчета 
отчислений в АСВ для фондов рост рас
ходов не будет критичен, считает он.

Одновременно в НПФ опасаются, 
что дополнительная нагрузка затронет 
прежде всего крупные фонды. «Допол
нительная 

”
накачка“ АСВ ляжет в 

основном на крупные НПФ и будет во
стребована в новой серии расчистки 
рынка, которую может запустить 
ЦБ»,— говорит руководитель НПФ из 
топ10 по активам. Участники рынка, 
впрочем, надеются, что с учетом ны
нешнего размера фонда гарантирова
ния такой сценарий маловероятен. 
Так, по данным АСВ на 3 октября, в 
фонд, который формируется за счет от
числений 43 НПФ, поступило лишь 
546 млн руб. При этом только у двух 
фондов, вошедших в систему гаранти
рования, объем пенсионных накопле
ний по итогам девяти месяцев 2016 го
да меньше этой суммы. «Введение та
кой нормы возможно только после за
вершения создания системы гаранти
рования и ее наполнения взноса
ми»,— резюмирует господин Угрюмов.

Павел Аксенов

Пенсиям гарантируют доходность
Привязку к инфляции оплатят клиенты НПФ

Впервые участником Москов
ской биржи может стать ино
странный доверительный управ
ляющий. Белорусская компания 
собирается стать участником тор
гов и клиринга, а также получить 
право регистрировать на бирже 
счета своих клиентов. Однако 
в российском законодательстве 
четко не определен статус нерези
дента для доверительных управ
ляющих. И получить соответству
ющее разъяснение биржа соби
рается в Банке России.

О намерениях нерезидента стало 
известно из материалов последнего 
заседания комитета по фондовому 
рынку Московской биржи. Согласно 
повестке дня заседания, комитет при
нял решение «рекомендовать ЗАО ФБ 
ММВБ подготовить письмо в Банк Рос
сии для получения разъяснений об 
особенностях регистрации клиента 
доверительного управляющего — не
резидента». По информации 

”
Ъ“, ини

циатива вынесения этого вопроса на 

комитет исходила от компании «ВТБ 
Капитал Брокер». Это подтвердили в 
прессслужбе группы ВТБ. Как сооб
щили 

”
Ъ“ два источника на финансо

вом рынке, доверительный управля
ющий, о котором идет речь, является 
клиентом «ВТБ Капитал Брокера» и за
регистрирован как юридические ли
цо в Республике Беларусь. Название 
компании не раскрывается.

«ВТБ Капитал Брокер» причин своей 
заинтересованности в вопросе и наме
рений клиентов не раскрывает. «Воз
можно, у головной структуры 

”
ВТБ Ка

питал Брокера“, имеются кредитные 
линии на некую белорусскую структу
ру. А другая часть этой структуры наме
рена инвестировать на российском 
рынке с помощью понятного ей ло
кального доверительного управляю
щего»,— предполагает гендиректор 
инвесткомпании «Финанс Инвест» Ев
гений Морозов. В этом случае интерес 
российского брокера к делам клиента 
— доверительного управляющего 
вполне понятен. «Биться за такого кли

ента можно и нужно»,— заключает го
сподин Морозов. Независимый управ
ляющий активами Виталий Калугин 
полагает, что зарегулированный рос
сийский брокер может «перебрасывать 
через белорусского управляющего наи
более агрессивные портфели». Это, с 
одной стороны, позволит заработать на 
высоких комиссиях, а в другой — избе
жать репутационных рисков.

По словам юриста адвокатского 
бюро «Линия права» Артура Капкаева, 
в определенных случаях в качестве 
участника организованных торгов до
пускаются юридические лица — нере
зиденты Российской Федерации. Это 
следует из закона «Об организован
ных торгах» и «Положения о деятель
ности по проведению организован
ных торгов» Банка России. Однако, по 
словам источника, знакомого с ситуа
цией, биржа отказалась регистриро
вать счет иностранного уполномочен
ного держателя белорусскому довери
тельному управляющему, поскольку 
законодательство не содержит четкой 

нормы для данного случая — в поло
жении ЦБ не определены статусы ре
зидента и нерезидента для довери
тельных управляющих и их клиентов. 
Кроме того, могли возникнуть и тех
нические сложности. Так, у довери
тельного управляющего, созданного 
не по законодательству РФ, отсутству
ют общепринятые реквизиты (ИНН 
или код иностранной организации), 
напоминает господин Капкаев. «Не 
представляется возможным присво
ить код регистрируемого лица для уча
стия в организованных торгах ввиду 
отсутствия необходимой методиче
ской базы у организатора торгов»,— 
уточняет он. На Московской бирже 
подтверждают, что допуск нерезиден
тов — доверительных управляющих к 
торгам «не является тенденцией» и 
практика по таким обращениям еще 
не выработана. Однако биржа намере
на выполнить рекомендацию комите
та по фондовому рынку и обратиться в 
ЦБ за разъяснениями.

Мария Сарычева

На биржу через ЦБ
Допуск к торгам иностранного управляющего потребовал разъяснений регулятора

В следующем году инвесторы 
ждут роста мировой экономики 
и прибылей компаний, благот
ворное влияние на которые 
 окажет экономическая полити
ка Дональда Трампа. Поэтому 
управляющие сокращают налич
ные средства в своих портфелях, 
наращивая вложения в акции. 

При этом высоким спросом 
пользуются акции американ
ских и российских компаний, 
которые останутся в наиболь
шем выигрыше при новом 
 президенте США.

Декабрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, продемонстрировал резкий 
рост оптимизма инвесторов относи
тельно судьбы мировой экономики. В 
анкетировании приняли участие 173 
представителя фондов с активами в 
$473 млрд. По данным опроса, число 
управляющих, уверенных в том, что в 
2017 году темпы экономического ро
ста ускорятся, на 57% превысило чи
сло тех, кто продолжает ждать замед
ления мировой экономики. В ноябре 
число оптимистов лишь на 35% превы
шало число пессимистично настроен
ных инвесторов. Тем самым ожида
ния вернулись к уровням середины 
прошлого года. Одновременно 56% 
опрошенных ожидают роста прибы
лей корпораций в ближайший год. 
Это максимальное значение за по
следние шесть с половиной лет.

Основным драйвером роста миро
вой экономики управляющие портфе
лями называют экономику США, по
ложительное влияние на которую ока
жет реализация предвыборной про
граммы Дональда Трампа. По словам 
аналитиков банка Julius Baer, перспек
тивы роста государственных расходов 
и сокращения налогов при новой ад
министрации выглядят довольно реа
листичными. По их оценкам, в 2017 
году американская экономика выра
стет на 2,4%. Аналитики Merrill Lynch 
ожидают роста ВВП на 2%, что на 
0,4 процентных пункта выше прогно

за на текущий год. «Протекционная 
политика Дональда Трампа способна 
встряхнуть не только американскую, 
но и мировую экономику»,— считает 
портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров.

Такие высокие оценки позволяют 
инвесторам принимать на себя более 
высокие риски. По данным опроса, 
средняя доля наличных средств сни
зилась до 4,8% — минимум с середины 
прошлого года. При этом число управ
ляющих, у которых вес акций в пор
тфелях превысил индикативный уро
вень, на 31% превзошло число тех, у 
кого он ниже. Месяцем ранее такое 
превышение составляло всего 8%. На
ибольшим спросом у инвесторов 
пользуются акции американских ком
паний, которые сильнее всех выигра
ют от экономической политики До
нальда Трампа. По данным опроса, чи
сло управляющих, нарастивших долю 
американских акций в своих портфе
лях, на 15% превысило число тех, кто 
этого не сделал. В ноябре превышение 
было втрое ниже.

Несмотря на готовность рисковать, 
инвесторы не хотят видеть в своих 
портфелях акции европейских компа
ний. Число глобальных инвесторов, 
кто сократил долю таких акций в сво
их портфелях, сравнялось с числом 
тех, кто этого не сделал. Снижение 
спроса на акции европейских компа
ний связано с опасениями относи
тельно целостности Европы. Инвесто
ров продолжают пугать перспективы 
выхода Великобритании из состава 
Евросоюза (Brexit). Именно этот фак
тор назван ключевым риском с не
предсказуемыми последствиями для 
мировой экономики. «Здесь больше 
действуют политические (рост евро

скептицизма, миграционные вопро
сы и проч.) факторы, нежели экономи
ческие, хотя опасения относительно 
устойчивости крупных европейских 
банков играют тоже важную роль»,— 
отмечает аналитик UFG Wealth Mana
gement Алексей Потапов.

Результаты опроса показали и осто
рожное отношение инвесторов к раз
вивающимся рынкам. Количество 
управляющих, у которых вложения в 
акции компаний emerging markets 
(EM) превысили индикативный уро
вень, только на 4% превзошло число 
управляющих, уменьшивших их до
лю. Это самое низкое значение показа
теля с мая текущего года. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), за последние четыре недели ин
весторы вывели из фондов категории 
EM $9 млрд. «Укрепление доллара 
США и рост доходности по американ
ским облигациям делают развиваю
щиеся рынки менее привлекательны
ми»,— констатирует аналитик по стра
тегическим исследованиям развиваю
щихся рынков Julius Baer Хайнц Рют
тиман. Из общей картины выбивается 
российский рынок. По данным EPFR, 
за четыре недели иностранные инвес
торы вложили в российские фонды бо
лее $700 млн. «Российские активы по
зитивно переоцениваются аналитика
ми в свете более дружественной пози
ции нового президента США и снижа
ющейся геополитической неопреде
ленности»,— отмечает младший пор
тфельный управляющий GHP Group 
Алена Николаева. По словам Фарита 
Закирова, интерес к рублевым акти
вам поддерживается результатами 
приватизации «Роснефти» и ожидани
ями дальнейшего роста цены на нефть.

Виталий Гайдаев

Инвесторы поверили в рост
Свободные средства они вкладывают в американские и российские акции

76 миллиардов рублей  
средств населения было размещено  
в Татфондбанке по состоянию на 1 ноября 
2016 года, согласно его отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Дальше мы можем смотреть  
модели — позволит ли нам  
эта гарантия покрывать пяти
летние фиксинги
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 13 декабря 2016 года
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Рост акцизов может привес-
ти к подорожанию топлива на 
8–12% в 2017 году, считает глава 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов. Это 
высказывание сразу вызвало 
резкую критику ФАС, пообещав-
шую наказать топ-менеджера 
предостережением. В 2016 году 
увеличение акцизов не повле-
кло симметричного роста цен 
на бензин. Но эксперты и участ-
ники рынка подтверждают, что 
отказ от перекладывания на-
грузки на потребителя делает 
продажи топлива нерентабель-
ными, поэтому ожидания ЛУ-
КОЙЛа могут «быть близки к ре-
альности».

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
ожидает, что розничные цены на то-
пливо в связи с повышением ставок 
акцизов вырастут на 8–12% по ито-
гам следующего года, об этом он за-
явил в эфире «России 24». «Мы, ко-
нечно, не будем в один день все это 
перекладывать на наших потреби-
телей, мы все-таки социально от-
ветственная отрасль»,— подчерк-
нул господин Алекперов. Сейчас 
ставки акцизов на бензин и дизель-
ное топливо составляют 10,13 тыс. и 
5,29 тыс. руб. на тонну, а с 1 января 
акциз на дизель вырастет до 6,8 тыс. 
руб., а акциз на бензин не снизится, 
как предполагалось. В целом рост 
налогов (НДПИ и акцизов) в 2017 го-
ду повлечет снижение доходности 
ЛУКОЙЛа на 40–50 млрд руб., зая-
вил Вагит Алекперов.

Однако прогноз главы ЛУКОЙ-
Ла вызвал недовольство ФАС. «Мы 
сейчас готовим предостережение, 
мы неоднократно обращали внима-
ние компании ЛУКОЙЛ на недопу-
стимость подобных прогнозов роста 
цены»,— заявил 

”
Ъ“ начальник про-

фильного управления ФАС Дмитрий 
Махонин. Он отметил, что действи-

тельно есть объективные факторы, 
способствующие росту цен, в том чи-
сле увеличение налогов, но, «как пра-
вило, подобные прогнозы не сбыва-
ются». Впрочем, источники 

”
Ъ“ на 

рынке не исключают, что прогноз 
главы ЛУКОЙЛа может быть близок 
к реальности в случае роста цен на 
нефть. Кроме того, в первом полуго-
дии на цены окажет влияние ремонт 
на Московском НПЗ. В нефтекомпа-
ниях отказались от комментариев.

В течение 2016 года правительст-
во дважды повышало акцизы в ян-
варе и апреле (в совокупности на 
45% на бензин и 35% на дизтопливо). 
Апрельский внеплановый рост ак-
цизов вызвал недовольство нефтя-
ников, которые упирали на то, что 
из-за роста налогов снижается при-
быльность нефтепереработки, кото-
рая и так пострадала из-за налогово-
го маневра. В марте главы крупней-
ших российских нефтекомпаний 
даже жаловались президенту РФ, по-
просив перенести уплату акцизов с 
НПЗ на заправки. Вице-президент 
ЛУКОЙЛа Владимир Некрасов вес-
ной оценивал потери компании от 
двойного роста акцизов в 2016 году 
в 60 млрд руб. «В этом году мы ожи-
даем экономику розницы близкой к 
нулю»,— отмечал топ-менеджер.

Тем не менее в этом году нефтя-
никам не удалось полностью пере-

ложить рост акцизов в розничную 
цену топлива, в основном из-за сла-
бого спроса, увеличения производ-
ства бензина из-за модернизации 
НПЗ, а также из-за того, что при низ-
ких ценах на нефть экспорт топли-
ва оставался не слишком привлека-
тельным. В итоге с начала года по 5 
декабря, по данным Росстата, цены 
на бензин выросли на 3,5% при нако-
пленной инфляции в 5,1%.

Однако в следующем году внеш-
ние риски для российского рын-
ка нефтепродуктов, вероятно, вы-
растут. Решение ОПЕК и стран вне 
картеля о сокращении добычи неф-
ти привело к росту мировых цен на 
нефть и нефтепродукты. Рост цен 
на внешнем рынке, снижение экс-
портных пошлин на бензин и дизто-
пливо с 2017 года и рост акциза на 
дизтопливо со следующего года спо-
собствуют росту экспортного пари-
тета для российских нефтепродук-
тов, говорит Михаил Турукалов из 
«Аналитики товарных рынков». По 
мнению Михаила Турукалова, рост 
цен на бензин в 2017 году будет «точ-
но не ниже инфляции», при этом 
по крайней мере «нижняя граница 
прогноза ЛУКОЙЛа при нынешней 
конъюнктуре цен на нефть выгля-
дит убедительной».

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Рынок ждет роста цен на бензин
Из-за акцизов топливо может подорожать на 8–12%

Как выяснил “Ъ“, входящее в Объединенную 
 судостроительную корпорацию (ОСК) ООО «Бал-
тийский завод — Судостроение» (БЗС) подало 
иск в арбитраж к немецкой Nordic Yards — быв-
шему субподрядчику по строительству ледоко-
ла «Виктор Черномырдин». БЗС требует от Nordic 
Yards вернуть часть аванса в 185 млн руб., считая, 
что верфь не подтвердила выполненные рабо-
ты.  Немецкая компания утверждает, что только 
за простой понесла убытки, превышающие раз-
мер аванса.

Сегодня в Арбитражном суде Москвы должно пройти 
очередное заседание по иску Росморречфлота к ООО «Бал-
тийский завод — Судостроение» (БЗС, входит в Объеди-
ненную судостроительную корпорацию). Агентство тре-
бовало от БЗС неустойку за срыв сроков сдачи ледокола 
ЛК-25 «Виктор Черномырдин». Еще в сентябре ее размер 
составлял около 1,2 млрд руб., но обсуждалась возмож-
ность мирового соглашения. Но, как выяснил “Ъ“, часть 
возможной неустойки БЗС может, по сути, взыскать с не-
мецкой Nordic Yards (до марта принадлежала Виталию 
Юсуфову). БЗС подал в Международный коммерческий 
арбитражный суд (МКАС) при ТПП РФ иск к Nordic Yards. 
По данным “Ъ“, истец хочет разорвать контракт на стро-
ительство надстройки к ЛК-25 и взыскать с Nordic Yards 
185 млн руб. Слушания по делу состоялись 6 декабря.

• ЛК-25 «Виктор Черномырдин» предназначен для рабо-
ты на Севморпути, заказчик — ФГУП «Росморпорт» (в ве-
дении Росморречфлота). Контракт на 7,94 млрд руб. был 
подписан с Балтзаводом в 2011 году, сейчас из-за деваль-
вации рубля проект подорожал на 1,5 млрд руб. Судно за-
ложили в декабре 2012 года и собирались сдать в конце 
2015 года, но, по последней информации БЗС, ЛК-25 сдадут 
в четвертом квартале 2018 года. 
В 2013 году БЗС заключил с Nordic Yards контракт на 

изготовление жилого блока надстройки ЛК-25 за 1,5 мл-
рд руб., но вскоре сообщил о несоответствиях проект-
ной документации и техпроекта, разработанного ЦКБ 
«Айсберг». В декабре 2013 года в письме к первому вице-
президенту Nordic Yards Андреасу Амелангу (копия есть 
у “Ъ“) гендиректор БЗС Алексей Кадилов сообщил о при-
остановке строительства судна и о том, что срок его сдачи 
«должен быть перенесен на апрель-май 2017 года». Доку-
ментацию стали переделывать, Nordic Yards согласилась 
продолжить работы, но были изменены сроки, и цена 
увеличилась. В 2015 году надстройку было решено стро-
ить на БЗС — как заявляли в ОСК, это давало экономию 
около 1 млрд руб.. В ОСК говорили, что готовы к перего-
ворам, чтобы «найти компромисс» с Nordic Yards, но тре-

буют отчета по авансированным работам. В Nordic Yards 
отмечали, что, по контракту, «отказ от услуг подрядчика 
не означает, что подрядчик откажется от прав получить 
сумму в полном объеме, даже если работа не выполнена».

В ноябре 2015 года БЗС обратился в МКАС с требова-
нием к Nordic Yards представить отчетность на выпол-
ненные работы. Как сообщали тогда в ОСК, без такого 
подтверждения может возникнуть требование к верфи 
о возвращении аванса. Но, по информации источников 
“Ъ“, МКАС встал на сторону Nordic Yards и в мае отказал 
БЗС. В БЗС “Ъ“ сообщили, что Nordic Yards отказывалась 
дать отчет по авансу в 223 млн руб., мотивируя это тем, 
что обязательства по контракту приостановлены. Так-
же в компании заметили, что в июле 2014 года получи-
ли от Nordic Yards коммерческое предложение о возоб-
новлении строительства надстройки — дороже на 250–
500 млн руб. от первоначальной цены и с меньшим объе-
мом выполняемых Nordic Yards работ, но без подробной 
калькуляции предложения. Для официального прекра-
щения контракта и возвращения неотработанного аван-
са в 185 млн руб. БЗС и обратился в МКАС. «Основные до-
казательства убытков Nordic Yards были оправданы их 
накладными расходами в период простоя уже после то-
го, как стороны договорились не исполнять контракт, но 
Nordic Yards попыталась компенсировать за счет БЗС все 
свои накладные расходы, которые понесла бы, если бы 
исполняла контракт»,— сообщили в БЗС.

В Nordic Yards “Ъ“ заявили, что с 2013 года после уве-
домления со стороны БЗС об односторонней приоста-
новке контракта в течение 2,5 года содержали мощно-
сти, неся убытки за простой, и предлагали БЗС вариан-
ты возобновления работы, но «предложения были от-
клонены». Nordic Yards считает, что добросовестно ис-
полняла контракт.

По словам старшего юриста бюро присяжных пове-
ренных «Фрейтак и сыновья» Дмитрия Смольникова, тра-
диционно в спорах по стройподряду требуется эксперти-
за — для оценки стоимости уже выполненных работ. Сто-
имость простоя, говорит юрист, можно определить как 
экспертизой потенциальной прибыли за период, так и 
представив документы о доходах за предыдущие перио-
ды, и тогда доказывать иное должна будет вторая сторона. 
Господин Смольников полагает, что МКАС может и отка-
зать в расторжении контракта, если не наступили основа-
ния, предусмотренные договором, и нет существенных 
нарушений ответчика. С учетом необходимости экспер-
тизы и выяснения большого круга обстоятельств, по мне-
нию юриста, процесс займет не менее года.

Анастасия Веденеева, Анна Занина

ОСК хочет вернуть аванс  
за «Виктора Черномырдина»
БЗС подал иск к Nordic Yards

Ориентировочно подсчитаны и 
членские взносы, которые нужны 
для обеспечения функционирова-
ния Совета рынка. Сначала учреди-
тели внесут единовременный целе-
вой взнос (пока установлен на уров-
не 5 млн руб.). Для регулярных взно-
сов предложено два варианта — еди-
ный взнос для всех либо попалатное 
распределение, когда взнос ассоци-
ированных членов (портов и смеж-
ных организаций) вдвое меньше, чем 
для основных трех палат, а далее сум-
ма делится поровну между участника-
ми палаты. В общей сложности полго-
да функционирования Совета рынка 
обойдется его членам в 117,3 млн руб.

В Совете рынка в электроэнергети-
ке (по аналогии с ним строится желез-
нодорожный совет) система устроена 
по-другому: помимо вступительного 

взноса есть поквартальные выплаты, 
одинаковые для всех членов палаты. 
Но продавцы (генераторы) историче-
ски платят больше в пересчете на од-
ну компанию, хотя общий платеж их 
палаты и палаты потребителей пра-
ктически одинаков. Так, в четвертом 
квартале взнос для членов палаты 
продавцов (генераторы) — 1,24 млн 
руб., палат покупателей (промышлен-
ность) и инфраструктурных органи-
заций (сети и инфраструктура рынка) 
— по 414 тыс. руб., палаты экспертов 
— 207 тыс. руб. За квартал сумма со-
бранных взносов превысит 200 млн 
руб. Но в энергетике Совет рынка от-
вечает за регулирование оптового 
энергорынка (объем расчетов пре-
вышает 1 трлн руб. в год), хотя сами 
торги обеспечивают дочерние струк-
туры ассоциации. А из компетенций 
железнодорожного совета функции 
организации торгов услугами по пе-

ревозке грузов после долгой борьбы 
были изъяты (см. 

”
Ъ“ от 26 июля).

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что пред-
ставительство в совете ОАО РЖД, вла-
деющего почти всей инфраструкту-
рой, магистральными локомотива-
ми и дочерними компаниями—ли-
дерами на рынке оперирования и 
ремонта вагонов, организовано не-
оптимально (лишь несколько мест 
в одной из палат). На уровне целей 
заложено дублирование функций с 
Советом потребителей ОАО РЖД и с 
Союзом операторов железнодорож-
ного транспорта, а порядок взаимо-
действия с ними не определен, заме-
чает эксперт. Сейчас документ напи-
сан так, как будто его основная цель 
— обеспечить привлечение членов, 
взносы которых сформируют бюд-
жет, говорит господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Недорогой совет для железных дорог

Корпорация «Иркут» (входит 
в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию) и евро-
пейский авиапроизводитель 
Airbus ликвидировали создан-
ное десять лет назад совместное 
предприятие. В рамках проек-
та стороны продвигали за рубе-
жом самолет-амфибию Бе-200, 
но в итоге российская компа-
ния понесла убытки. Впрочем, 
источники 

”
Ъ“ отмечают, что со-

трудничество позволило «Ирку-
ту» сертифицировать систему 
менеджмента качества по меж ду-
народным стандартам.

«Иркут» прекратил распоряжаться 
70% акций в уставном капитале сов-
местного предприятия EADS Irkut 
Seaplane, говорится на едином порта-
ле раскрытия информации. Решение 
было принято еще в начале ноября, 
но вступило в силу вчера.

EADS Irkut Seaplane являлась сов-
местным предприятием «Иркута» 
и Европейского аэрокосмического 
и оборонного концерна (European 
Aeronautic Defence & Space Co, пере-
именован в Airbus), доли распределя-
лись 70% на 30%. Компания была со-
здана в 2005 году и занималась про-
движением самолета-амфибии Бе-200 

на зарубежных рынках. Все самолеты 
предполагалось поставлять в лизинг. 
По словам собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли, продвижению Бе-200, несмотря 
на уникальные характеристики само-
лета, мешала его высокая цена.

По словам высокопоставленно-
го источника 

”
Ъ“ в авиапроме, перед 

СП ставилась также задача конверта-
ции пассажирских самолетов семей-
ства А320/A321 в грузовую версию. За-
явленные планы были оптимистич-
ными: на начальном этапе планиро-
валось конвертировать около 30 са-
молетов ежегодно, а в период с 2010 
по 2025 год провести модификацию 
не менее 400 самолетов. «Вскоре ста-
ло понятно, что проект мертворо-
жденный: наши европейские парт-
неры просчитались по рынку сбы-
та продукции,— утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к совету директо-

ров 
”
Иркута“.— Корпорация создала 

несколько КИТов (комплект для сбор-
ки самолета.— 

”
Ъ“), но они пристрое-

ны так и не были. Проект был факти-
чески заморожен еще до наступления 
санкций в 2014 году». Он уточнил, что 
потери российской стороны из-за это-
го составили около $50 млн, однако 
они были частично компенсированы 
тем, что «Иркут» в 2009 году стал пер-

вым российским авиастроительным 
предприятием, система менеджмен-
та качества которого сертифицирова-
на по стандарту EN 9100. Эта сертифи-
кация позволяет поставлять продук-
цию «Иркута» на европейский рынок.

В пресс-службе «Иркута» 
”
Ъ“ сооб-

щили, что корпорация и зарубежный 
партнер ликвидировали доли в СП 
«совместным решением», но россий-
ская компания по-прежнему тесно со-
трудничает с Airbus. Стороны продли-
ли контракт на 2017 года на поставку 
различных комплектующих для про-
изводства самолетов.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что совместные программы вы-
пуска авиатехники с зарубежными 
партнерами «принципиально важ-
ны», поскольку российская сторона 
получает возможность сертифициро-
вать производство по международ-
ным стандартам. Титановое произ-
водство ВСМПО-АВИСМА, продукцию 
которого закупают Boeing и Airbus, яв-
ляется одним из наиболее успешных 
таких примеров. Но пока таких про-
грамм мало, и поэтому нашу технику 
достаточно сложно продвигать на за-
рубежном рынке.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

«Иркут» и Airbus засушили амфибию
Компании свернули СП по самолету Бе-200

Дальнейшая господдержка лизинга самолета 
SSJ 100 оказалась под вопросом: Минэкономи-
ки и Минфин не поддержали предложение Мин-
промторга, Минтранса и Государственной транс-
портной лизинговой компании (ГТЛК) выделить 
на эти цели еще 30 млрд руб. Министерства посчи-
тали, что ГТЛК вполне может хватить ранее вы-
деленных средств, а новых твердых контрактов 
с авиакомпаниями на дополнительные самолеты 
нет. В самой ГТЛК, напротив, считают, что именно 
 нехватка бюджетных средств стала причиной от-
сутствия новых контрактов на SSJ 100.

В проект плана поддержки отраслей экономики на 
2017 год на 109 млрд руб., который, как сообщил вчера 
«Интерфаксу» замглавы Минэкономики Олег Фомичев, 
внесен в правительство, не вошло совместное предложе-
ние ГТЛК, Минпромторга и Минтранса увеличить устав-
ный капитал компании еще на 30 млрд руб. «для разви-
тия лизинга самолетов SSJ 100, в том числе иностран-
ными авиакомпаниями». По данным 

”
Ъ“, против были 

Минэкономики и Минфин. В Минэкономики сочли, что 
при выделении средств нужно опираться на запросы 
авиакомпаний, но с ними нет «твердых контрактов или 
протоколов согласования существенных условий ли-
зинга». К тому же рынок авиаперевозок характеризуется 
снижением пассажиропотока, и полеты на внутренних 
линиях остаются убыточными. По данным Ассоциации 
эксплуатантов воздушного транспорта, за девять меся-
цев 2016 года убыток авиакомпаний на внутренних ли-
ниях превысил 2 млрд руб. Поэтому планы небольших 
региональных авиакомпаний по значительному увели-
чению парка без твердых контрактов «выглядят нереа-
листичными», отметил один из источников 

”
Ъ“.

• ГТЛК в 2015 году уже получала господдержку на ави-
ацию — через ОФЗ ей выделяли 30 млрд руб. на приобре-
тение самолетов. В октябре того же года компания со-
общила, что на продление программы ей могут пона-
добиться еще средства. ГТЛК также запрашивала у го-
сударства аналогичную сумму и на реализацию пла-
на «Ураган» по консолидации лизингового парка вагонов 
(см. ”Ъ“ от 4 марта).

Собеседники 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, говорят, что в 

Минэкономики не увидели спроса на самолеты, заказан-
ные в рамках первого транша господдержки: из 32 SSJ 100, 
заказанных ГТЛК, были поставлены заказчикам лишь 11 
судов, по оставшимся идут переговоры, поэтому «при на-
личии дополнительных штучных заказов» целесообраз-
нее пользоваться заемными средствами. В Минфине, по 
данным источников 

”
Ъ“, новый взнос считают «неэффек-

тивным расходованием» средств бюджета, так как произ-
водственная программа на ближайшие два года рассчита-
на на выпуск самолетов для контрактов от 2015–2016 го-
дов, в том числе в рамках предыдущего взноса. Кроме то-
го, в ноябре был выдан аванс в 5 млрд руб. на производст-
во к 2018 году четырех SSJ 100, уже обеспеченных спро-
сом. В Минпромторге, Минфине, Минэкономики и Мин-
трансе на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

В ГТЛК 
”
Ъ“ подтвердили, что направляли предложения 

о докапитализации компании, этот пункт был включен 
в аналогичный план 2016 года, но когда формировался 
бюджет, средства на эти цели отсутствовали. В ГТЛК под-
черкнули, что компания пока не может подписать твер-
дые контракты с авиакомпаниями на новые самолеты, по-
скольку не подтвержден источник финансирования. По-
сле принятия решения о выделении бюджетных средств 
компания оформит с заказчиками твердые договоренно-
сти и определит график поставки. В рамках ранее выде-
ленных средств ГТЛК заключила контракты на 13 самоле-
тов (уже поставлены или на стадии приемки), в декабре 
2016 года и в 2017 году 17 судов по твердым контрактам 
поступят в парк «Ямала» и «Ираэро». Всего законтрактова-
но 30 из 32 самолетов. В «Гражданских самолетах Сухого» 
(ГСС, производитель SSJ 100) считают, что ГТЛК обеспечи-
ла бесперебойное производство, поскольку внесла аванс 
на самолеты из выделенных в 2015 году госсредств. В 2017 
году ГСС планирует поставить 16 самолетов. Директор 
НЦ-19 ГосНИИ ГА профессор Александр Фридлянд заме-
тил 

”
Ъ“, что заключить с авиакомпанией договор на арен-

ду самолета без договоренностей с производителем невоз-
можно: у лизингодателя фактически еще нет товара, на ко-
торый можно заключить твердый контракт.

Елизавета Кузнецова

Лизингу SSJ 100  
отказали в господдержке
В правительстве считают, что проекту и так хватает денег
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деловые новости

Европейский фонд пря-
мых инвестиций Bryan-
ston вложил €2,1 млн 
в развитие онлайн-сер-
виса кратковременной 
аренды машин BelkaCar. 
Рынок каршеринга 
в  Москве растет на 400% 
в год, в том числе благода-
ря увеличению стоимо-
сти парковки в центре го-
рода, считают эксперты.

Онлайн-сервис BelkaCar 
получил инвестиции в раз-
мере €2,1 млн от фонда 
Bryanston, сообщил 

”
Ъ“ 

источник, знакомый с ходом 
сделки, и подтвердил собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к ком-

пании. По их информации, 
инвестиции будут направле-
ны на региональную экспан-
сию и маркетинг. В 2017 году 
сервис планирует зарабо-
тать в Санкт-Петербурге и не-
скольких других крупных 
городах РФ и СНГ. В BelkaCar 
отказались от комментари-
ев, представитель Bryanston 
на запрос не ответил.

BelkaCar начала оказы-
вать услуги 25 октября 2016 
года, имея 100 автомобилей 
Kia Rio. По текущим планам 
к концу 2017 года парк ком-
пании расширится до 950 
машин. Поминутный тариф 
составляет 8 руб., если ма-
шина едет, 2 руб., если стоит, 
причем за сутки пользова-
тель заплатит не более 
2,7 тыс. руб. Он также может 
бесплатно оставить за собой 
автомобиль с 23:00 до 7:00 
при использовании маши-
ны утром.

Чтобы стартовать, соос-
нователи вложили в проект 
собственные $260 тыс. и 
привлекли бридж-финанси-
рование от BMT Private 

Equity Ltd Дмитрия Зимина, 
основателя «Вымпелкома». В 
BelkaCar с нуля разработали 
собственную IT-платформу. 

Оценку компании в ходе ра-
унда от Bryanston и долю в 
проекте, полученную фон-
дом, собеседники 

”
Ъ“ не рас-

крыли. Пока, согласно дан-
ным ЕГРЮЛ, в управляю-
щем BelkaCar АО «Карше-
ринг» по 33% принадлежит 
Лориане Сардар и Елене Му-
радовой, 34% — Екатерине 
Макаровой.

Это первая сделка Bryan-
ston на российском рынке. 
Компания основана выход-
цами из Boston Consulting 
Group и McKinsey, среди ин-
тересных ей отраслей — ме-
таллургия, логистика, сель-
ское хозяйство, энергетика, 
нефтегазовая промышлен-
ность, потребительские про-
дукты. По словам источни-
ка, знакомого с ходом пере-
говоров, BelkaCar хотела по-
лучить не только западного 
инвестора, но и экспертизу. 
«У Bryanston крупное кон-
салтинговое подразделение 

и связи по всему миру»,— до-
бавил собеседник 

”
Ъ“.

Кроме BelkaCar в Москве 
уже работают четыре опера-
тора каршеринга: Car5, 
AnytimeCar, YouDrive и «Де-
лимобиль». Всего на столич-
ном рынке работают 1,2 тыс. 
прокатных автомобилей. Де-
партамент транспорта Мо-
сквы сотрудничает со всеми 
сервисами на базе единой 
системы каршеринга, запу-
щенной в сентябре 2015 го-
да. В начале ноября глава де-
партамента Максим Ликсу-
тов заявил, что за год работы 
московского каршеринга со-
вершено 1 млн поездок, бо-
лее 200 тыс. пользователей 
зарегистрировано в системе.

Объем услуг каршеринга 
на текущий момент составля-
ет $115 млн, а потенциаль-
ная емкость рынка — 10 тыс. 
машин, рассказал один из со-
беседников 

”
Ъ“, ссылаясь на 

оценку департамента тран-
спорта. По его словам, спрос 
на автомобили «уже настоль-
ко хорош, что их не хватает». 
Развитию этого рынка, по 
словам источника 

”
Ъ“, спо-

собствует в том числе реше-
ние московских властей по-
высить стоимость парковки 
на ряде улиц в центре города 
с начала декабря до 200 руб. в 
час. «Сейчас люди заметно 
чаще стали использовать 
каршеринг»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“. В августе 2015 го-

да мэр Москвы Сергей Собя-
нин распорядился ввести 
льготы на парковку для кар-
шеринговых компаний: або-
немент на три года будет сто-
ить 60 тыс. руб., причем их 
даже могут пустить на выде-
ленные полосы.

Роман Рожков

Инвесторы  
приручили BelkaCar
Каршеринговый сервис получил €2,1 млн

Длившаяся более года судебная 
 тяжба между Samsung и «Евросетью» 
за 1,22  млрд руб. завершилась утвер-
жденным в суде мировым соглаше-
нием.  Стороны заявляют, что отказа-
лись от взаимных претензий.  Теперь 
продажи техники Samsung, закупки 
которой «Евросеть» прекратила ле-
том 2015 года, могут возобновиться 
уже в 2017-м.

Арбитражный суд Москвы 13 декабря ут-
вердил мировое соглашение между ООО 
«Самсунг Электроникс Рус Компани» (рос-
сийское представительство Samsung Elec-
tronics) и «Евросетью». Условия соглашения 
на заседании не оглашались.

«Мировое соглашение учитывает инте-
ресы обеих сторон»,— сообщил 

”
Ъ“ глава 

Samsung Mobile Аркадий Граф, не рас-
крыв детали документа. Пока определено 
лишь то, что стороны договорились снять 
взаимные претензии, поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ в Samsung. «Достигнутое соглаше-

ние оставляет позади все разногласия и по-
зволяет сфокусироваться на предоставле-
нии потребителям еще большего выбо-
ра качественных продуктов»,— заявил 
«Интерфаксу» президент «Евросети» Алек-
сандр Малис.

Арбитражный суд Москвы рассматривал 
дело с ноября: речь шла об исполнении вер-
дикта Международного коммерческого ар-
битражного суда при Торгово-промышлен-
ной палате (МКАС). Коммерческий арби-
траж, куда в конце 2015 года обратился 
Samsung, в сентябре 2016 года постановил 
взыскать с «Евросети» 1,22 млрд руб. В такую 
сумму российское представительство 
Samsung оценило компенсацию за просроч-
ку ритейлером оплаты поставок смартфонов 
в 2012–2015 годах. По словам источника 

”
Ъ“, 

эта оценка была проверена аудиторской 
компанией «большой четверки».

В арбитраже «Евросеть» выразила несогла-
сие с методикой начисления пени по догово-
ру с Samsung, действовавшему к тому момен-
ту почти десять лет, а также настаивала, что в 
ходе процесса в МКАС были нарушены ее 
права. Кроме того, совладелец «Евросети» со-
товый оператор «МегаФон», ссылаясь на ри-
ски, которые могут наступить в случае взы-
скания с розничной сети 1,22 млрд руб., пода-
вал ходатайство о присоединении к процессу 
третьим лицом, но суд его не принял.

«Евросеть» решила разорвать отношения 
с южнокорейской компанией еще летом 
2015 года, объяснив это ростом доли брако-
ванных устройств. Собеседники 

”
Ъ“ тракто-

вали действия «Евросети» как попытку по-
влиять на партнерство Samsung и сотового 
оператора МТС. Вместе с «Евросетью» закуп-
ки продукции Samsung одновременно пре-
кратили розничные сети «Вымпелкома» (вла-
деет 50% «Евросети») и «МегаФона», а также 
ритейлер «Связной», подконтрольный брату 
президента «Евросети» Олегу Малису. В авгу-
сте 2016 года «Вымпелком» возобновил про-
дажи смартфонов Samsung.

После утверждения мирового соглаше-
ния о возобновлении продаж техники 
Samsung задумалась и «Евросеть», подтвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“ в компании. По его 

словам, уже сегодня утром компания может 
согласовать планы по закупкам у Samsung. 
«В этом году товар привезти не успеют. Ско-
рее продажи начнутся со следующего го-
да»,— пояснил он. «Поскольку стороны при-
шли к мировому соглашению, сейчас все во-
просы, касающиеся возобновления бизнеса, 
обсуждаются в рабочем режиме»,— отметил 
Аркадий Граф. По его словам, компания дей-
ствительно рассматривает возможность воз-
обновления продаж в «Евросети» в 2017 году. 
В «МегаФоне» сообщили, что пока не готовы 
комментировать тему возобновления про-
даж Samsung.

Владислав Новый

«Евросеть» забудет о разногласиях
Ритейлер может возобновить партнерство с Samsung

Банк «ФК 
”
Открытие“» прио-

брел у Газпромбанка долг 
на $350 млн ООО «Мирс», 
где совладельцем, как счита-
ют на рынке, является экс- 
депутат Госдумы Ильдар Са-
миев. Этой компании при-
надлежит торговый центр 
Columbus на юге  Москвы. 
В качестве залога «Открытие» 
получило право денежных 
требований по договорам 
аренды трех крупных арен-
даторов объекта — «О’кей», 
«Спортмас тера» и Uniqlo, ко-
торые, по оценкам, платят 
собственнику центра сово-
купно 18–20 млн руб. в месяц.

О том, что права требования 
залога к ООО «Мирс» перешли к 
ФК «Открытие», 

”
Ъ“ узнал из ба-

зы данных «СПАРК-Интерфакс». 
«Мирс» владеет торгцентром 
Columbus (общая площадь 
278 тыс. кв. м) на Кировоград-
ской улице возле станции метро 
«Пражская» на юге Москвы. По 
данным базы, в середине ноября 
2016 года ФК «Открытие» получи-
ла право денежных требований 
к ООО «Мирс» по договорам 
аренды с сетями «О’кей», «Спор-
тмастер» и Uniqlo. Заемщик дол-
жен погасить эти обязательства 
двумя траншами — в апреле и 
сентябре 2017 года.

Ранее  кредитором ООО 
«Мирс» выступал Газпромбанк. 

Консультанты по коммерческой 
недвижимости сообщали, что в 
2013 году банк выдал компании 
кредит в размере $350 млн на 
строительство торгцентра. По 
данным источников 

”
Ъ“, в июле 

этого года обслуживание долга 
ООО «Мирс» шло с перебоями и 
кредитор собирался взыскать 
залог с должника через суд. 
Впрочем, официально стороны 
эту информацию не подтвер-
ждали. Пресс-служба ФК «От-
крытие» сообщила 

”
Ъ“, что банк 

действительно приобрел у Газ-
промбанка долг компании 
«Мирс». В Газпромбанке на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. Гендирек-

тор ООО «Мирс» Юрий Милуш-
ков отказался обсуждать инфор-
мацию о новом кредиторе.

По данным консультантов, 
«Открытию» перешло право 
требования всей суммы долга 
ООО «Мирс», стороны заключи-
ли договор на короткий срок, 

чтобы протестировать аренд-
ный доход, оценить покупа-
тельский трафик и впоследст-
вии заключить скорректиро-
ванное соглашение по выплате 
долга. По оценке директора от-
дела торговых помещений 
CBRE в Москве Марины Мала-
хатько, «О’кей» занимает в 
Columbus около 11 тыс. кв. м с 
базовой ставкой около 10 млн 
руб. в месяц за всю занимаемую 
площадь, «Спортмастер» — 
2,7 тыс. кв. м и генерирует 
арендные платежи на сумму 
4 млн руб. в месяц, Uniqlo — 
2,4 тыс. кв. м. Ставка для Uniqlo 
зафиксирована в рублях, она 
может составлять 6–7% от това-
рооборота, или 4–6 млн руб. в 
месяц, отмечает госпожа Мала-
хатько. Соответственно, ежеме-
сячные платежи по обслужива-
нию долга ФК «Открытие» мо-
гут составлять совокупно 18–
20 млн руб.

«На рынке нет единой пра-
ктики взимания кредиторами 
средств в счет погашения дол-
га,— говорит директор департа-
мента торговой недвижимости 
Knight Frank Александр Обухов-
ский.— 

”
О’кей“, 

”
Спортмастер“ 

и Uniqlo — крупные компании 
со стабильным трафиком и до-
ходом. Возможно, требуя с заем-
щика арендные платежи этих 
компаний, банк таким образом 
страхует свои риски невыплаты 
долга».

Конечными бенефициарами 
ООО «Мирс» считаются бывший 
депутат Госдумы Ильдар Самиев 
и его партнер — владелец торго-
вого центра «Армада» Соломон 
Манаширов. Собственники вы-
ставили на продажу еще строив-
шийся торгцентр Columbus осе-
нью прошлого года по цене 
$700 млн, им интересовались 
структуры Года Нисанова и Зара-
ха Илиева, а также Morgan 
Stanley. Однако сейчас наиболее 
вероятным покупателем считает-
ся совладелец группы ПИК Сер-
гей Гордеев, утверждает ряд кон-
сультантов. По их словам, объект 
уже находится в сделке и прода-
жа долга «Мирса» «Открытию» яв-
ляется частью соглашения по 
продаже торгового центра. Биз-
несмен не ответил на вопросы о 
возможной покупке Columbus.

Динара Мамедова

Для Columbus приготовили «Открытие»
ФК получит доходы торгцентра

Конституционный суд (КС) 
разрешил назначать ком-
пенсации за нарушение 
 авторских прав ниже уста-
новленного Гражданским 
кодексом минимального 
предела. До сих пор нака-
зание часто оказывалось 
несоразмерным,  решил КС, 
например, за пиратский 
диск Стаса  Михайлова, про-
данный за 75 руб., полага-
лась компенсация в разме-
ре 900 тыс. руб. Суд по ин-
теллектуальным правам 
(СИП) и Роспатент опасают-
ся, что смягчение ответст-
венности приведет к росту 
объемов контрафакта.

КС вчера удовлетворил за-
прос Арбитражного суда Алтай-
ского края по находящимся в его 
производстве искам правообла-
дателей. В рамках одного из них 
ООО «Квадро-Паблишинг» хочет 
взыскать 900 тыс. руб. с бывшего 
индивидуального предприни-
мателя Юлии Любивой за не-
сколько десятков песен на про-
данном за 75 руб. контрафакт-
ном диске Стаса Михайлова. В 
другом ЗАО «Аэроплан» требует с 
девяти барнаульских предпри-
нимателей по 50–60 тыс. руб. за 
персонажей и символов мультсе-
риала «Фиксики» на DVD-дисках, 
наборах игрушек и рюкзаках.

Суммы рассчитаны в соответ-
ствии с Гражданским кодексом, 
который разрешает требовать 
вместо возмещения убытков, 
размер которых надо доказы-
вать, компенсации от 10 тыс. до 
5 млн руб. за каждый случай на-
рушения. При этом минималь-
ная сумма может многократно 
увеличиваться, так как компен-
сации подлежит каждое произ-
ведение или товарный знак. По 
мнению алтайского суда, штра-
фы, назначенные без учета фак-
тических обстоятельств наруше-
ния и имущественных потерь 
истца, противоречат Конститу-
ции и ограничивают возможно-
сти малого бизнеса. Эту пози-
цию, впрочем, не разделяет вы-
шестоящий СИП, подчеркивая 
важность предотвращения нару-
шений в этой сфере.

КС вчера признал, что нака-
зание, вопреки Конституции, 
может оказаться несоразмер-
ным, и разрешил в исключи-
тельных случаях уменьшать яв-
но несправедливый размер 
санкции ниже указанного в Гра-
жданском кодексе. Например, 
если правонарушение не было 
грубым, совершено впервые, 
не являлось «существенной ча-
стью предпринимательской де-
ятельности» ответчика, а сумма 
компенсации оказалась много-

кратно выше причиненных 
истцу убытков. Теперь в тече-
ние полугода правительство 
обязано внести в Госдуму по-
правки с четкими критериями, 
на основании которых суд смо-
жет снижать компенсацию «за 
нарушение одним действием 
прав на несколько результатов 
интеллектуальной деятельнос-
ти». До принятия поправок су-
ды вправе напрямую руковод-
ствоваться критериями, ука-
занными КС.

Судья-докладчик Гадис Гад-
жиев подчеркнул, что «чрезмер-
ное превышение штрафных 
убытков над реальным ущер-
бом недопустимо». По его сло-
вам, решение КС касается «не 
крупных продавцов контрафак-
та, а женщины, впервые продав-
шей диск на рынке».

При этом глава СИП Людми-
ла Новоселова в ходе процесса 
возражала, что действующая си-
стема направлена на пресече-
ние нарушений оптовиков: ми-
нимальная планка компенса-
ций обозначает лишь «вершину 
айсберга», а реальное количест-
во нарушений и доход наруши-
теля установить невозможно. 
Представитель Роспатента так-
же отмечал, что слишком низ-
кий размер компенсаций мо-
жет привести к росту объема 

контрафакта, предлагая снача-
ла исследовать влияние такого 
снижения на ситуацию с интел-
лектуальными правами. По дан-
ным ведомства, число осужден-
ных по уголовным делам за на-
рушение авторских прав с 2011 
по 2015 год уменьшилось в 2,8 
раза, а дошедших  до суда дел об 
административных правонару-
шениях — в 1,7 раза.

До сих пор Верховный суд в 
конкретных делах и в обзорах 
практики последовательно от-
стаивал принцип, по которому 
компенсации подлежало каждое 
нарушение, отмечает глава ана-
литической службы юридиче-
ской фирмы «Инфралекс» Ольга 
Плешанова. Так, в деле об изобра-
жении семи персонажей муль-
тфильма «Маша и Медведь» на за-
кладках и ластиках компенсация 
составила 70 тыс. руб. КС не стал 
оценивать сам принцип взыска-
ния компенсации за каждую пес-
ню и каждого персонажа, а ре-
шил вопрос исходя из соразмер-
ности суммы причиненным 
убыткам, констатирует она. «Есть 
риск, что снижение компенса-
ций станет обычной практикой 
и смысл наказания за контра-
факт будет утрачен»,— добавляет 
госпожа Плешанова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

На контрафакт сделают скидку
Конституционный суд смягчил подход к нарушениям авторских прав

Эти данные сходятся с озвученными ра-
нее расчетами Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), согласно которым наиболее 
востребованным направлением на органи-
зованном рынке по итогам девяти месяцев 
стала Испания. Турпоток в Испанию вырос 
на 3,3% по сравнению с уровнем прошлого 
года, на втором месте Таиланд, прибавив-
ший 21,6%, на третьем — Кипр (44,5%). В то 
же время Росавиация, ссылаясь на опера-
тивные данные, сообщила, что российские 
авиакомпании увеличили пассажирские 
перевозки в ноябре этого года на 15,1% (до 
6,5 млн человек) по сравнению с тем же пе-
риодом 2015 года.

Представитель Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Ирина Тюрина объясня-
ет, что с 2014 году Росстат рассчитывает чи-
сло туристических поездок по методике 
Всемирной туристской организации 
(UNWTO). «По этой методике туристами 
считаются не только те, кто декларирует со-
ответствующую цель поездки, но и выезжа-
ющие по частному приглашению, по де-
лам, на лечение, в соседнюю страну за про-
дуктами или другими товарами»,— объяс-
няет она. Госпожа Тюрина предлагает ори-
ентироваться на данные пограничной 
службы ФСБ. По ее словам, по этим расче-
там общий выезд из России за рубеж за де-

вять месяцев сократился на 11,5% до 
25,9 млн, количество турпоездок снизи-
лось на 24,4% до 7,6 млн.

Въездной туризм за девять месяцев, со-
гласно расчетам Росстата, сократился на 
6,8% до 19,2 млн поездок. Интересно, что на 
этом фоне практически все входящие в топ-
25 стран-лидеров по количеству поездок в 
Россию западные, азиатские и ближнево-
сточные страны показали небольшую поло-
жительную динамику. Так, число поездок из 
Германии выросло на 2%, Китая — на 15,3%, 
США — на 3,4%, Италии — на 0,6%, Франции 
— 3,6%, Израиля — 7,6%, Кореи — 19%. Чи-
сло туристов из Великобритании по итогам 
девяти месяцев осталось на уровне прошло-
го года. В список лидеров по версии Росста-
та в этом году также вошла Испания, тури-
сты из которой совершили 97 тыс. поездок в 
Россию. Ирина Тюрина со ссылкой на стати-
стику пограничной службы приводит дру-
гие данные: общий въезд иностранцев в 
Россию за девять месяцев этого года сокра-
тился на 6,7% до 24,72 млн поездок, но с це-
лью туризма — вырос на 11,2% до 2,82 млн. 
Гендиректор «ВИП-сервис» Дмитрий Горин 
ранее оценивал рост организованного рын-
ка въездного туризма в 6%. По его расчетам, 
за минувшие десять месяцев этого года Рос-
сию посетили примерно 3 млн таких путе-
шественников.

Александра Мерцалова

Обвал туризма пошел на спад

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Г Р А Н Е Л Ь »  И Д Е Т  В  О Т Е Л Ь Е Р Ы

Девелоперская группа «Гранель» ведет переговоры о строительстве отеля 
Four Points by Sheraton на 450 номеров в одном из московских аэропортов, 
сообщил председатель совета директоров компании и сопредседатель 
«Деловой России» Андрей Назаров. Объем инвестиций может составить 
3,5 млрд руб. Кроме того, девелопер договаривается о строительстве го-
стиницы в одном из регионов под брендом, являющимся частью Marriott 
International. Ранее сообщалось, что другой застройщик — группа «Эталон» 
Вячеслава Заренкова планирует создать сеть апарт-отелей под брендом 
Citadines, входящую в сингапурскую группу Ascott. RNS

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Я Н Е  П О Л Ю Б И Л И  К У Б У

Кубу с января по ноябрь 2016 года посетили 
52,6 тыс. россиян, что почти на 39% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года, сообщи-
ла Ассоциация туроператоров России (АТОР). 
«Это число уже превысило турпоток из России 
за весь 2015 год, достигавший 43 тыс. туристов. 
Куба в этом сезоне поставит туристический ре-
корд: по прогнозам, страну посетят не менее 
4 млн туристов, что на 15% превысит показатели 

2015 года. Динамика российского турпотока опе-
режает общекубинский темп почти в три раза»,— 
отмечается в сообщении АТОР. Российские туро-
ператоры отмечают, что направление может 
и дальше удерживать такую динамику: интерес 
к Кубе возрос, этому способствуют и укрепив-
шийся рубль, и снижение тарифов на регуляр-
ную перевозку, а также тот факт, что направле-
ние является круглогодичным. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Услуги каршеринга  
в Москве будут на 50% 
 дешевле, чем такси
— Максим Ликсутов,
глава департамента  транспорта 
и развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Москвы,  
в августе 2015 года

Топ-10 направлений выездного туризма
с января по сентябрь  2016 года

Место Страна Число Изменение  
  туристических к аналогичному 
  поездок (млн) периоду прошлого года  
   (%)
1 Абхазия 3,5 11,3

2 Казахстан 2,2 –9,6

3 Финляндия 2,1 –10,1

4 Украина 1,4 8,8

5 Китай 1,2 30,7

6 Эстония 1,1 1,1

7 Польша 0,8 –16,7

8 Германия 0,8 –9,7

9 Греция 0,7 20,1

10 Кипр 0,7 43,3

Источник: данные Росстата.   

Топ-10 стран по туристическим прибытиям
в Россию с января по сентябрь 2016 года

Место Страна Число Изменение  
  туристических по сравнению  
  поездок (млн) с аналогичным периодом 
    прошлого года (%)
1 Украина 6,8 2,3

2 Казахстан 2,7 –27,8

3 Китай 1 15,3

4 Финляндия 1 –1,8

5 Польша 0,8 –35,7

6 Азербайджан 0,7 11,5

7 Узбекистан 0,5 –13,4

8 Германия 0,5 2

9 Армения 0,5 13,3

10 Монголия 0,4 34,3

Источник: данные Росстата.   
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культура

25 лет назад, в 1991 году, «Камен-
ный цветок» Сергея Прокофьева—
Юрия Григоровича тихо и незамет-
но вынесли из оранжереи Театра 
оперы и балета имени Кирова. Тор-
жественное возвращение «Цвет-
ка» на родную почву состоялось на 
днях в Мариинском театре, за его 
посадкой-поливкой следила  ОЛЬГА 
 ФЕДОРЧЕНКО.

«Каменный цветок» в 1957 году взра-
стили силами молодежи: спектакль со-
здавался как экспериментальный и ре-
петировался в свободное от основной 
творческой работы время. По вечерам 
и ночам в балетных залах запирались 
единомышленники и ровесники Юрия 
Григоровича — Ирина Колпакова, Алек-
сандр Грибов, Алла Осипенко. Работа-
ли с увлечением и азартом — после об-
стоятельно-повествовательной и тяже-
ловесной хореодрамы возможность 
лишь  языком танца передать содержа-
ние и идею казалась невероятной. Осво-
бождение от хореографического быто-
писания в пользу точных пластических 
формулировок и обновленной танце-
вальной лексики привело к балетной от-
тепели, обозначенной расцветшим «Ка-
менным цветком». Григорович, не буду-
чи стилягой по натуре, выступил «сти-
лягой» ленинградской хореографии: он 
бросил вызов массовому балетному по-
шиву, противопоставив ему радикаль-
ный крой, провокационные линии и не-
ведомую прежде телесную свободу и чув-
ственность. Конечно же, он собрал свою 
долю упреков и обвинений в формализ-
ме от руководящих товарищей, но, к сча-
стью, время творческих доносов прош-

ло, а семена «Цветка» проросли в работах 
Бельского, Виноградова, Боярчикова.

Вполне возможно, что выкорчевыва-
ние «Цветка» в 1991 году было необходи-
мым для новой художественной поли-
тики театра. Надо было освободить ме-
сто для непривычных к петербургскому 
климату мирового танцевального аван-
гарда и неоклассики, европейской хоре-
одрамы и отечественных экспериментов 
(порой дерзких, но в большинстве — ба-
нальных). Соседство на афише «Камен-
ного цветка», созданного в информаци-
онном и творческом вакууме, без како-
го-либо влияния «вражеских голосов», 
с балетами Баланчина смутило бы балет-
ную общественность явной общностью 
танцевального мышления двух великих 
хореографов ХХ века. Знаменитая про-
фильная поза Кармен Майи Плисецкой 
обнаружила бы почти стопроцентное 
пластическое цитирование позы-лей-
тмотива Хозяйки Медной горы. При же-
лании можно даже было бы сопоставить 
смелость и безрассудство форсайтовских 
поддержек с акробатическими дуэтами 
Данилы и Хозяйки, сочиненными на не-
сколько десятков лет раньше. Надо, на-
верное, было избежать этих никчемных 
параллелей, а также воспитать на акту-
альной пластике новое поколение, пе-
реплавившее и танцевальный авангард, 
и психологизм хореографических драм.

Да и сам маститый Юрий Николае-
вич Григорович, который сегодня в три 
раза старше того молодого Юрия, запи-
равшегося вечерами в балетном зале, 
уже по-иному смотрит на свое творе-
ние, сделавшее его знаменитым. Необ-
ходимая разумная, с точки зрения авто-
ра, редакция должна была приблизить 
балет об уральских сказах к сегодняшне-
му дню. Судя по всему, главным требова-
нием сегодняшнего искусства является 
быстрота и динамичность: из трехактно-
го балет стал двухактным и заканчива-
ется практически вместе с телепрограм-
мой «Спокойной ночи, малыши!». Балет-
мейстер перетасовал акты, сократил тан-
цы самоцветов (купированную сюиту из 
третьего акта перенес в начало второго), 
убрал Огневушку-поскакушку — об этой 
потере печалишься более всего: в этой 
небольшой, но яркой роли заявлялись 
лучшие инженю ленинградской сце-
ны, как, например, всеобщая любимица 
1980-х Маргарита Куллик. Уточнены не-
которые пластические реплики. Северь-
ян (Юрий Смекалов) истово крестится на 
иконы в избе Данилы (в старой версии 
этот жест вроде как был) и в смертный 
час, проваливаясь под землю,— недвус-
мысленный намек многим сильным де-
ревни своей не плошать в течение все 
предыдущей жизни. Если в предыдущей 
постановке Катерина, защищаясь от до-
моганий Северьяна, хватала серп и, под-
няв его над головой, застывала в цент-
ре сцены аки колхозница Мухиной, то 
теперь, переместившись вглубь сцены, 
селянка делает недвусмысленные на-
меки о более чем возможном примене-
нии сельскохозяйственного инструмен-
та по некоторым частям негодяйского 
тела. Екатерина Осмолкина, станцевав-
шая главную лирическую героиню «Ка-
менного цветка» с редкой пронзительно-
стью и откровенностью, заставляет заду-
маться о нелегкой судьбе приличной де-
вушки, просто созданной быть хозяйкой 
домашнего очага. Великолепная Викто-
рия Терешкина была очень убедительна 
в роли хозяйки холдинга «Медная гора»: 
неприступное величие гениально соче-
талось с нерастраченным жаром страст-
ного и одинокого сердца, поверивше-
го в существование равного ей партне-
ра. Данила Андрея Ермакова мастерски 
деловит в сольных вариациях, надежно 
безупречен в сложнейших адажио и, по-
добно эгоистичным творцам, обескура-
живающе наивен в решении сложных 
нравственных задач: девочки сами меж-
ду собой разберутся, а я пока о высоких 
материях подумаю…

Самым же концептуальным измене-
нием стало исключение народа, кото-
рый в предыдущей версии встречал Да-
нилу и Катерину ликующими пляска-
ми, из финала балета: наверное, не да-
ли санкцию на проведение массового 
мероприятия. Теперь главные герои не-
прикаянно бродят по пустому лесу. А по 
большому счету народ оказался молча-
лив и совершенно равнодушен к иска-
ниям художника: каменный цветок — 
это далеко не нефтяная скважина.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Минерал запаса
«Каменный цветок» в Мариинском театре

Российские форварды продол-
жают оставаться в числе са-
мых результативных в нынеш-
нем регулярном чемпионате 
НХЛ, а двое — Владимир Та-
расенко из «Сент-Луис Блюз» 
и Евгений Малкин из «Питсбург 
Пингвинс» — входят в группу 
ближайших преследователей 
лидера бомбардирского спи-
ска — нападающего «Эдмонтон 
Ойлерс» Коннора Макдэвида.

Вчера в регулярном первенст-
ве НХЛ состоялись всего два мат-
ча. Зато в обоих принимали учас-
тие клубы, которые в нынешнем 
сезоне чрезвычайно «горячи» и ве-
дут борьбу за место на верхней 
строчке турнирной таблицы,— 
«Монреаль Канадиенс» и «Питс-
бург Пингвинс». «Монреаль» свою 
встречу против «Бостон Брюинс» 
проиграл со счетом 1:2 в овер-
тайме, а «Питсбург» разгромил — 
7:0 — «Аризона Койотс» и после 
этого подобрался вплотную к ка-
надской команде. «Канадиенс» 
по-прежнему возглавляет турнир-
ную таблицу, но «Пингвинс» от не-
го отстает всего на очко.

В этой победе «Питсбурга» 
примечателен не столько счет — 
в конце концов, действующий 
обладатель Кубка Стэнли разнес 
аутсайдера «регулярки», который 
не блещет ни эффективностью 
атакующих действий, ни надеж-
ностью обороны. Примечателен 
в первую очередь тот факт, что 
семь питсбургских голов распре-
делились — редчайший случай — 
между семью хоккеистами. Этот 

факт в общем-то служит иллюстра-
цией философии сегодняшнего 
«Питсбурга» и его тренера Майка 
Салливана, который требует отда-
чи не от одного-двух ударных зве-
ньев, а от всей команды.

Впрочем, при этом есть в ней, 
конечно, и хоккеисты «равнее» 
других. Речь в первую очередь 
о двух нападающих — канадском 
и российском.

Сидни Кросби был фантастиче-
ски хорош на Кубке мира в Торон-
то, но после этого турнира его под-
стерегла неприятность — сотрясе-
ние мозга в тренировочной игре. 
Из-за него Кросби пропустил старт 
чемпионата, а букмекеры были 
вынуждены снижать чрезвычай-
но высокие котировки на его успех 
в бомбардирской гонке. Однако 
сейчас настало время возвращать 
их на прежний уровень. Кросби, 
восстановившись, рванул с места 
в карьер и теперь, несмотря на де-
фицит примерно в полдюжины 
сыгранных матчей по сравнению 
с конкурентами, идет вторым, усту-
пая возглавляющему список бом-
бардиров тинейджеру из «Эдмон-
тона» Коннору Макдэвиду семь 
баллов. А по забитым голам — их 
у Кросби, поразившего ворота 
«Аризоны», уже 21 в 23 встречах — 
вообще первым. То есть он практи-
чески выдерживает умопомрачи-
тельный для сегодняшней НХЛ гра-
фик по голу за игру.

Евгений Малкин забросить 
шайбу «Аризоне» не сумел, зато 
дважды помогал забрасывать ее 
партнерам, в том числе Кросби. 

И у россиянина тоже отличные 
бомбардирские показатели: 32 
очка — это столько же, сколько 
у канадца. Голов, правда, помень-
ше — 12, но так Малкин всегда це-
нился все-таки прежде всего как 
ассистент.

А вровень с ними по добытым 
баллам, помимо Якуба Ворачека 
из «Филадельфия Флайерс», идет 
и Владимир Тарасенко. В этом се-
зоне Тарасенко окончательно ут-
вердился в роли главного игрока 
«Сент-Луис Блюз», и, кажется, мож-
но с уверенностью говорить о том, 
что он, как и Кросби с Малкиным, 
будет вести погоню за немножко 
оторвавшимся Макдэвидом — на-
бор навыков, стабильность, мощь 
команды позволяют.

В топ-40 сильнейших бомбар-
диров «регулярки» входят еще три 
российских форварда — Артем 
Анисимов с Артемием Панари-
ным из «Чикаго Блэкхокс» и Алек-
сандр Радулов из «Монреаль Кана-
диенс». Чуточку странно, что по-
ка в этом списке нет Александра 
Овечкина из «Вашингтон Кэпи-
талс», но надо помнить, что фир-
менная «фишка» выдающегося 
снайпера Овечкина — резко при-
бавлять весной, ближе к финишу.

Алексей Доспехов

НХЛ

Евгений Малкин приблизил 
«Питсбург» к верхушке
Российские бомбардиры продолжают отличаться
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культура спорт

Пермский академический те-
атр оперы и балета представил 
мировую премьеру оперы Алек-
сея Сюмака «Cantos», написанной 
специально по заказу театра и ис-
полненной под управлением его ху-
друка Теодора Курентзиса. Ком-
ментирует ДМИТРИЙ  РЕНАНСКИЙ.

За минувшую пятилетку в России 
было написано больше оперных пар-
титур, чем за несколько предшествую-
щих десятилетий, но полноценными 
театральными событиями их постанов-
ки не становились, кажется, еще ни ра-
зу: новая музыка и актуальная режиссу-
ра давно присматривались друг к другу, 
однако под разными предлогами избе-
гали встреч. Симптоматично, что в од-
ной из самых удачных оперных обно-
вок последних лет — «Двух актах» Вла-
димира Раннева — функции режиссе-
ра пришлось взять на себя самому ком-
позитору, и аналогичных примеров, су-
дя по недавней премьере «Маниозиса» 
Александра Белоусова в электротеатре 
«Станиславский», с каждым годом ста-
новится все больше. Поиск театраль-
ного эквивалента для нестандартных 
композиторских решений, переосмы-
сливающих или вовсе отменяющих 
привычные каноны оперного жанра, 
остается главной задачей, стоящей пе-
ред отечественной музыкальной сце-
ной 2010-х. Тем более радикально на 
этом фоне смотрится спектакль, сочи-
ненный в Перми режиссером Семеном 
Александровским, сценографом Ксени-
ей Перетрухиной и художником по ко-
стюмам Лешей Лобановым: впечатля-
ющий симбиоз театра и музыки делает 
«Cantos» этапным событием новейшей 
истории российской оперы.

Текст постановки организован как 
тщательно выверенная последователь-
ность сильных театральных жестов — 
часть из них в режиссуре драмы уже 

успела стать трюизмами, но на опер-
ной территории они воспринимают-
ся свежо и работают весьма эффектив-
но. Чего стоит один лишь зачин спек-
такля, когда из уютного натопленного 
фойе зрителям предстоит сделать шаг 
в неизвестность: на подмостки, где ра-
зыгрывается «Cantos», их ритуально 
проводят по одному, заставляя сперва 
совершить путешествие по специаль-
но выстроенному клаустрофобически 
темному и тесному тоннелю. Мистери-
альное по духу действо разворачивает-
ся одновременно и на небольшом пя-
тачке сцены между двумя зрительски-
ми трибунами, и в преображенном Ксе-
нией Перетрухиной театральном зале, 
где между кресел партера выросли рай-
ские кущи. Любоваться ими позволе-
но только в начале и в конце спектакля: 
в какой-то момент меланхолическую 
перспективу перекрывает тяжеловесно 
опускающийся черный бархатный за-
навес, к которому в финале «Cantos» ди-
рижер по одному за руку подводит зри-
телей — словно к расстрельной стене.

По окончании спектакля, так и не 
дождавшись поклонов музыкантов, 
растворившихся то ли в закулисье, 
то ли в преисподней (что в географии 
«Cantos» примерно одно и то же), пу-
блика переживает еще один удар под 
дых: полностью обесточенная площадь 
перед театром — дирекции Пермской 
оперы удалось договориться с местным 
«Горсветом» — освещается огнем десят-
ков мощных костров. Архаическое со-
четание окружающей тьмы, жара пла-
мени и обжигающего холода зимней 
уральской ночи столь сильно воздейст-
вует само по себе, что и этот ожог, и дру-
гие события «Cantos» не слишком обя-
зательно напрямую увязывать с обсто-
ятельствами жизни и творчества поэта 
Эзры Паунда, биография и произведе-
ния которого послужили основой для 

создания спектакля. Как и всякое удач-
ное произведение современного искус-
ства, «Cantos» с одинаковой легкостью 
открывается и интеллектуальными, 
и эмоциональными ключами: трак-
туя театр как инструмент производст-
ва чувственного опыта и работая в пер-
вую очередь со зрительским восприя-
тием, авторы спектакля создают разо-
мкнутую структуру, предоставляя пу-
блике право самостоятельно склады-
вать ее детали в цельную мозаику.

Едва ли не более непривычен для 
отечественной оперы сам способ вза-
имодействия музыки и сцены, пред-
ложенный в «Cantos» — когда все слои 
театрального целого соединены друг 
с другом настолько крепко, что прове-
сти между ними границу невозможно. 
Вполне очевидно, что партитура Алек-
сея Сюмака для солирующей скрипки 
(харизматичная Ксения Гамаррис), хо-
ра и ударных с ее дискретной номер-
ной структурой с самого начала сочи-
нялась не как самостоятельное произ-
ведение, а с прицелом на активное вза-
имодействие с театральным текстом. 
Его прихотливое устройство предъяв-
ляет повышенные требования к испол-
нителям, и после работы в Перми Семе-
ну Александровскому и Ксении Пере-
трухиной будет очень трудно найти на 
драматических подмостках артистов, 
которые обладали бы и толикой гибко-
сти, вовлеченности в действие, концен-
трации и stage presence участников ка-
мерного хора musicAeterna. Подопеч-
ные лучшего в стране хормейстера Ви-
талия Полонского работают в «Cantos» 
не как уверенно чувствующие себя 
в актуальной режиссуре музыканты, 
но как синтетические актеры экспери-
ментального, поискового театра, гра-
ницы которого столь властно отвоевы-
вает в своей первой в нынешнем сезо-
не премьере Пермская опера.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Опера в деталях
Мировая премьера «Cantos» Алексея Сюмака

«BSV предложила IBSF провес-
ти первенство в Германии,— от-
метил господин Шваб.— Мы на-
ходимся в постоянном контакте 
с IBSF. Ее руководству нужно ре-
шить ряд вопросов, понять, ка-
кие будут юридические послед-
ствия переноса турнира, уладить 
финансовые моменты. Думаю, 
какое-то решение будет к концу 
недели».

Отметим, что непосредствен-
ным катализатором переноса 
первенства мира стали многочи-
сленные жалобы спортсменов, 
которые IBSF не смогла проиг-
норировать. Дело в том, что в по-
следние дни постоянно поступа-
ли новости о том, что представи-
тели той или иной страны отка-
зываются ехать на первенство 
мира. Во всех случаях в качестве 
причины называлось то, что рос-
сийский спорт погряз в допин-
ге. Так, еще в воскресенье о бой-
коте чемпионата официально за-
явила сборная Латвии по скелето-
ну. Вчера стало известно о наме-
рении последовать латвийскому 
примеру скелетонистов из Юж-
ной Кореи. До того ряд американ-
ских и британских скелетонистов 
и бобслеистов, среди которых, 
что примечательно, была и олим-
пийская чемпионка Сочи Элиза-
бет Ярнольд, заявляли, что не хо-
тят ехать в Россию. В такой ситуа-
ции IBSF рисковала выпустить си-
туацию из-под контроля и просто 
испортить чемпионат.

Однако нельзя сказать, что слу-
чившееся с чемпионатом мира 
по бобслею и скелетону в первую 
очередь является следствием ка-
призов спортсменов, многие из 
которых придумывали довольно 
абсурдные объяснения своего не-
желания ехать в Сочи (например, 

что там им непременно подмеша-
ют в еду допинг). Главная причи-
на — доклад независимого экс-
перта Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) Ричар-
да Макларена, точнее, вторая его 
часть (презентация первой сто-
ила России отстранения от Игр-
2016 в Рио-де-Жанейро множества 
спортсменов, включая всю сбор-
ную по легкой атлетике), кото-
рая была обнародована 9 декабря. 
Она была посвящена якобы имев-
шим место нарушениям во время 
сочинской Олимпиады, режисси-
руемым российскими властями. 
Господин Макларен, напомним, 
пришел к выводу, что в Сочи «рос-
сийская допинговая машина» ра-
ботала в полную силу, что якобы 
помогло нашим спортсменам не-
заслуженно получить как мини-
мум четыре золотые медали.

Практически сразу после обна-
родования доклада пошли при-
зывы примерно наказать Рос-
сию. Например, Антидопинго-
вый комитет США призвал вооб-
ще исключить Олимпийский ко-
митет России из Международно-
го олимпийского комитета (МОК). 
Впрочем, учитывая, что Между-
народный олимпийский коми-
тет ранее игнорировал подобно-
го рода призывы, особой опасно-
сти они вроде бы не представля-
ли. Однако вчерашнее решение 
IBSF создает действительно опас-
ный прецедент, который может 
спровоцировать аналогичные 
действия и со стороны других фе-
дераций. Примеру IBSF могут по-
следовать, например, Междуна-
родный союз биатлонистов и Ме-
ждународная федерация лыжного 
спорта. Отметим, что в календаре 
IBU на середину марта в Тюмени 
запланирован этап Кубка мира по 
биатлону. Что касается FIS, то в ее 
календаре значится проведение 

в России сразу двух этапов Куб-
ка мира по сноуборду — в январе 
в Москве и в феврале в Казани, фи-
нала Кубка мира по лыжным гон-
кам в Тюмени, а также этапа Кубка 
мира по лыжной акробатике в Мо-
скве. А у ISU в марте запланирован 
финал Кубка мира по конькобеж-
ному спорту в Челябинске.

Высокую вероятность отмены 
и других международных сорев-
нований, запланированных к про-
ведению в России, отметил глава 
Независимой общественной ан-
тидопинговой комиссии (НОАК) 
Виталий Смирнов. «Наверное, это 
последствия доклада Макларе-
на. Как нам быть в ситуации с пе-
реносом чемпионата мира из Со-
чи? У нас есть представители в фе-
дерациях, они должны сотрудни-
чать и смотреть на ситуацию. Их 
же через колено не согнешь, тем 
более МОК обращался. В принци-
пе могут быть еще решения по це-
лому ряду видов спорта»,— ска-
зал господин Смирнов «Р-Спорт». 
Он кстати, напомнил, что до сих 
пор нет гарантий того, что сбор-
ная России выступит на зимних 
Играх-2018 в Пхёнчхане. Остается 
под вопросом, повлияют ли вче-
рашняя и возможные в будущем 
отмены на позицию МОК, в похо-
жей ситуации летом отказавшего-
ся отстранять всю сборную России 
от участия в Играх в Рио.

Что касается реакции на слу-
чившееся российских властей, 
то она была довольно сдержан-
ной. «Мы очень сожалеем по это-
му поводу. Мы уверены, что это 
чрезвычайно политизирован-
ное решение. Оно исходит из за-
явлений, которые не имеют до-
статочного обоснования»,— от-
метил в связи с решением IBSF 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Боб-стоп

Форварды «Питсбург Пинг-
винс» Сидни Кросби  
(второй слева) и Евгений 
Малкин (крайний справа) 
входят в пятерку лучших 
бомбардиров регулярного 
чемпионата НХЛ ФОТО AP

Данила Андрея Ермакова мастер-
ски деловит в сольных вариациях, 
надежно безупречен в сложней-
ших адажио, но наивен в решении 
сложных нравственных задач 
ФОТО ВЛАДИМИРА КУЗЬМИНА
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